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Родина моя
Степь, Аршалы-река и остров Троица.
На правом берегу село,
Место, где родились мы, братья-богатыри.
Школа, детский сад, дом родной
Связаны с тобой, Партизанка.
За селом вдали, застыли сопки.
Тюльпанами они расцвечены весной,
Летом выгорают от жары степной.
На левом берегу реки – родовой аул,
Ортакшил – он называется.
Здесь жили и играли мы,
Набирались ума-разума.
Отсюда на фронт ушли деды.
Ата, апа, Жолкен, Каншай – родные имена,
С Ортакшилем связанные.
Невдалеке леса, сосны и березы.
Здесь разоряли гнезда мы
и отдыхали в тени лесной.
Много лет прошло, как покинул я берега твои,
Но прекрасна ты, Аршалы-река.
Родина моя.

		 


ВВЕДЕНИЕ

Книга состоит из шести глав, составленных из моих постов, размещенных в различных социальных сетях. К сожалению, поскольку мой ноутбук, на котором «набирались» посты изъят КГБ Беларуси, не удалось восстановить всю источниковую базу и часть текста, который не был размещён в интернете.
В первой главе приводится информация, о некоторых династиях правителей, имеющих «степное» происхождение или тесно, контактировавших с кочевниками.
Вторая глава посвящена половцам (кыпчакам) и их современным потомкам. Особое внимание уделено потомкам ханов Котяна и Тугоркана (Тугарин Змеевич русских сказок).
В третьей главе содержится информация о средневековых монголах и их потомках в Российской империи и Казахстане.
Четвёртая глава посвящена российским княжеским и дворянским родам, имеющим золотоордынское происхождение. Здесь также даются биографические данные некоторых представителей этих родов, сыгравших выдающуюся роль в истории российского государства.
В пятой главе рассматривается происхождение родоначальников казахских племён и народа в целом. Есть информация о некоторых ключевых моментах истории Казахстана и выдающихся представителях казахского народа. Поскольку, я – карауыл-аргын, больше внимания уделено племени аргын.
В шестой главе показаны истоки русского и украинского казачества, приведены данные о некоторых выдающихся их представителях. Здесь же дана заметка о выдающемся крымско-татарском полководце Тугай-бее, поскольку он сыграл огромную роль в истории украинского казачества и истории Украины.
Книга будет полезна любителям истории.
Глава I. ВЕЛИКОКНЯЖЕСКИЕ И КОРОЛЕВСКИЕ ДИНАСТИИ, ИМЕЮЩИЕ СТЕПНОЕ ПРОИСХОЖДЕНИЕ ИЛИ ТЕСНО, КОНТАКТИРОВАВШИЕ С КОЧЕВНИКАМИ. РУССКИЕ БЫЛИННЫЕ ГЕРОИ

1.1. Асени
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Памятник «Асеневцы» [11]



Первые цари Второго Болгарского царства, происходили из половецкого рода хана Асеня (Осеня, Ясиня) (ок. 1020 – 1082). Асень был многодетным отцом. Часть его сыновей: Боняк, Шарукан, Таз, Аепа и Сугра – известные по русским летописям, половецкие ханы.
Внучка Асеня, дочь хана Аепы в 1107 г. стала женой Юрия Долгорукого.
Есть версия, что Асени были ветвью древнетюркской династии Ашина.
Второе Болгарское царство или Тырновское царство (1185—1396) возникло после «Восстания Асена и Петра» против Византии.
Братья Асен и Теодор, позже называвшиеся Иван Асен I и Петр IV, провозгласили старшего брата Теодора царем Петром IV. Заключив союз с половцами, они отразили все попытки византийцев подавить восстание и в 1187 г. византийский император фактически признал независимость Болгарии.
Петр IV правил Вторым Болгарским царством в 1185—1190 гг. Иван Асен I был провозглашен царем в 1190 г. Убит в 1196 г. болгарским боярином Иванко. В 1197 г. болгарским царем был коронован Калоян, самый младший брат Асена и Теодора, правивший до 1207 г. Калоян был женат на половецкой княжне Анне-Анисии и имел с ней двоих детей.
В годы правления Калояна Болгарское царство усилилось и в 1204 г., перед взятием Константинополя крестоносцами, Калоян предложил 100-тысячную армию предводителям крестоносцев, с условием, что они признают его императорский титул и суверенитет Болгарского царства. В 1205 г. армия Болгарского царства под командованием Калояна разгромила под Адрианополем армию IV Крестового похода, взяв в плен императора Латинской империи (государство, созданное крестоносцами на землях Византийской империи (1204—1261)).
После смерти Калояна, победив в гражданской войне двух двоюродных братьев, болгарский престол занял сын сестры Петра IV Борил, и начал гонения на Асеней. Будущий царь, сын Ивана Асеня I, Иван Асень II бежал к половцам, а затем перебрался в Галицко-Волынское княжество.
В правление Борила Болгария ослабла, часть болгарских удельных правителей объявила о своей независимости. В 1218 г. Борил был свергнут и престол занял Иван Асень II, пришедший в Болгарию с наемной русской дружиной. В годы правления Ивана II Асеня (1218—1241) Второе Болгарское царство достигло наивысшего могущества. В его состав вошли Македония, Албания и Южная Сербия. К концу правления Иван II Асен контролировал практически весь Балканский полуостров.
После смерти Ивана II Асеня до 1256 г. престол занимали малолетние дети. Болгария потеряла свое влияние, платила дань Орде (монголо-татарам). Династия Асеней фактически прекратила свое существование в 1257 г., когда царем был провозглашен сербский боярин Константин Тиха [1; 11].

1.2. Гедиминовичи
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Колюмны или «столбы Гедиминовы» – один из древнейших геральдических знаков Великого княжества Литовского и один из главных его символов [5]




Гедиминовичи – правящая династия Великого княжества Литовского, потомки Гедимина. Средняя ветвь Гедиминовичей – Ягеллоны – короли Польши (1386—1572 гг.), Венгрии (1440—1444 и 1490—1526 гг.) и Чехии (1471—1526гг.). В русских княжествах и землях, позднее – в Русском государстве представители рода считались третьими по знатности после Рюриковичей и Чингисидов [7].

Существуют различные версии происхождения Гедиминовичей. В XVI в. появилась фантастическая гипотеза, что великие князья Литовские происходят от князей на службе у Публия Либа Полемона, родственника римского императора Нерона. В 16 г. н.э., когда был подожжён Рим, Публий Либа Полемон бежал из Италии и пришёл в страну Литовскую. С ним были якобы четыре князя: Довспрунг герба Китаврус (Кентавр); Юлиан Урсин герба Медведь, двоюродный брат Публия Полемона по матери; Гектор Гастолер герба Кринтий (Роза); Проспер Цезарин (Искарин или Спримнус) герба Колумн (Колонна) [5].

В настоящее время популярна версия о происхождении Гедиминовичей от Рюриковичей. При этом опираются на родословные князей Хованских, Голицыных и других Гедиминовичей, в которых, в частности говорится, что род князей Голицыных (Хованских и др.) происходит от Гедимана Великого Князя Литовского. В родословной Князей Полоцких и Литовских, находящейся в Бархатной книге, показано, что сей Гедиман или Едиман происшел от Российского Великого Князя Владимира Святославича, который крести Русскую землю, и посади сына своего Изяслава на Полоцке, от коего пошли Князья Полоцкие и Литовские [9].

При этом, националистически настроенные белорусские авторы исходя из этой записи пытаются обосновать литвинское = белорусское происхождение, а националистически настроенные русские авторы – ордынское, монголо-татарское происхождение Гедиминовичей. Последние для обоснования своей точки зрения делают упор на имя Едиман, похожее на тюркское и герб Колюмны (Гедиминовы столбы), имеющий сходство с тарак-тамгой некоторых тюркских племен [8]. Белорусские авторы, в свою очередь, акцентируют внимание на том, что изображение Колюмны напоминает три башни и похоже на трезубец Рюриковичей и встречается на монетах князя Миндовга (1234—1263), которого они считают князем Новогрудским (центр – современный г. Новогрудок в Беларуси), основателем Великого княжества Литовского [5].

Нужно отметить, что несмотря на название «Гедиминовы столбы» (Гедимин (1316—1341)) это изображение встречается на литовских монетах (брактеатах) со времен князя Миндовга (1234—1263).

Интересно, что изображением герба «Колюмны» Витовт клеймил своих лошадей, а это характерно для кочевых племён.

По мнению литовских исследователей, этот символ мог возникнуть как имущественный знак тракайского князя Кястутиса (Кейстута). Наверняка утверждать пока нельзя, так как датировка самых ранних тракайских монет со Столбами – спорна. Возможно – это изображение ворот с башнями (при наличии воображения можно усмотреть силуэт Тракайского замка) или столбы у входа в святилище (в таком случае символ связан и с архетипичным образом повозки девицы Сауле (Солнца), которую тянут кони-близнецы Ашвеняй). В ранних версиях Столбов наблюдаются различия: иногда в нижней черте виден пробел, иногда отсутствует верхний столбик [17].

В настоящее время для подтверждения той или иной версии происхождения различных родов можно использовать данные генетических исследований.

Были протестированы Гедиминовичи: князья Хованский, Трубецкой, Голицын, Ежи Чарторыйский (Канада) и Николай Трубецкой (Канада), утверждавший, что является потомком князей Трубецких [6].

Хованский, Трубецкие и Голицын принадлежат к той же гаплотруппе и к тому же субкладу, что и Рюриковичи N1c1 – субклад N1c1d (N-L550), но к другой ветви (кластеру). Гаплотипы этого кластера, названного южно-балтийским, с наибольшей частотой встречаются в северной части Беларуси, в Литве и Латвии. Они также часто встречаются в бывшей Восточной Пруссии.

Наибольшая частота наблюдается, прежде всего, у балтских народов: литовцев и латышей, поэтому весьма вероятно, что жемайты, аукшайты, ятвяги, пруссы, голядь и другие древние племена балтов имели значительный процент N1c1 и принадлежали к этой ветви. Можно сказать, что значительная часть потомков балтских племен являются происходят от одного человека, жившего менее трех тысяч лет назад.

Согласно расчетам, разделение между скандинавской ветвью, к которой принадлежат Рюриковичи N1c1, и южно-балтийской ветвью, к которой принадлежат Гедиминовичи, произошло чуть более трех тысяч лет назад.

Близость показателей и незначительное количество различий в гаплотипах несомненно указывает на родство между Хованским, Голицыным и Трубецкими.

Также был известен гаплотип Алекса Чарторыйского (Австралия), предки которого, носившие фамилию Черторижские, прибыли в Москву до 1640 г. Черторижские был перечислены в боярских книгах как дворяне по московскому списку, имели чины стольников и стряпчих. В родовом гербе Черторижских одним из элементов является скачущий всадник, точно такой же, как в гербе Погоня Гедиминовичей. Он оказался родственником Гедиминовичей.

Ежи Чарторыйский (Канада), как и ожидалось, не является генетическим родственником другим протестированным потомкам Гедимина.

Сохранились воспоминания Луи Армана де Гонто-Бирона, который утверждал, что от его связи с княгиней Изабеллой Чарторыйской родился Константин Чарторыйский, родоначальник этой ветви семьи Чарторыйских. Кроме того, польские историки на основании других источников, подозревали, что Константин не был сыном своего отца. Гаплотип Ежи Чарторыйского (R1b1) часто встречается у французов. К сожалению, граф Марк де Гонто-Бирон из Франции до сих пор не выразил заинтересованности в проведении Y-ДНК теста.

Согласно официальной родословной князья Голицыны и Хованские происходят от сына Гедимина – Наримонта, а Трубецкие и Чарторыйские – от другого сына Ольгерда.

Расположение гаплотипов Хованского, Голицына и Трубецкого полностью соответствует расположению этих лиц на родословном древе.

Анализ 111-маркёрных гаплотипов также показал, что Алекс Чарторийский происходит из одной генетической линии с Голицыным. Общим предком Хованских и Голицыных считается Патрикей Наримонтович. От его сына Федора пошел род Хованских, а от другого Юрия происходят Голицыны и Куракины. Нет сомнения, что род московских Черторижских, также, как и род Голицыных, происходит от Юрия Патрикеевича. Почему этот род носит ту же фамилию, что и другая ветвь Гедиминовичей, еще предстоит выяснить.

Использование 111-маркёрных гаплотипов также позволило с полной уверенностью сказать, что весьма близкие генетические родственники Гедиминовичей N1c1 – Сенченко (номер в проектах FTDNA – 172770), Свистунов (152916), Давиденас (202123) и Сопоцко (207745) не являются потомками Гедимина, но могут являться потомками его близких родственников – родных, двоюродных или троюродных братьев [6].

Установлено также место рождения Гедимина. Из хроники Стрыйковского известно, что Ягайло и Витольд знали литовский язык, так как из-за нехватки священников, которые знают язык, лично в окрестностях Вильнюса излагали основы христианской веры местному населению [30]. Как известно, литовский язык не стал государственным языком даже в Великом Княжестве Литовском, им стал старобелорусский. Таким образом, практическое знание литовского означает, что он был родным языком Гедимина.

Место рождения Гедимина можно определить по его ДНК. Гаплотипы Гедиминовичей имеют очень характерную мутацию на маркере DYS392 = 15. У большинства N1c1 и в том числе гаплотипов «балтской» ветви DYS392 = 14. У Гедиминовичей и родственной им группы присутствует два SNP-маркёра L551 и L149.2. Предки этих генетических родственников, обладателей данных мутаций, проживали в основном в Литве [6]. И наиболее вероятно, что Гедимин жемайтского происхождения, как и свидетельствуют некоторые источники [18, с. 8].

Этимология имён великих князей литовских также указывает на их балтское происхождение.
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Этимология имён великих литовских князей [3]


1.3. Попелиды

Король Польши (князь полян) Попел из династии Попелидов, основателей польской государственности. Согласно «Chronica seu originale regum et principum Poloniae» (автор Wincenty Kadłubek (1150/1160—1223) – краковский епископ и один из основоположников сарматской теории) Попел I был сыном Лешка III и Юлии, сестры Юлия Цезаря. Он правил вместе с 20-ю названными братьями, которые ещё при жизни совместно выбрали его сына Попела II своим князем. Ян Длугош (Jan Długosz) в своих «Annales seu cronicae incliti Regni Poloniae» (Анналы, или хроники великих королей Польши; написаны в 1455—1480гг.) пишет, что правил Попел I около 800 г. в Кракове, а затем перенес свою резиденцию в Гнезно, позже – в Крушвицу. Его сын Попел II был свергнут Земовитом Пястом, изгнан и съеден мышами [4, с. 60—62].



[image: ]

Польская марка с изображением короля Попела [29]




Есть версия, что Попелиды были аварами [20]. Во время раскопок кургана Крака в Кракове в его основании были найдены аварские артефакты. В кургане погребений не было [27, s.24]. Вполне возможно, что это кенотаф, характерный для тюрок. Великая польская хроника сообщает о Попеле (Помпилиуше) II, что он был тиран, оставлял тела своих умерших родственников непогребенными, объясняя это тем, что они якобы убиты по божественной воле. Вследствие гниения трупов появилось много мышей, которые стали преследовать Помпилиуша, который вместе с женой и двумя сыновьями бежал в высокую башню в крепости Крушвице и там, изгрызенный мышами, закончил жизнь. Попель получил кличку Хотышко (метёлка), т.к. у него было немного длинных волос [10].

Видимо, с тем, что Попель был аваром, связан его негативный образ в хронике и противопоставление Пясту, который, возможно, был выходцем из местных полян. Прозвище Хотышко может быть связано с тем, что его причёска представляла клок волос, который носили тюрки. Предание о поедании мышами, видимо, связано с центральноазиатским обычаем выставления, помещения мертвых в башни (башни молчания). В то время, славяне своих умерших кремировали и другой обряд вызывал у них ужас и отвращение. Авары чаще хоронили своих умерших в земле вместе с лошадьми, но, видимо, среди них были и зороастрийцы, практиковавшие выставление трупов. Возможно, поэтому в кургане Крака не нашли погребений [20].

Сюжет о поедании мышами был распространен в Европе и также, возможно, связан с тюрками. Например, у хазар каган был ответственен за урожай. Он способствовал своей жизненной силой процветанию земли, поэтому ценили молодых и сильных правителей. Если каган жил более 40 лет, его убивали и выбирали нового.

Если страну постигали несчастья кагана могли убить раньше срока. Поэтому, вполне возможно, что король Попел стал жертвой подобного обряда, как не справившийся со своими обязанностями. Подобный обряд известен также по скандинавским сагам: «провинившихся» конунгов сжигали, а Рагнара Лодброка бросили в яму со змеями. Сожгли также легендарных основателей «священного царства» в Пруссии – Видевута и Брутена. Они ушли из жизни в конце отведённого им для правления срока, как это было принято у тюркских каганов [20].

1.4. Пя́сты (Piastowie)

Пя́сты (Piastowie) – польская княжеская и королевская династия.

Легендарный Пяст (Piast), был свободнорожденным потомком лехитов, бедным землепашцем из города Крушвице (под Гнезно). Был избран королём после того, как род Помпилиуша, прозванного Хотышко (Chościsko), был полностью уничтожен. Назывался он Пястом, потому что был мал ростом, но крепок телом и красивой наружности [4, с. 62—63].

Согласно легенде, сын Пяста Земовит в 14-летнем возрасте наследовал отцу. Затем королями стали его сын Лешек четвёртый и внук Земомысл [4, с. С.63—66].

Сыном Земомысла называется Мешко I (Meskam), родившийся в 931 г. Родился он согласно Хронике слепым и обрел зрение в возрасте 7 лет. При нем была крещена Польша [4, с.63—66].
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Герб Пястов [28]




Мешко I (около 922—992) – первый польский князь, о котором есть сообщение в иностранных источниках [4, с. 209].

Его сын Болеслав I Храбрый (966/967—1025) незадолго до смерти, в Гнезно, принял королевский титул (1025) [4. с.209], однако большинство его преемников носило титул князя.

Болеслав Храбрый первоначально начал сближение со Священной Римской империей. Однако после смерти императора Оттона III в 1002 г., использовав феодальную междоусобицу в Чехии, захватил Прагу и Моравию, что стало поводом для первой войны с Империей. В трех войнах с империей (1003—1005, 1007—1013 и 1015—1018) Болеславу Храброму удалось отстоять независимость Польши.

В 1018 г., после заключения мирного договора в г. Будишине между Польшей и Империейи и увлючения в состав Польши Лужицы и Мильско, Болеслав I захватил Киев, где восстановил на киевском княжеском столе своего зятя Святополка. На обратном пути он присоединил к Польше ряд городов Галицкой Руси.




В конце XI в. древнепольское государство распалось на несколько уделов, которыми владели разные ветви Пястов. Старшая, владевшая Краковом, линия Пястов пресеклась в 1370 г. со смертью короля Казимира III (1333—1370). В том же году была заключена польско-венгерская уния, и трон перешел к Людовику Венгерскому (1370—1382), представителю Анжуйской династии. В Мазовии Пясты правили до 1526 г., в силезских княжествах – до 1675 г.

К династии Пястов принадлежал Юрий II Болеслав (Boleslaw Jerzy II Mazowiecki), Болеслав-Юрий Пяст, Болеслав II Мазовецкий, Болеслав Тройденович (1308—1340) – князь галицкий (с 1323/1325 гг.). Будучи сыном Марии, дочери Юрия Львовича, короля Руси и Тройдена I Пяста, князя мазовецкого, он в документах называл себя князем и наследственным владельцем («дедичем») королевства Руси. На печати Юрия II титул короля Руси указан. Первый и последний князь Галицко-Волынского княжества из династии Пястов.




Существуют три основные гипотезы происхождения династии Пястов: 1) выходцы из Моравии; 2) выходцы из Скандинавии; 3) имеют местное происхождение.

В 2017 г. были опубликованы результаты ДНК-тестирования останков Януша III Мазовецкого (Janusz III (1502—1526), последнего мужского представителя Мазовецкой линии Пястов [26]. Януш III – младший сын князя мазовецкого Конрада III Рыжего и Анны Николаевны Радзивилл; князь варшавский (1503—1526), черский (1503—1526) и мазовецкий (1503—1526). Умер Януш, по-видимому, от костно-суставного туберкулеза. По свидетельству Яна Длугоша, туберкулез был наследственным заболеванием мазовецких Пястов (Ян Длугош (1415—1480) – польский историк и дипломат, львовский архиепископ (1480), автор «Истории Польши» в 12 томах).

Принадлежит он к Y-хромосомной гаплогруппе R1b. Субклада не установлена, но практически во всех источниках указывается, что она характерна для немцев или кельтов [26] (действительность может быть иной, т. к. R1b широко распространена на востоке, в Азии).

По мнению некоторых исследователей, данный факт может служить подтверждением норманнской гипотезы. Вместе с тем, в Польше нет исторических и археологических данных, позволяющих считать Пястов, потомками викингов. Норманнская гипотеза основана, в основном, на толковании имени Дагоме (Dagome), которым назван Мешко I в одном из документов и которое может происходить от германского Даго (Dago). Лингвисты читают эту запись также как Тагома (Tągoma) (в значении мощный, сильный, крепкий). Это могло быть имя в честь князя Стодорана Тегомирзы (Stodoran Tęgomirze).

К тому же, гаплогруппа R1b могла попасть в Польшу не с викингами, а в более ранний период и в X в. предки Мешко могли уже быть славянами.




В 2019 г. польские генетики изучили образцы ДНК, отобранные из останков более чем 30 представителей династии Пястов и получили шокирующие результаты, поскольку некоторые Пясты не были отцами своих сыновей. «Похоже, происхождение династии Пястов может быть еще более запутанным, чем мы думали, – говорит профессор Марек Фиглерович из Института Биоорганической Химии в Познани. – Возможно, нам удалось установить факт неверности их жен. Мы не знаем, на каком этапе подобное могло произойти, и касается ли измена только одной из ветвей этой династии. Мы продолжим исследовать образцы» [19; 31].

По словам профессора, на новом этапе исследования в качестве эталонной планируется использовать Y-хромосому, полученную при анализе останков Болеслава Храброго – первого короля Польши. Считается, что кости его руки хранятся в священной раке. Генетики уже провели их предварительный анализ.

«Мы должны быть очень осторожны при формулировании выводов, сделанных на основании анализа костей из этой раки, – говорит Фиглерович. – Однако если окажется, что Y-хромосома в данном случае такая же, как у Владислава Германа, Болеслава III и большинства других, более поздних представителей династии Пястов, то можно будет с большой вероятностью считать, что в раке на самом деле находятся останки первого польского короля» [19; 31].


1.5. Рюриковичи
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С 2006 года группа исследователей (Волков В. Г. и др. [6]) работала с князьями, представителями княжеских родов, которые по родословной восходят к Рюрику.

Доминирующей у них оказалась Y-хромосомная гаплогруппа N1c, носителями которой являются представители разных линий Рюриковичей, потомков Ярослава Мудрого от двух разных сыновей. В частности, практически все, кто, согласно документальным источникам считаются потомками Владимира Мономаха – Вадбольский, Лобанов-Ростовский, Хилков, Гагарин, Шаховский, Кропоткин, Ржевский, Путятин принадлежат к гаплогруппе N1c1, точнее к субкладу этой гаплогруппы N1c1d. К этому же субкладу принадлежат Пузына, Массальский и Мышецкий, согласно официальной родословной происходящие от Олега Святославича (Гориславича), внука Ярослава Мудрого и двоюродного брата Владимира Мономаха. Таким образом, большинство вышеназванных княжеских родов – Мономашичи, а Пузына и Массальский – Ольговичи, что полностью соответствует официальной генеалогии.

Мышецкие по официальной версии происходят от Юрия Тарусского, как Барятинские, Волконские и Оболенские. Однако у перечисленных князей гаплогруппа R1a1, а у Мышецкого N1c1, которая к тому же сильно отличается от N1c1 потомков Рюрика. Последний предок Рюриковичей и Мышецких жил около 1900 лет назад. Это скандинавская ветвь, но отличная от ветви Рюриковичей [6].

Рюриковичами, близкими роду Пузына, согласно генетическим исследованиям, являются князья Корибут-Воронецкие, которые по официальной версии – Гедиминовичи. Возможным предком Вишневецких мог быть Андрей Владимирович Добрый (1102—1141) – князь Владимиро-Волынский с 1119г., князь Переяславский с 1135г., младший сын великого князя киевского Владимира Мономаха, женатый с 1117г. на внучке половецкого хана Тугоркана (в русских сказках Тугарин Змеевич). Их дети: Владимир Андреевич (? – 1170) – князь Белгородский (1150), Дорогобужский (1150—1152, 1156—1170), Пересопницкий (1150—1152), Берестейский (1154—1156), Ярополк Андреевич.

Генетическое исследование показало, что Рюриковичами, происходящими из её смоленской ветви, к которой относятся и Ржевские, являются Татищевы.




Князь Святополк-Четвертинский является представителем гаплогруппы I2a2. Эта гаплогруппы типична для Западной Украины и белорусского Восточного Полесья. Существует мнение, что основатель этого рода женился на женщине из рода Рюрика, возможно, из рода Изяслава Ярославича. Святополк-Четвертинские считаются потомками туровских князей, то есть именно Изяслава, но был в летописях еще и некий полулегендарный князь Тур [6].

Князья Барятинский, Волконский, Оболенский, Белосельский-Белозерский, Шуйский, Карпов и Друцкий-Соколинский относятся к гаплогруппе R1a1. При этом, генетически родственны между собой только Волконский, Оболенский и Барятинский – их общий предок жил около 800 лет назад. По родословным этим предком считается Юрий Тарусский, княживший в первой половине XIV в., предположительно сын Михаила Всеволодовича, князя Черниговского. Генетические данные подтверждают, что предком Волконских, Оболенских, Барятинских мог быть Юрий Тарусский, но при этом он не был потомком Ярослава Мудрого (и Рюрика) по мужской линии.

Субклада гаплогруппы R1a1, к которой принадлежат Барятинский, Волконский, Оболенский – R1a1a1g2* (R-L260), типична для Великой Польши, Южной Польши и Силезии. Существует предположение, что эти княжеские роды происходят от польского короля Болеслава II Смелого (около 1042—1081) (польский князь (1058—1076), король Польши (1076—1079)). Болеслав II был сыном князя Польши Казимира I Восстановителя и Добронеги (Марии), предположительно дочери Владимира Святославича, великого князя Киевского. Был женат на дочери Святослава Черниговского Вышеславе (1065 год). В 1068 г. Болеслав оказал помощь Изяславу в восстановлении великого княжения в Киеве [6].




Косвенно на связь потомков Юрия Тарусского с польским королевским домом, по предположению В.Г.Волкова, может указывать герб его потомков – черный орел в гербах потомков Юрия Тарусского очень похож на орла с герба силезских Пястов [6].

Поскольку основной линией Рюриковичей является N1c, то их предки Ярослав Мудрый и Рюрик, должны принадлежать к этой же гаплогруппе.

Самые близкие генетические родственники Рюриковичей (гаплогруппа N1c1-Y4338, общий предок жил около 1350 лет назад) в настоящее время проживают в Швеции, на территории, где располагалась древняя столица этой страны – Упсала.

Предположительно племя, предковое Рюриковичам, появилось на территории Швеции 2300 лет назад. Ближайшие предки Рюрика были германоязычными. 2500 лет назад более дальние предки Рюрика проживали в южной Финляндии, куда переселились с территории Северо-Западной России. По языку это были финно-угры [6].

1.6. Илья Муромец
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Илья Муромец. Реконструкция С. Никитина [25]




Существует поговорка «Поскреби любого русского и найдешь татарина». Поскребли Илью Муромца и нашли у него татарские, точнее тюркские корни.

Предположительно останки былинного русского героя известны [15, c. 16; 12, c. 14] и по черепу восстановлен его образ (автор реконструкции Сергей Никитин, эксперт-криминалист Московского бюро судебно-медицинской экспертизы). Согласно исследованию, проведенному Московским бюро судебно-медицинской экспертизы, Илья Муромец имел крепкое телосложение и рост 177 см, погиб в возрасте 40—45 лет предположительно в 1188 году. Для останков Ильи Муромца характерны: «Очень толстые кости черепа. Они существенно превышают нормальную толщину». Кроме того, согласно результатам экспертизы «Илья вполне мог тридцать лет на печи пролежать. Следы ранней болезни позвоночника и боевые раны были обнаружены на его мощах» [25].

По мнению Сергея Кара-Мурзы, «в своем первозданном виде киевские былины об Илье Муромце, конечно же, не сохранились. До нас дошли их северные варианты уже XVIII века, где богатырь сражается с татарами и погибает от руки «главного татарского поединщика Кара-Мурзы. Но ведь Илья Муромец погиб за пол века до нашествия татар и за век до того, как у них могли появиться мусульманские имена!» [25].

Ряд исследователей считает, что образ Илья Муромец впервые упоминается во времена движения гуннов в Европу. В частности, некий Илиас фигурирует в скандинавская саге, записанной в Норвегии около 1250 г. – «Вилькина-сага» или «Тидрек-сага» из северного свода повествований о Дитрихе Бернском.

Сага повествует об событиях эпохи «Великого переселения народов (IV—VI вв.). Союзники и главные герои саги – Тидрек (Дитрих) Бернский и Аттила, король Гунналанда, имеют известных исторических прототипов – основателя остготского королевства Теодориха из рода амалов (ум. в 526 г.) и правителя гуннов Аттилу, жившего в V в. н.э.» [23]. «Илиас из Руси в саге – сын русского князя Гертнита, владевшего Русью, Польшей, Венгрией, землей вилькинов и частью Греции. „У конунга Гертнита, – повествует сага, – было два сына от жены, старший звался Озантриксом, младший Вальдемаром, а третий сын, которого он имел от наложницы, звался Илиасом, был он муж мирный и приветливый“. Перед смертью Гертнит разделил свои владения между сыновьями: старший, Озантрикс, стал королем вилькинов, младший, Вальдемар – королем Руси и Польши, Илья – ярлом греческим. После смерти Гертнита, сообщает сага, его сыновья вели кровопролитные войны с гуннами Аттилы и выступившим ему на помощь Тидреком. Война, шедшая с переменным успехом, закончилась неудачно для русских: Озантрикс и Вальдемар погибли в бою, гуннами были захвачены царство вилькинов, русские города Полоцк и Смоленск; ярл Илиас вынужден был сложить оружие. Аттила сохранил Илиасу жизнь и принял его в число своих мужей, сделав правителем Руси» [23].

Предполагается, что мать Илиаса имела тюркское происхождение [25].

Имя Ильи-Илиаса из Руси встречается также в южнонемецкой поэме ломбардского цикла «Ортнит», записанной в первой половине XIII в. [23].

Согласно наиболее распространнённой версии, Илья Муромец родился в селе Карачарово. Однако, Н.В.Филин исключает происхождение Ильи Муромца из Мурома и считает, что «В совокупности все варианты прозвания Ильи Муромца: «Мурамец», «Моровлин», «Муравленин», «Муравец» имеют однозначное лексическое значение: «Моравский», «выходец из Моравии»… «легенды об Илье зародились в Киеве и изначально связывали происхождение этого героя с Моравией, то есть городом Моровом русских летописей и былин» [23].

Н.А.Чубрик утверждает, «что родиной Ильи Муромца является не село Карочарово у российского города Муром, а белорусская деревня Карчева у городского посёлка Мир» [24].

По мнению В. Ф. Миллера Муром в былинах явился позднейшей заменой г. Моровска бывшего Черниговского княжества. О муромском и карачаровском происхождении богатыря нет ни слова в наиболее архаичных записях былин. В пределах древней черниговской земли находился и г. Карачев, поэтому учёный считал, что именно черниговская волость и явилась первоначальным местом формирования былин об Илье. Только случайное созвучие названий г. Карачева и муромского села Карачарова привело, по его мнению, к позднейшей замене в былинах [16, с. 86—90].

Вместе с тем, слово «кара чар» с тюркского переводится «чёрный яр» [2]. Если рассматривать Карачев, то «кара» в переводе с тюркского – черный, «чай» – вода [14]; карач – смуглый (человек) [21]; карач – высокий сановник, министр у казанских татар, только в Никоновской летописи; см. Срезн. I, 1197. Из уйг. karaču, kаrаǯu министр (Радлов 2, 162) [13].

Если верна версия, что Муром – это Моровск, то в Карачарово жили торки – тюрки-огузы, кочевавшие в причерноморских степях в X—XIII вв.

Согласно письменным источникам, торки неоднократно переходили на службу к русским князьям и селились на территории Руси. В 985 г. они принимали участие в походе великого киевского князя Владимира Святославича на булгар и хазар. В XI в. часть торков поселилась в Поросье и подчинилась местным князьям.

Центром этих полуоседлых торков был город Торческ. На левом берегу Днепра поселилась другая группа торков, признавших власть переяславского князя. По известиям XII века, эти торки занимали местность близ города Баруча. Часть торков ушла на запад, перешла Дунай и приняла подданство Византии [22].

В случае, если былинный Муром – это современный Муром (рядом с ним есть село Карачарово), то Карачарово было заселено булгарами. Возможно, что Муром в VIII—IX вв. был частью Волжской Булгарии. В 1088 г. булгары захватили Муром.


Глава II. ПОЛОВЦЫ

2.1. Родственные связи половцев с правящими династиями Руси, Европы и Грузии
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Предположительно половецкий хан Боняк [34]




Первая встреча русских с половцами произошла летом 1055 г. Летописец сообщает об этом: «Приходи Б [о] лушь съ Половци и створи Всеволодъ миръ съ ними и возвратишася вспять восвояси отсюду же пришли» [38]. Два десятилетия спустя, куманы-кипчаки уже полностью владели Евразийской степью.

Нужно отметить, что по мнению многих исследователей, половцы не были одним народом. В частности, Ю.А.Евстигнеев, выделил в их составе четыре тюркоязычных этноса, пришедших в Восточную Европу, с разных исходных территорий:

«1) кипчаки – это группа господствовавших в Дешт-и Кипчаке племен, говоривших на диалекте западного наречия;

2) куны – племя, родственное древним уйгурам; в начале (IX—X вв.) куны кочевали близ границ Северного Китая, а с 1029 г. – в Джунгарии, говорили на диалекте восточного наречия;

3) сары/половцы – часть тюргешей, бежавших из родных мест (Семиречье), они говорили на диалекте восточного наречия;

4) куманы – одно из племен Приаралья; судя по языку, куманы имели огузо-печенежское происхождение, были вовлечены в миграцию на запад половцами и кунами» [17, с.56].




Первым из русских князей породнился с половцами сын Ярослава Мудрого Всеволод1 (1030—1093), в 1068 г. женившийся на дочери половецкого хана Анне. Их дети: Ростислав (1070—1093), князь Переяславский; Евпраксия (Адельгейда) (1069/1071—1109) – вторая жена императора Священной Римской империи Генриха IV (брак был бездетным); Екатерина (монахиня).

Владимир Всеволодович Мономах (1053—1125) – великий князь Киевский 1113—1125) считается сыном гречанки2, но некоторые исследователи также считают его сыном Анны. Третьим браком он был женат на половчанке. Его вторую жену Евфимию одни исследователи считают гречанкой, другие – половчанкой, третьи – шведской принцессой Христиной. В 1108 г. он женил своего сына Юрия Долгорукого3 на дочери хана Аепы Асеневича, а в 1117 г. – Андрея Доброго (Волынского)4 на внучке хана Тугоркана.

Дети Юрия Долгорукого от брака с половчанкой: Ростислав (ум.1151), князь Новгородский, Переяславский; Андрей Боголюбский (ум.1171) – великий князь Владимиро-Суздальский (1157—1174); Иван (ум. 1147), князь Курский; Глеб (ум. 1171), князь Переяславский; Борис (ум. 1165), князь Белгородский, Туровский (до 1157); Ольга (ум.1189), жена Ярослава Осмомысла, князя Галицкого; Елена и Мария [55]. Всеволод Большое гнездо и Михаил, также, по-видимому, являются сыновьями половчанки. Сыновьями гречанки они названы, скорее всего, по политическим мотивам.

Сыновья Андрея Доброго: Владимир – князь Белгородский (1150), Дорогобужский (1150—1152, 1156—1170), Пересопницкий (1150—1152), Берестейский (1154—1156) [4]; Ярополк [56].

Ярослав Всеволодович5, отец Александра Невского дважды был женат на половчанках. Первый брак с Феодосией был бездетным и поэтому расторгнут. Вторая жена – Ростислава Мстиславовна, дочь Мстислава Удатного и внучка половца Котяна [57].

На половчанках были женаты Владимир Галицкий, Рюрик Ростиславич Киевский (на дочери хана Белука, сестре Гзака, родившей Рюрику трёх дочерей и сына). В 1185 г. сын смоленского князя Давыда Ростиславича Мстислав женился на дочери половецкого хана Тоглая. Князь Данила Галицкий, женатый на дочери Котяна, женил сына Мстислава на дочери хана Тегака [16].

Внук Ярослава Мудрого Святополк Изяславич в 1094 г. вторым браком женился на половчанке Елене – дочери хана Тугоркана (1028—1096) (Тугарин Змеевич, Змей Тугарин и т. п. русских былин и сказок, противник русских богатырей Добрыни Никитича и Алёши Поповича). Тугоркан происходил из династии Шаруканидов (шарукан – с половецкого «змей»).

Святополк и Елена имели дочерей Сбыславу и Предславу и четырех сыновей: Мстислава, Изяслава, Ярослава, Брячислава (Павла). Дочь Сбыслава, позже стала женой польского короля Болеслава III Кривоустого, а Предслава в 1104 г. вышла замуж за венгерского принца Альмоша (в 1091—1093 гг. король Хорватии) (вместе с тем, некоторые исследователи считают Сбыславу и Предславу дочерьми другой жены князя, дочери чешского князя Спытигнева II, а детьми половчанки только Брячислава (1104—1123), князя Туровского (1118—1123) и Изяслава (? – 1127), князя Клецкого, князя Туровского (1123).
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Кыпчак-кызы 1997 г. х/м. 100х110 см. Художник Камиль Муллашев [23]




Потомки Елены Тугоркановны и Тугоркана, – знатный русский дворянский род Половцовы и, по-видимому, литовско-польские князья Пузына, Воронецкие, а также Вишневецкие, Огинские [7, с.21—23].
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Плач Ярославны. Художник В. Г.Перов, 1881 [37]




Особо тесные родственные связи с половцами существовали у черниговских князей. Внук Ярослава Мудрого, двоюродный брат Владимира Мономаха, князь Олег Черниговский и Тьмутараканский, был женат на дочери половецкого хана Осолука и имел от неё четырех сыновей: Глеба, Святослава, Всеволода и Игоря. Их внуком был князь Игорь Святославич Северский, главный герой «Слова о полку Игореве». Игорь Святославович был женат на внучке Юрия Долгорукого (дочери Ярослава Галицкого), Ярославне (известна по «плачу» со стен Путивля), в которой наряду с русской, текла кровь её половецкого прадеда хана Аепы Осеневича. Сын князя Игоря и Ярославны – Владимир, тоже герой «Слова о полку Игореве», женился на дочери половецкого хана Кончака, также одного из главных персонажей «Слова о полку Игореве» [16].

Правнук Ярослава Мудрого, Володарь Ростиславович был женат на дочери хана Боняка (прозван русскими летописями «шелудивым хищником») – Айбике.

Родная сестра хана Кончака, героя «Слова о полку Игореве», дочь половецкого хана Артыка (по русским летописям – Отрака) и внучка Шарукана, в 1119 г. была выдана замуж за грузинского царя Давида IV Строителя.
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Давид IV Строитель (1073—1125) [13] – царь Грузии (1089—1125) из династии Багратионов. В его правление произошло объединение грузинских княжеств в единое централизованное государство.




Настоящее имя дочери Артыка не известно, но грузинская летопись называет её Гурандохта. Это искажение традиционного персидского названия тюркских принцесс – Турандохта – «Туранская девушка» или «дочь Турана».

В 1124 г. Грузия терпела бедствие от нашествия арабов и турок-сельджуков. Давид Строитель потерпел поражение, и захватчики подвергли поголовной исламизации население Тбилиси и Кутаиси. В грузинской летописи Картлис-Цховреба написано, что непокорных истребляли, наполняли христианской кровью бассейны и арабские военачальники плавали в них. В августе 1125 г. отец Гурандохты, хан Артык с 45 тысячами кипчакских воинов, остановил этот жуткий «беспредел», разбив 300-тысячное войско арабо-сельджукской коалиции на поле Дингори, близ Тбилиси. Так половецкая девушка, степная принцесса Турандот, стала спасительницей Грузии и Армении от религиозного геноцида и порабощения. В браке Давида Строителя и Гурандохт родился Вахтанг, царевич.


2.2. Половцы в Беларуси
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Половцы [39]




В первой половине ХІІІ в. владетелями Западной Руси были Даниил Романович Галицкий и его брат Василько, князь Владимиро-Волынский. В состав владений последнего входила Берестейская земля.

В Ипатьевской летописи записи об участии половцев в походах Даниила Галицкого и его брата Василька (Василия Волынского), есть в 1243, 1245, 1249, 1252 гг. В последней, упоминающей половцев в 1253 г., сказано: «Данило же поиде с братом Васильком и со сыном Львов и с половци со сватом своим Тегаком…» [3].

Князь Даниил Романович Галицкий был женат на дочери князя Мстислава Удатного (т. е. Удачного), внучке хана Котяна, а сватом был хан Тегак.

После монгольского нашествия, спасаясь от монголов темника Куремсы, хан Тегак бежал к своему свату Даниилу Романовичу в Галицко-Волынскую Русь и привел с собой подчиненных ему половцев, которые были поселены на на северных рубежах Волыни, в качестве заслона от набегов ятвягов и литовцев [3].

Защищая христианскую Русь от язычников, половцы приняли православие, а хан Тегак продолжал именоваться старым, языческим именем. В 1253 г. Даниил с братом Васильком и сыном Львом, в сопровождении половцев, был в Пинске, и, видимо, тогда же отправил Тегака в Берестейскую землю, где половцами было основано около 40 поселений.

Половцы, живущие в этом регионе, упоминаются в начале XVI в., так в судебном решении 1516 года написанр: «Люди господарские Бельского повета половчане…» [3].

Кроме того, в XVI в. в Берестейском старостве известны личные имена и патронимы (отчества, прозвища) населения Половецких сел, имеющие половецкое (тюркское) происхождение. В селе Половцы (Голя, Пограничная) – это имена Хонко и Конах, патронимы – Хонкович и Корманович. Среди жителей Писчанки (Песчатки Половецкой) – патронимы Кобакович, Колкович, Кодатович. В селе Хлевиском (Хлевищи) среди русских имен и отчеств сохранилось половецкое имя Курган и патроним Кодакович. У жителей села Суходолы встречается патроним Кавтилович [3].

Ещё недавно были известны 8 деревень, сохранившихся с тех времен: Становища, Половцы и Вулька-Тереховка в Польше (Белостокское воеводство) и Хлевинцы, Терехи, Суходол, Песчатка Половецкая (деревня Половцы до начала XIX века, затем – Голя, а с 1964 г. – Пограничная) Раскенского сельсовета Каменецкого района Брестской области Республики Беларусь.

Косвенно на тождество Тегака с известным в истории ханом указывает то, что на территории между деревнями Песчатка и Голя в XIX в. лежало урочище Боняк, хотя возможно это имя было широко распространено среди половцев. В последний раз жителей этих деревень назвали половцами в 1516 г., но до 1918 г. в Брестской губернии существовала Половецкая волость (куда входили эти деревни) с центром в Песчатке Половецкой. В прошлом наиболее крупной деревней и центром Половецкой волости был Суходол (в 56 км от Бреста). В 1566 г. Суходол упоминается в рассказе брестского старосты как крупное село, его мужчины служили в Брестском замке, в почте. Известно, что селом этим владел некий пан Станислав Суходольский.

В 1795 г. после раздела Речи Посполитой Половецкая волость оказалась в составе России. В 1857 г. она упоминается в составе Брестского уезда Гродненской губернии и центром её была Песчатка Половецкая.

В 1883 г. число прихожан Половецкого прихода 2349 человек. По переписи населения 1897 г. численность жителей трёх, сохранившихся до настоящего времени, деревень составляла: в Песчатке— 391 человек, Голя – 690 чел., в Суходоле – 377 человек. В 1921—1939 гг. эти деревни входили в состав Польши (причём название— Половецкая волость – исчезло), затем – Белорусской ССР. По данным на 1940 г. число их жителей составляла 1087 человек, но в 1941—1944 гг., в период немецкой оккупации, численность населения деревень сократилась, достигнув в 1960 г. 902 человек.

В 1960-е годы численное первенство населения перешло к деревне Пограничной, образовавшейся в 1964 г. из слияния двух деревень – Старой и Новой Голь. В ней были средняя школа, библиотека и Дом Культуры и она являлась центром хозяйственного объединения (СВК) «Полавци», куда вошли жители и других «половецких» деревень. Однако молодёжь продолжает покидать деревни и в 2005 г. в них проживало 549 человек, в том числе в деревне Пограничная – 447.

Проживая около 760 лет среди белорусов и деля с ними их сложную судьбу, половцы ассимилировались, потеряв все свои расовые и этнические особенности. Но, назвав своё экономическое объединение (СВК) «Половцами», жители указанных деревень в некоторой степени проявили, так сказать, свою этническую идентичность.

В настоящее время у этих потомков половцев сохранились лишь некоторые характерные фамилии: Бегеба, Колток, Тегак [16; 3].

Отдельные географические названия и фамилии с тюркскими корнями встречаются в разных местностях Каменецкого и Пружанского районов Брестской области [3].

2.3. Бейбарс

Бейбарс (аль-Малик аз-Захир Рукн ад-дунийа ва-д-дин Бейбарс аль-Бундукдари ас-Салих) (примерно 1222 – 1277) – 4-й султан государства мамлюков. Получил в народе прозвище Абуль-Футух (Отец побед). Есть мнение, что Бейбарс был из половецкой Орды Бурчоглы-Бурчевичей, кочевавшей на р. Волчьей, левом притоке р. Самары, левого притока Днепра. По-тюркски, эта река, по-видимому, называлась Берюлю/Берили. Согласно летописи, в этой местности располагались кочевья половецких ханов Ельдечюка, Изая и Осолука Бурчевичей и здесь находятся два наиболее крупных скопления половецких каменных изваяний конца XII века [10].

Бейбарс был рабом. По одной из версий его захватили монголы, по другой, булгары и продали по бросовой цене, 800 дирхемов в Дамаске, из-за бельма на правом глазу. Затем его купил тюрк, эмир мамлюков Ала ад-Дин Айтегин (Айдакин) аль-Бундукдар. Вполне возможно, что Бейбарса захватили «туркоманы» хана Анаса (Анара), тюркской орды, состоявшей из хорезмийцев, бежавших от монголов и грабивших разрозненные остатки половцев Дикого поля, потерпевших поражение от монголов 31.05.1223 г. в битве на Калке [10].
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Бюст султана Бейбарса I [46]




В 1246 г. Бейбарс стал командиром одной из частей личной охраны султана Египта ас-Салих-Айюба. Отличился в войнах с крестоносцами. В 1250 г. взял в плен французского короля Людовика IX. Был поставлен во главе мамлюкского войска айюбидов. В мае 1250 г. возглавил мятеж мамлюков против султана Тураншаха. В 1255 г. бежал в Сирию. После прихода к власти мамлюка Кутуза (3-й мамлюкский султан), вернулся в Египет. 3.09.1260 г. при Айн Джалуте, командовал авангардом армии мамлюков (руководил войсками султан Кутуз), одержавшей победу над монгольским войском Кит-Буги, сына Хулагу. 24.10.1260 г. убил султана Музаффара Кутуза и был провозглашен султаном. После этого дважды разбил монголов в Сирии. Заключил союз с ханом Золотой Орды Берке. К 1271 г. освободил Северную Сирию от крестоносцев. В 1276 г. разгромил объединенное монгольско-сельджукское войско и занял город Кайсери (территория современной Турции). Умер от диареи.


2.4. Боняк
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Изображение знатного половца XII—XIII вв., предположительно хана Боняка, из погребения близ села Квашниково, Саратовская обл. (художественная обработка @ayrat.g.art (Айрат Газизуллин))




Боняк (? – после 1113) – половецкий хан. Возможно, происходит из бурчевичей (Бурджоглы)6. В 1091 г. вместе с ханом Тугорканом (предок знатного русского рода Половцевых) оказал помощь византийскому императору Алексею I Комнину в войне с печенегами, разгромив их в битве при Лебурне. Весной 1096 г. напал на Киев и сжёг загородную резиденцию киевского князя в с. Берестово. Летом 1096 г. напав на Киев сжёг Стефановский на Клове, Спасский на Берестове и Киево-Печерский монастыри. В 1097 г. принял участие в междоусобной войне русских князей на стороне противников киевского князя Святополка. В 1099 г. поддержал на Волыни князя Давида Игоревича. Союзники разбили венгерское войско, что позволило Давиду вернуть города Сутейск, Червен и Владимир-Волынский.

Зимой 1105 г. Боняк напал на Заруб, в котором поселились принявшие подданство киевского князя Торки и печенеги и увел пленных в степь. В 1107 г. вместе с другими половецкими ханами (Шарукан и др.) совершил набег на Посулье, где половцы были атакованы русскими дружинами во главе с князьями киевским Святополком Изяславичем и переяславским Владимиром Мономахом. В сражении был убит брат Боняка Таз.

В 1113 г. после смерти киевского князя Святополка Изяславича вместе с ханом Аепой пытался захватить г. Вырь на р. Сейм, но отступил, узнав о приближении войска киевского князя Владимира Всеволодовича.

Ипатьевская летопись упоминает Боняка около 1167 г., что, видимо, является ошибкой, поскольку ему в то время должно было быть около 90 лет [6].

2.5. Русские и польско-литовские князья и дворянские роды – потомки половцев


2.5.1. Долгорукий Юрий

Юрий (Георгий) Владимирович Долгорукий (1095/1101- 1157) – князь Ростово-Суздальский и великий князь Киевский (1149—1150 и с 1155 г.). Считается основателем Москвы, что неверно. Согласно летописи, в Москве Юрий дал князю Новгород-Северскому Святославу Ольговичу «обед силён». Значит Москва уже существовала. Есть мнение, что Долгоруким прозван за «алчность к приобретению», – будучи удельным суздальским князем стремился подчинить себе Киев.

Сын Великого князя Киевского (1113—1125) Владимира Всеволодовича Мономаха и половецкой княжны Евфимии (есть мнения, что она была гречанкой или шведской принцессой Христиной)). Из династии Рюриковичей.

В 1120 г. возглавил поход русских и половецких войск на волжских булгар.
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Князь Юрий Владимирович Долгорукий. Портрет из Царского титулярника. 1672 год [55]




В 1-м браке (с 1108) был женат на дочери половецкого хана Аепы Осеневича (Асиневича). В этом браке родились: Ростислав (ум. 1151) – князь Новгородский, Переяславский; Андрей Боголюбский (ум. 1174) – великий князь Владимиро-Суздальский (1157—1174), Святой Русской православной церкви. В правление Андрея Владимиро-Суздальское княжество было сильнейшим на Руси, а впоследствии стало ядром современного Российского государства; Иван (ум. 1147) – князь Курский; Глеб (ум. 1171) – князь Переяславский, великий князь Киевский (1169—1171); Борис (ум. 1159) – князь Белгородский, Туровский; Елена (ум. 1165) – жена Олега Святославича (ум. 1180), князя Новгород-Северского; Мария (ум. 1166); Ольга (ум. 1189), жена Ярослава Остомысла (ок. 1135—1187), князя Галицкого [55].

Во 2-м браке был женат на Ольге, по предположению Н.М.Карамзина, из дома императора Комнина. Есть мнение, что эта «грекиня» Ольга (Елена) из Царьграда, была матерью Всеволода (1154—1212), великий князь Владимиро-Суздальский (1176—1212) и Михаила (великий князь Владимиро-Суздальский (1174—1176)). Но, возможно, что и они были сыновьями половчанки. Потомки Всеволода Большое гнездо были великими московскими князьями и царями вплоть до пересечения рода Рюриковичей на российском престоле. Поэтому было политически важным выводить их от византийского императора Мануила Комнина.




Долгое время матерью Юрия считали англичанку Гиду, 1-ю жену Владимира Мономаха, дочь последнего англосаксонского короля Харальда, павшего в битве с норманнами у Гастингса в 1066 году [12, с. 99; 36, с. 135]. После гибели отца и завоевания Англии знаменитым Вильгельмом (Завоевателем) Гида с братьями бежала в Данию к королю Свену Эстридсену, своему двоюродному дяде, который и способствовал ее браку с сыном русского князя Всеволода Ярославича. Брак Владимира и Гиды был заключен около 1075 г. или немного раньше, а в начале 1076 г. у Владимира родился первенец – сын Мстислав, нареченный в крещении Феодором и получивший, кроме того, еще одно имя – Харальд, в честь своего деда по матери, отца Гиды. Позднее Гида родила мужу еще четверых сыновей: Изяслава, Святослава, Ярополка и Вячеслава, а также одну или, возможно, нескольких дочерей. Гита умерла 10 марта, вероятно, 1098 г.

О происхождении матери Юрия Долгорукого – 2-й жены Мономаха – сведений очень мало. Некоторые исследователи пишут, что имя ее неизвестно. Другие называют её Евфимией и считают половецкой княжной. Есть мнения, что она была гречанкой или шведской принцессой Христиной. Известно, что, помимо Юрия, она родила своему супругу еще двоих сыновей – Романа и Андрея, а также по меньшей мере двух дочерей. Одна из них, Евфимия, в 1112 г. будет выдана замуж за венгерского короля Коломана (Кальмана); другая, Агафья, в 1116/17 г. стала женой городенского князя Всеволодка, предположительно, сына князя Давыда Игоревича [24, с. 10—12; 42].

Скончалась «Гюргева мати» 7 мая 1107 г. Владимир Мономах после этого женился еще раз, но на ком именно, опять-таки неизвестно. Его третья супруга (княгиня «Володимеряя») преставилась уже после его смерти, 11 июля (или, по датировке другой летописи, 11 июня) 1126 г.


2.5.2. Андрей Боголюбский
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Андрей Боголюбский. Портреты: компьютерная реконструкция В.Н.Звягина с использованием программы CranioMetr; реконструкция М.М.Герасимова; художественная обработка @ayrat.g.art (Айрат Газизуллин)




Андрей Юрьевич Боголюбский (ок. 1111—1174) – великий князь Владимиро-Суздальский (1157—1174), святой Русской православной церкви, а также князь Вышгородский (1149, 1155), Дорогобужский (1150—1151), Рязанский (1153).

В правление Андрея Боголюбского Владимиро-Суздальское княжество было сильнейшим на Руси, а впоследствии стало ядром современного Российского государства [5].

Андрей Боголюбский – сын Юрия Долгорукого и Марии (в крещении), дочери половецкого хана Аепы Осеневича (Асиневича). Дед Андрея Владимир Мономах, великий князь Киевский (1113—1125), а бабушка (жена Владимира Мономаха) – половецкая княжна Евфимия (есть также мнения, что она была гречанкой или шведской принцессой Христиной).

2.5.3. Александр Невский
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Святой благоверный князь Александр Невский [1]




Невский Алесандр Ярославич (1221—1263) – великий князь Киевский (1249—1263), великий князь Владимирский (1252—1263), выдающийся полководец, святой Русской православной церкви (1547), русский национальный герой. Приемный сын Батухана и названный брат второго правителя Золотой Орды Сартака.

Отец – Ярослав Всеволодович, Переяславский князь, позже – великий князь Киевский и Владимирский. Мать – торопецкая княжна Ростислава (Феодосия), дочь князя Новгородского и Галицкого Мстислава Мстиславича Удатного и Марии [2], половецкой княжны, дочери хана Котяна7. Дед – Всеволод Большое гнездо (1154—1312) – великий князь Владимиро-Суздальский (с 1176), бабка – Мария Шварновна (то ли чешская, то ли ясская княжна. В документах говорится: «Мария Всеволжа Шварновна, дщи князя Чешьского». В Ипатьевской ведомости сестра Марии, жена Мстислава Святославича Черниговского, названа ясыней. Возможно у них были разные матери).

В 1240 г. Александр Невский на р. Неве одержал победу над вторгшимися на новгородскую землю шведами, остановив шведский натиск на Русь. В 1242 г. на льду Чудского озера, в битве, получившей название «Ледовое побоище», разгромил немецких крестоносцев (по русским летописям в битве погибло множество чуди (предки эстонцев) и 400 (или 500) немецких рыцарей, 50 рыцарей были взяты в плен). В Ливонской рифмованной хронике конца XVIII в. сообщается лишь о 20 погибших и 6 пленных немецких рыцарях. Разница в цифрах может быть объяснена тем, что русские считали всех убитых и раненых немцев, а автор «Рифмованной хроники» – только «братьев-рыцарей», т.е. членов Ордена. К тому же, одна из сторон могла преувеличить потери, а другая – преуменьшить.

В 1245 г. Александр нанес несколько жестоких поражений литовцам (в их число входили, по-видимому, и предки современных белорусов): у Торопца, под Зижичем и возле Усвята (под Витебском), прекратив на время их набеги на Русь. Проводил политику умиротворения татар и беспрекословного повиновения им. Выплачивал дань Орде и не допускал антиордынских выступлений на Руси [2]. В частности, распространено мнение, что Александр Невский был инициатором карательного похода монголо-татар на Русь в 1252 г. (т. н. Неврюева рать («имя предводителя имперского отряда, который выполнил эту карательную операцию под Переяславлем – Нюрын или «Неврюн/Неврин» в русской огласовке (именно так по ранней летописи – Суздальской). В более поздних летописях оно трансформировалось в «Неврюй» [53])). Есть также исследователи, отрицающие причастность Александра Невского к карательному походу монголов на Русь [51].
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Шлем Александра Невского с надписью на арабском: «Радуй верных обещанием помощи от Аллаха и скорой победы» [54]




Шлем Александра Невского стал каноническим символом и даже украшал герб Российской империи. Он имеет овальную форму, которая не позволяет стрелам, пробить его. После Александра Невского шлем принадлежал царю Михаилу Романову. Также шлемы с арабской вязью были у Ивана Грозного и князя Федора Мстиславского.

По мнению исследователей, шлемы с арабской вязью, изготавливались в Сарай-Бату – столице Золотой Орды. Монголы мастеров не убивали, а превращали их в рабов. Поэтому Сарай-Бату состоял из военного гарнизона, а мирное население составляли мастера со всего света: оружейники, гончары, ткачи, ювелиры. У каждого мастера был свой хозяин в лице того или иного золотоордынского вельможи, который мог кочевать, но вся прибыль от деятельности мастера составляла его доход [54].

2.5.4. Половецкий хан Котян и его потомки (через дочь Елизавету Венгерскую)

Котян (Котян Сутоевич, Кутен, Кутан) (? – март 1241), половецкий хан из племени Тертер-оба. Впервые упоминается в Галицко-Волынской летописи в связи с событиями 1205 г., когда он после набега на Галицко-Волынское княжество едва не попал в плен.

Осенью 1239 г. половцы потерпели поражение от монголо-татар и 40 тыс. половцев во главе с Котяном попросили убежище у короля Венгрии Белы IV, который предоставил им земли в междуречье Дуная и Тисы. В обмен на это половцы обязались принять христианство и участвовать в военных действиях войск короля. Усиление влияния половцев вызвало недовольство венгерской аристократии и в 1241 г. Котян со своими приближенными, были убиты. В ответ на убийство Котягп половцы разорили венгерские земли, разбили посланные против них войска и ушли на территорию Второго Болгарского царства [26].

Дочери Котяна вышли замуж: 1) (имя неизвестно) (не позднее 1216) – за Мстислава Мстиславича Удатного, князя Новгородского и Галичского; 2) (имя неизвестно) (около 1239) – за регента Латинской империи Наржо III де Туси (умер 1241); 3) в крещении Елизавета (Эржебет), жена короля Венгрии Стефана (Иштвана) V (правил в 1270—1272), мать короля Венгрии Ласло IV Куна (1272—1290).

Дети Елизаветы и Иштвана V:

Елизавета (1255—1313/1326), первая жена чешского рыцаря Завиша из Фалькенштейна и вторая жена сербского короля Стефана Уроша II;

Каталина (1255/1257 – 1314), жена сербского короля Стефана Драгутина;

Мария (1257 – 1325), жена короля Карла II Неаполитанского;

Анна (1260 – 1281), жена византийского императора Андроника II Палеолога;

Ласло IV (1262 – 1290) – король Венгрии (1272 – 1290);

Андраш, герцог Славонии (1268—1278).

Через череду династийных браков, потомком Елизаветы Куманской и Иштвана V Венгерского в седьмом поколении, стала воспетая в романе Александра Дюма, королева Франции Изабелла Баварская, а другим известным потомком (в 22-м поколении) – Уинстон Черчилль. Потомками дочери Котяна являются также королева Великобритании Елизавета II, первый президент США Джордж Вашингтон, русский император Николай II Романов [32], экс-президенты США Трамп, Обама, 46-й президент США Байден.

Нужно отметить, что правители любят пышные родословные с древними знатными предками. Поэтому, вполне возможно, что в их родословных могут быть измышления.


2.5.4.1. Байден Джо
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Байден Джо (фото из открытых источников)




Родословная 46-го президента США Джозефа Робинетта Байдена-младшего (Joseph Robinette Biden) по отцовской линии прослеживалась до середины XVIII в., по другой линии – Robinette – до начала XVII в., через женскую линию Pumphrey/Pomfrey, – до XV в. По материнским линиям Finnegan и Blewitt у Байдена – ирландские корни, которые прослеживаются до XVIII в.

Предки Байдена были работорговцами.

Недавно специалист французского генеалогического портала Geneanet.org Т. Доулинг установил, что предком Байдена по мужской линии был барон Саймон де Фельбригг (1367—1431), женатый на Малгожате Цешинской (1370—1413), дочери Пшемыслава I Носака (1336—1410), князя цешинского и тологовского.

Пшемыслав – сын цешинского князя Казимира I и Евфемии Мазовецкой, дочери Марии Галицкой и внучки короля Руси Юрия I (внука Даниила Галицкого). А Казимир I приходился прапраправнуком великому князю киевскому Мстиславу I, а его бабушкой по материнской линии была Дюранса – дочь старшего сына Владимира Мономаха, великого князя киевского Мстислава Владимировича [45].

Если Т. Доулинг не ошибся, Байден также является потомком половецкого хана Котяна Сутоевича.

В 1219 г. Мстислав Удатный заключил союз с Даниилом Романовичем Волынским, выдав за него свою дочь Анну (Анна Мстиславовна Смоленская, ум. до 1248 г.), внучку хана Котяна Сутоевича.

Одним из сыновей Анны и Даниила Романовича был Лев Данилович (ок. 1228 – ок. 1301) – князь Белзский (1245—1264), Галицкий (1264—1301), двоюродный брат Александра Невского.

Лев Данилович в браке с Констанцией, дочерью венгерского короля Белы Арпада, имел сына Юрия – Юрий I Львович (ок. 1252 (или 1262) -1308 (или 1316)) – князь Белзский (1269—1301), князь Галицко-Волынский (с 1301), 2-й король Руси (с 1305).

Дочь Юрия I Львовича и Ефимии (? – 1308), дочери Казимира Пяста, князя Куявского – Мария Юрьевна (? – 1341) – княжна Галицко-Львовская, княгиня Черская, в 1310 г. вышла замуж за мазовецкого князя Тройдена I, в браке с которым имела трех сыновей и дочь, Евфимию Мазовецкую (1310-после 1373) [59], выданную замуж за князя Казимира I Цешинского [60].

2.5.4.2. Елизавета II

Елизавета II (Елизавета Александра Мария) (род. 21.04.1926) – царствующая королева Великобритании с 1952 г. Из династии Виндзоров. Глава Британского Содружества наций и помимо Великобритании, королева 15-ти независимых государств: Австралия, Антигуа и Барбуда, Багамские острова, Барбадос, Белиз, Гренада, Канада, Новая Зеландия, Папуа-Новая Гвинея, Сент-Винсент и Гренадины, Сент-Китс и Невис, Сент-Люсия, Соломоновы острова, Тувалу, Ямайка. Глава англиканской церкви и Верховный главнокомандующий Вооруженными силами Великобритании.

Потомок половецкого хана Котяна Сутоевича из племени Тертер-оба (Дурут), прадеда Алесандра Невского.
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Елизавета II, Елизавета Александра Мария Виндзор [61]




Родословная Елизаветы II: 1. Elizabeth II; 2. George VI of the United Kingdom; 3. George V of the United Kingdom; 4. Alexandra of Denmark; 5. Louise of Hesse-Kassel;…23. Vladislaus of Bosnia; 24. Elizabeth of Serbia; 25. Catherine of Hungary, Queen of Serbia; 26. Elizabeth the Cuman; 27. Kotjan Sutoevic [32].

Потомками половца Котяна Сутоевича являются также Кейт Маунбаттен-Виндзор (в девичестве Миддлтон), супруга принца Уильяма.

Родословная Кейт 1. Catherine Elizabeth (Kate), b. Royal Berkshire Hospital, 9 Jan.1982; 2. Michael Francis Middleton, b. Chapel Allerton Nursing Home, Leeds, Yorkhire, 23 June 1949; 3. Peter Francis Middleton, b. …1920; 4. Olive Christiana Lupton, замужем за Richard Noel Middleton; 5. Francis Martineau Lupton; …25. Королева Maria of Hungary 1258- 25 Mar. 1323 замужем за королем Неаполя Charles II; 26. Королева Erzsebet; 27. Котян Сутоевич [32].

2.5.4.3. Изабелла Баварская

Изабелла Баварская (Isabeau de Baviere) (около 1370—1435) – королева Франции, жена Карла VI Безумного, с 1403 г. периодически управляла государством. В 1420 г. подписала в Труа договор с англичанами, признав наследником французской короны английского короля Генриха V [14].
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Изабелла Баварская [20]




Мать двенадцати детей: Карла VII (1403—1461) – короля Франции с 1422 г., Изабеллы (1387—1409) – королевы Англии и жены Ричарда II (после его смерти вернулась во Францию и вышла замуж за Карла, герцога Орлеанского), Жанны – герцогини Бретонской и жены Жана де Монфора, Мишель – герцогини Бургундской, жены Филиппа Доброго, Екатерины – королевы Англии, жены Генриха V. Трое её детей умерли младенцами, один в десятилетнем возрасте, еще двое – до двадцатилетнего возраста [20].

Изабелла Баварская – единственная дочь герцога Стефана III (Этьенна) Великолепного, герцога Баварско-Ингольштадтского и Таддеи Висконти (внучка герцога Милана). Потомок половецкого хана Котяна в седьмом колене.

Её дедушка и бабушка по отцовской линии Стефан II, герцог Баварский, и Елизавета, принцесса Сицилийская, дочь Фредерика III Сицилийского и его супруги Элеоноры. Элеонора – дочь Карла II Неаполитанского и Марии Венгерской. Мария – дочь Стефана V Венгерского и Елизаветы Куманской. Елизавета – дочь Котяна. [19; 43].

2.5.4.4. Николай II Романов
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Семья императора Николая II, 1914 г. Николай II Александрович (1868—1918) – император (1894—1917). Императрица Александра Федоровна (1872—1918) – урождённая принцесса Виктория Алиса Елена Луиза Беатриса Гессен-Дармштадская. Дети: Анастасия (1901—1918), Татьяна (1897—1918), Мария (1899—1918), Ольга (1895—1918), Алексей (1904—1918) (фото из открытых источников)

Родословная Николая II

1. Nicholas II of Russia

2. Maria Feodorovna (Dagmar of Denmark)

3. Louise of Hesse-Kassel

4. Princess Louise Charlotte of Denmark

5. Duchess Sophia Frederica of Mecklenburg-Schwerin

6. Princess Charlotte Sophie of Saxe-Coburg-Saalfeld

7. Princess Anna Sophie of Schwarzburg-Rudolstadt

8. Anna Sophie of Saxe-Gotha-Altenburg

9. Magdalena Sibylle of Saxe-Weissenfels

10. Anna Maria of Mecklenburg-Schwerin

11. Anna Maria of Ostfriesland

12. Anna of Holstein-Gottorp

13. Christine of Hesse

14. Christine of Saxony

15. Barbara of Poland

16. Elisabeth of Austria (1436—1505)

17. Elizabeth of Luxembourg

18. Barbara of Cilli

19. Hermann II, Count of Celje

20. Catherine of Bosnia, Countess of Cilli

21. Vladislaus of Bosnia

22. Elizabeth of Serbia

23. Catherine of Hungary, Queen of Serbia

24. Elizabeth the Cuman

25. Kotjan Sutoevic [32].




Убийство семьи императора Российской империи Николая II

В ночь с 16 на 17 июля Юровский (Яков Михайлович, настоящие имя и отчество Янкель Хаимович (1878—1938) – русский революционер, советский партийный и государственный деятель, чекист) привел царскую семью в полуподвальную комнату с одним зарешеченным окном. В комнате он подошёл к императору и сказал: «Николай Александрович, по постановлению Уральского областного совета вы будете расстреляны с вашей семьёй». Слова оказались неожиданными для царя. Он обернулся в сторону семьи, протянув к ним руки и сказал: «Что? Что?»

Юровский выстрелил в царя в упор несколько раз. Почти одновременно начали стрелять остальные палачи. Уже лежащих на полу добивали выстрелами и ударами штыков. Убедившись, что их жертвы мертвы, убийцы стали снимать с них драгоценности.

Непосредственно решение о расстреле царской семьи принимал исполком Уральского областного Совета рабочих, крестьянских и солдатских депутатов, возглавляемый большевиками: Белобородов Александр Георгиевич, Сафаров Георгий, Голощекин Филипп, Войков Петр Лазаревич, Лукоянов Фёдор, Горин Владимир, Родзинский Исай Иделевич (Ильич), Юровский Яков Михайлович, Медведев (Кудрин) М.А.

По воспоминаниям участника расстрела М.А.Медведева, ВЦИК официальной санкции на расстрел Романовых не давал. Свердлов советовался с Лениным, который высказался за привоз царской семьи в Москву. Свердлов сказал Голощекину: так и скажи, Филипп, товарищам, – ВЦИК официальной санкции на расстрел не давал. Однако, эти слова можно понимать, как негласное согласие на расстрел. Медведев утверждает, что первым в царя выстрелил он.

Нужно отметить, что трое латышей из охраны отказались участвовать в расстреле. Уцелевшую горничную закололи штыками два латыша. Раненного Алексея добил Юровский. Медведев с Ермаковым (Пётр Захарович, военком) добили Татьяну и Анастасию. Другие участники расстрела Никулин Григорий Петрович, Медведев Павел Спиридонович [22; 27; 35].


2.5.4.5. Обама Барак

Отец Барака Обамы – кениец, сын знахаря из народа луо.

По матери Обама потомок короля Шотландии Вильгельма I (1143—1214), короля Англии Эдуарда I (1239—1307), которые в свою очередь были потомками Ярослава Мудрого (978—1054; князь Ростовский (987—1010), князь Новгородский (1010—1034), князь Киевский (1016—1018, 1919—1054)).

Среди предков Обамы король Ирландии (1002—1014) Бриан Бору (926/941—1014, основатель династии О'Брианов), король Англии Альфред Великий (849—899) и король франков Карл Великий (742/747—814), основатель династии Каролингов.
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Елизавета II – царствующая королева Великобритании с 1952 г., из династии Виндзоров, потомок Елизаветы Куманской и, соответственно, половецкого хана Котяна (ум.1241). Барак Хуссейн Обама (род. 1961) – 44-й президент США (2009—2017) [41]




При этом, потомками Карла Великого являются 34 американских президента. 19 из них являются потомками короля Англии Эдуарда III Плантагенета (1312—1377; король с 1327; родился в Виндзоре, поэтому прозван Виндзорским) и его жены, Филиппы (1314—1369), потомка половецкого хана Котяна Сутоевича.

Из всех президентов США только 8-й – Мартин Ван Бюрен, не является родственником остальным президентам страны. Все остальные являются потомками короля Англии Иоанна (Джона) Безземельного (1167—1216, король с 1199), брата короля Ричарда Львиное Сердце.

Джордж У. Буш непосредственно связан с 16-ю бывшими президентами США (Д. Вашингтон, М. Филлмор, Ф. Пирс, А. Линкольн, У. Грант, Р. Хейз, Д. Гарфилд, Г. Кливленд, Т.Рузвельт, У. Тафт, К. Кулидж, Г. Гувер, Ф.Рузвельт, Р. Никсон, Д. Форд). Буш тесно связан с королем Албании и имеет родство с Видзорами. Происходит по прямой линии от королей Генриха III, Карла II и Эдуарда I. Через дом Виндзоров и короля Генриха III, Буш и Билл Клинтон генетические родственники [9; 41].

2.5.4.6. Трамп Дональд Джон
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Дональд Джон Трамп (род. 1946) – 45-й президент США (фото из открытых источников)




Родители: Фред Трамп, Мэри Энн Маклауд. Через мать Дональд Трамп является потомком основателя русской государственности Рюрика (ум. 879) и половецкого хана Котяна (Кутена) Сутоевича (ум. 1241).

1. Ryurik, Grand Duke of Novgorod (830—879) 2. Igor, Grand Duke of Kiev (877—945) 3. Vladimir I, Kiev (-1015) 4. Yaroslav I of Kiev (980—1054) 5. Anna Agnesa Yaroslavna of Kiev (1036—1089) 6. Philippe I «the Fair» King of France (1053—1108) 7. Louis VI «the Fat» King of France (1081—1137) 8. Pierre Emperor of Constantinople (1128—1183) 9. Alix de Courtenay (1169—1218) 10. Isabella of Angouleme de Taillefer (1188—1246) 11. Henry III King England (1206—1272) 12. Edward I «Longshanks» King of England (1239—1307) 13. Edward II King of England (1384—1327) 14. Edward III King of England (1312—1377) +Fhilippe de Avesnes (Филиппа де Авен) (1314—1369) – потомок половца Котяна 15. John of Gaunt Duke of Lancaster (1340—1399) – сын Филиппы де Авен 16. John Beaufort, 1st Earl of Somerset (1373—1410) 17. Joan Beaufort, Queen of Scots 18. John Stewart, 1st Earl of Atholl 19. Elizabeth Stewart 20. Elizabeth Gordon, Countess of Sutherland 21. Alexander Gordon, 12th Earl of Sutherland 22. Jane Gordon, Lady 23. Donald Mackay, 1st Lord Reay, fiar of Strathnaver 24. Anna Munro 25. Isabella MacKay 26. Alexander MacKay 27. Robert MacKay, tacksman of Halmdary 28. Ansus Mackay, temant in Kinlochbea 29. Mary MacKay 30. Donald Macleod, of Whitefield, near Thurso 31. Catherine/Christian MacLeod m. William MacLeod, Skerray 32. Alexander MacLeod 33. Malcolm (Calum) MacLeod 34. Mary Anne Trump (MacLeod) 35. Donald Trump.

Родство с Рюриком идёт от дочери Ярослава Мудрого – Анны Ярославны, которая в 1051 г. была выдана замуж за короля Франции Генриха I, став матерью будущего короля Филиппа I. Через потомство Филиппа I прослеживается родственная связь между Рюриковичами и Капетингами, приводя к Д. Трампу. Родственная связь Трампа с Котяном идёт через Филиппу де Авен (потомок хана в 7-м колене), жену короля Англии Эдуарда III и их сына Джона Гонта.

Ещё две линии родства от Рюрика до Трампа можно проследить по династии Стюартов: через брак Евфросиньи Мстиславны (1130 – 1186/1193), дочери киевского Великого князя Мстислава Владимировича (1076 – 1132), с венгерским королём Гезой II (1130 – 1162) в 1146 г. Их сын венгерский король Бела III (ок. 1148 – 1196) впоследствии породнится со Стюартами, а через родство со Стюартами Трамп будет доводиться Рюрику потомком в 37-м колене.

Ryurik, Grand Duke of NOVGOROD (830—879)

→ Igor, Grand Duke of KIEV (877—945)

→ Svyatoslav I, Grand Duke of KIEV (-973)

→ Vladimir I, KIEV (-1015)

→ Yaroslav I of KIEV (980—1054)

→ Vsevolod I, Grand Duke of KIEV (1030—1093)

→ Vladimir II «Monomach», CHERNIGOV and NOVGOROD (1053—1125)

→ Mstislav I, Grand Duke of KIEV (1076—1132)

→ Evfrosiniya, Princess of KIEV (1130—1186)

→ Bela III, King HUNGARY (1148—1196)

→ Andras II, King of HUNGARY (1176—1235)

→ Jolan, Princess of HUNGARY (1219—1251)

→ Isabel Princess of ARAGON (1243—1271)

→ Philippe IV «the Fair» King of FRANCE (1268—1314)

→ Isabelle Princess of FRANCE (1292—1358)

→ Edward III King of England (1312—1377)

→ John of Gaunt Duke of Lancaster (1340—1399)

→ John Beaufort, 1st Earl of Somerset (1373—1410)

→ Joan Beaufort, Queen of Scots

→ John Stewart, 1st Earl of Atholl

→ Elizabeth Stewart

→ Elizabeth Gordon, Countess of Sutherland

→ Alexander Gordon, 12th Earl of Sutherland

→ Jane Gordon, Lady

→ Donald Mackay, 1st Lord Reay, fiar of Strathnaver

→ Anna Munro

→ Isabella MacKay

→ Alexander Mackay

→ Robert Mackay, tacksman of Halmdary

→ Ansus Mackay, tenant in Kinlochbea

→ Mary Mackay

→ Donald Macleod, of Whitefield, near Thurso

→ Catherine / Christian MacLeod m. William MacLeod, Skerray

→ Alexander MacLeod

→ Malcolm (Calum) MacLeod

→ Mary Anne Trump (MacLeod)

→ Donald Trump, 45th President-elect of the United States

И здесь через Джона Гонта он является потомком Котяна Сутоевича

Ещё одна линия родства Трампа с Рюриком идёт от Изяслава Ярославича (1025 – 1087), чья внучка Предслава Святополковна в 1104 году вышла замуж за венгерского принца и короля Хорватии Альмоша (1075 – 1127). Их сын – будущий король Венгрии Бела II (1108 – 1141) впоследствии породнился со Стюартами, через родство с которыми Трамп будет доводиться Рюрику потомком в 38-м колене.

Ryurik, Grand Duke of NOVGOROD (830—879)

→ Igor, Grand Duke of KIEV (877—945)

→ Svyatoslav I, Grand Duke of KIEV (-973)

→ Vladimir I, KIEV (-1015)

→ Yaroslav I of KIEV (980—1054)

→ Izyaslav I Dmitrij, KIEV (1025—1078)

→ Svyatopolk II Mikhail, KIEV (1050—1113)

→ Premislava Svyatopolkovna, Princess KIEV (1075—1116)

→ Bela II HUNGARY (1108—1141)

→ Geza II, King HUNGARY (1130—1161)

→ Bela III, King HUNGARY (1148—1196)

→ Andras II, King of HUNGARY (1176—1235)

→ Jolan, Princess of HUNGARY (1219—1251)

→ Isabel Princess of ARAGON (1243—1271)

→ Philippe IV «the Fair» King of FRANCE (1268—1314)

→ Isabelle Princess of FRANCE (1292—1358)

→ Edward III King of England (1312—1377)

→ John of Gaunt Duke of Lancaster (1340—1399)

→ John Beaufort, 1st Earl of Somerset (1373—1410)

→ Joan Beaufort, Queen of Scots

→ John Stewart, 1st Earl of Atholl

→ Elizabeth Stewart

→ Elizabeth Gordon, Countess of Sutherland

→ Alexander Gordon, 12th Earl of Sutherland

→ Jane Gordon, Lady

→ Donald Mackay, 1st Lord Reay, fiar of Strathnaver

→ Anna Munro

→ Isabella MacKay

→ Alexander Mackay

→ Robert Mackay, tacksman of Halmdary

→ Ansus Mackay, tenant in Kinlochbea

→ Mary Mackay

→ Donald Macleod, of Whitefield, near Thurso

→ Catherine / Christian MacLeod m. William MacLeod, Skerray

→ Alexander MacLeod

→ Malcolm (Calum) MacLeod

→ Mary Anne Trump (MacLeod)

→ Donald Trump, 45th President-elect of the United States

И здесь он через Джона Гонта является потомком Котяна Сутоевича.

Проследив три женские линии родства 45-го президента США Дональда Трампа с Рюриком Варяжским, было выявлено, что Трамп через свою маму Мэри Энн Трамп (в девичестве – Маклауд) (1912 – 2000) доводится Рюрику потомком сразу в 36-м, 37-м и 38-м коленах [15].


2.5.4.7. Филиппа де Авен де Эно

Филиппа де Авен де Эно (Геннегау (Fiillippe de Avesnes) (1314—1369) – королева Англии, жена Эдуарда III (1312—1377; король с 1327). Дочь Виллема I Геннегау (1286—1369), правителя графств Геннегау, Голландия и Зеландия и Жанны, дочери Карла Французского, графа Валуа. Мать 14-ти детей, от которых произошли основные участники войн Алой и Белой розы.

Прабабка Филиппы, Мария Венгерская, была дочерью короля Венгрии Иштвана и Елизаветы Куманской, дочери половецкого хана Котяна. Дети Эдуарда III и Филиппы: сыновья: Эдуард (Черный принц) (1330—1376) – отец короля Ричарда II); Уильям; Хартфильд; Лайонел (1338—1368), герцог Кларенс. Его внучка – основательница династии Йорков; Джон Гонт (1340—1399) – основатель Ланкастеров, к которым принадлежали короли Генрих IV (1399—1413), Генрих V (1413—1422), Генрих VI (1422—1461, 1470—1471); Эдмунд, 1-й герцог Йоркский. Его потомки – короли Эдуард IV (1461—1470, 1471—1483), Эдуард V (9.04—25.06.1483), Ричард III (1483—1485); Уильям Виндзор; Томас; дочери: Изабелла; Иоанна; Бланка; Мария; Маргарет.
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Филиппа де Авен де Эно (раскрашенная гравюра времен королевы Виктории) [50]




Генетические исследования показали, что Виндзоры имеют гаплогруппу R1b. В то же время, Ричард III, который считается последним представителем мужской линии Плантагенетов на английском престоле, имеет гаплогруппу G2-P287. Поскольку Ричард III не оставил потомков по мужской линии, сравнивали с Сомерсетами, потомками 5-го герцога Бофора и не нашли совпадений по маркерам Y-хромосомы [47]. Это говорит об изменах в монархических браках.

Есть две версии «генетических разрывов».

1. Принцесса Изабелла Кастильская изменила прапрадеду Ричарда III, герцогу Йоркскому Эдмунду.

2. Сын Эдуарда III, Джон Гонт, родился от другого мужчины. В 1-м случае, если изменила мужу Изабелла Кастильская, её сын Ричард Конисбург, 3-й граф Кембридж (прямой предок Ричарда III) не связан с Йоркской династией по мужской линии и Ричард III носил корону незаконно. Во 2-м случае, если изменила мужу Филиппа, то потомки Джона Гонта, династия Ланкастеров, правили незаконно. Под сомнение ставится также легитимность Елизаветы II, поскольку основатель династии Тюдоров, Генрих VII, доказывал своё право на престол родством с Джоном Гонтом, а Елизавета II является его родственницей [62].

2.5.4.8. Черчилль Уинстон
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Уинстон Черчилль [49]




Сэр Уи́нстон Леона́рд Спе́нсер Че́рчилль (англ. Sir Winston Leonard Spencer Churchill) (1874—1965) – британский государственный и политический деятель, премьер-министр Великобритании в 1940—1945 и 1951—1955 годах; лауреат Нобелевской премии по литературе (1953). По данным опроса, проведённого в 2002 году вещательной компанией Би-би-си, – величайший британец в истории [49].

Потомок половецкого хана Котяна.

Елизавета, одна из дочерей хана Котяна, вступила в брак с сыном венгерского короля Бела, позже ставшего королем Стефаном (Иштваном) V Венгерским. Их дети: Елизавета (1255—1313/1326), первая жена чешского рыцаря Завиша из Фалькенштейна и вторая жена сербского короля Стефана Уроша II; Каталина (1255/1257 – 1314), жена сербского короля Стефана Драгутина; Мария (1257 – 1325), жена короля Карла II Неаполитанского; Анна (1260 – 1281), жена византийского императора Андроника II Палеолога; Ласло IV (1262 – 1290) – король Венгрии (1272 – 1290); Андраш, герцог Славонии (1268—1278). Через череду династийных браков, потомком Елизаветы Куманской и Стефана V Венгерского в седьмом поколении, стала воспетая в романе Александра Дюма, королева Франции Изабелла Баварская, а другим известным потомком (в 22-м поколении) – Уинстон Черчилль.

2.6. Половецкий хан Тугоркан (Тугарин Змеевич русских сказок) и его потомки

Тугорка́н (тюрк. Tugar-qаn или Tugar-tegin, др.-рус. Тугорканъ, среднегреческое Τογορτάϰ/Τογορτάν) (? – 19.6.1096), половецкий хан. Тесть киевского князя Святополка Изяславича. Имя Тугоркан в переводе с тюркского означает «рождённый ханом/принцем» («рождающий ханов/ принцев») [48].

Тугоркан в 1091 г., вместе со своим союзником, половецким ханом Боняком, пришел на помощь византийскому императору Алексею Комнину и разгромил печенегов. Пленные печенеги были вырезаны визатийцами.

В 1093 г. половцы Тугоркана, кочевавшие на Дунае, были разбиты венграми и ушли в приднепровские степи, где в союзе с ханом Боняком, вели войну со Святополком (Михаилом) Изяславичем (1050—1113) (князь полоцкий (1069—1071), новгородский (1078—1088), туровский (1088—1093), великий князь киевский (1093—1113). В 1094 г. Тугоркан заключил мир со Святополком, который взял в жёны дочь Тугоркана, в крещении Елену.

В 1095 г. половцы Тугоркана и Боняка потерпели поражение во время похода в Византию, потеряв половину воинов. В 1096 г. Тугоркан в союзе с половецким ханом Курей, совершил набег на Переяславское княжество. Погиб вместе с сыном в битве с дружинами Святополка Изяславича и Владимира Мономаха, под Переяславлем. Святополк нашел на поле боя тело своего тестя и похоронил его [16; 48].

2.6.1. Вишневецкие
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Герб Корибут рода Вишневецких (угасший род) [31]




Вишневецкие считаются ветвью князей Збаражских, которые, в свою очередь, считаются ветвью князей Несвицких. Писались также князьями Корибут-Вишневецкими, по предполагаемому происхождению Несвицких от Корибута-Димитрия, сына великого князя Литовского Ольгерда.

Предполагаемый правнук Корибута-Димитрия, Василий имел сына Михаила, который стал родоначальником князей Вишневецких. От сыновей Михаила, Ивана и Александра, рождённых в разных браках, произошли две линии князей Вишневецких. Линия Александра пресеклась на польском короле Михаиле (умер в 1673 г.), линия Ивана – на князе Михаиле Серваци, гетмане литовском (умер в 1744 г.).

Генетические исследования показали [7, с.21—23], что возможным предком Вишневецких мог быть Андрей Владимирович Добрый (1102—1141) – князь Владимиро-волынский с 1119 г., князь Переяславский с 1135 г., младший сын великого князя киевского Владимира Мономаха, женатый с 1117 г. на внучке половецкого хана Тугоркана (в русских сказках Тугарин Змеевич). Их дети: Владимир Андреевич (? -1170) – князь Белгородский (1150), Дорогобужский (1150—1152, 1156—1170), Пересопницкий (1150—1152), Берестейский (1154—1156); Ярополк Андреевич [4].


2.6.2. Воронецкие
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Герб Корибут рода Воронецких или Корибут-Воронецких [11]




Воронецкие по родословной считаются ветвью князей Збаражских, идущей от князя Федора Васильевича Несвицкого (XVI в.). Его старший сын, Александр, стал родоначальником рода Порыцких, а два младших, Юрий и Война, получили от матери имение Ворончин в Луцком павете на Волыни и стали родоначальниками двух линий рода князей Воронецких. Линия, идущая от Юрия, угасла в начале XVII в. Антон Васильевич (? -1835) в 1784 г. королем Станиславом Августом утвержден в княжеском достоинстве в Польше, а его сыновья Иеремия-Юзеф-Людгард-Геркулян (1804—1877) и Мариан-Эварист-Игнаций (1813—1856) в 1784 г. утверждены в княжеском достоинстве Российской империи. Признан российским князем также Адам Воронецкий (? -1864). Потомству полковника польских войск Андрея (1766-?) в утверждении отказано.

О происхождении Несвицких нет единого мнения. Одни исследователи считают их потомками Рюрика, другие – Гедимина. Прозвание Несвицкие связано с городом Несвич, находящегося недалеко от Луцка на Волыни. Князь Юрий Несвицкий погиб в битве с монголами на р. Калке в 1223 г. В 1338 г. упоминается князь Григорий Несвицкий, сыном которого считается князь Фёдор (Федко) Несвицкий, родоначальник Збаражских, Вишневецких, Порыцких, Воронецких и Предельницких. Польские геральдики XVII—XVIII вв. считали их Гедиминовичами [7, с. 21—23].

Генетические исследования показали [7, с. 21—23], что возможным предком Воронецких может быть младший сын Владимира Мономаха, Андрей Добрый (1102—1141) – князь Владимиро-Волынский с 1119 г., князь Переяславский с 1135 г., женатый с 1117 г. на внучке половецкого хана Тугоркана (Тугарин Змеевич русских сказок). Их дети: Владимир Андреевич (? -1170) – князь Белгородский (1150), Дорогобужский (1150—1152, 1156—1170), Пересопницкий (1150—1152), Берестейский (1154—1156); Ярополк Андреевич.

2.6.3. Огинские

По родословной Огинские считаются потомками князей Козельских-Черниговских. 3.04.1868 г. Государственный Совет утвердил в княжеском достоинстве гофмейстера, тайного советника Клеофаса-Ирения из Козельска Огинского с сыновьями Богданом-Михаилом-Францем и Михаилом-Николаем-Северином-Марком.

Происхождение Огинских от козельских князей не подтверждается. Огинские ведут род от князя Василия Глазыни, внук которого князь Дмитрий Иванович, является непосредственным предком Огинских. Родной брат Дмитрия Иван является предком рода Пузына.

Генетические исследования показали, что Пузына могут быть потомками Андрея Доброго (1102—1141) [7, с. 21—23], младшего сына великого князя Киевского Владимира Мономаха, князя Владимиро-Волынского с 1119 г., князя переяславского с 1135 г., женатого с 1117 г. на внучке половецкого хана Тугоркана (Тугарин Змеевич русских сказок). Их дети: Владимир (? -1170) – князь Белгородский (1150), Дорогобужский (1150—1152, 1156—1170), Пересопницкий (1150—1152); Ярополк Андреевич.

Если у Пузына и Огинских общий предок, то и Огинские являются потомком Тугарина Змеевича.
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Огинский Михаил Клеофас [33]




Огинский Михаил Клеофас (1765—1833) – князь, композитор, дипломат, политический деятель Речи Посполитой, один из лидеров восстания Т. Косцюшко, сенатор Российской империи, автор полонеза «Прощание с Saint Peters burg», ставшего в XIX в. национальным гимном России, Петербурга и Русского освободительного движения.

В 19-летнем возрасте Михаил Огинский стал депутатом польского сейма, затем послом Речи Посполитой в Нидерландах и Великобритании, в 28 лет – министр финансов Великого княжества Литовского.

Во время восстания Т. Косцюшко сформировал и вооружил отряд численностью более 2000 человек. После амнистии участников восстания, в 1810 г. Огинский стал сенатором Российской империи и вошёл в число доверенных лицо императора Александра I. В 1817 г. ушел в отставку, сохранив благожелательное отношение к себе в России [29; 30].

2.6.4. Пузына

У историков нет единого мнения на происхождение рода Пузына. Представители рода считают себя потомками козельских князей, т.е. потомками Михаила Всеволодовича Черниговского (1179—1246). Существует версия об их происхождении от смоленских князей.

Князь Василий Глазыня имел двух сыновей – Олехно и Ивана, бежавшего в Москву и оставившего в Литве 5-х сыновей: князей Дмитрия, Ивана, Льва, Михаила и Андрея.

Род Пузын происходит от 2-го сына князя Ивана Васильевича Глазыни Ивана Ивановича Пузына, получившего от короля Сигизмунда двор Носово в Мельницком павете, а от его брата Дмитрия Ивановича пошел род князей Огинских.

Вышеупомянутый Василий Глазыня известен по спискам служилых смоленских князей. За свою службу до 1486 г. он получил от короля Казимира смоленскую волость Мстиславец. Его сын Олехно был смоленским окольничим. Поэтому Пузына могли быть потомками смоленских удельных князей, которых Витовт после покорения Смоленска, оставил на своих вотчинах в качестве своих вассалов [7, с.21—22].
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Антоний Михал Пузына [58] (? -1752) – государственный деятель ВКЛ, хорунжий8 надворный литовский в 1728—1746 гг., каштелян мстиславский в 1746—1752 гг.




Генетические исследования показали [7, с. 21—22], что возможным предком князей Пузына может быть младший сын Владимира Мономаха, Андрей Добрый (1102—1141) – князь Владимиро-Волынский (с 1119), князь Переяславский (с 1135), женатый с 1117 г. на внучке половецкого хана Тугоркана (Тугарин Змеевич русских сказок). Их дети: Владимир Андреевич (? -1170) – князь Белгородский (1150), Дорогобужский (1150—1152, 1156—1170), Пересопницкий (1150—1152), Берестейский (1154—1156); Ярополк Андреевич.


2.6.5. Половцевы (Половцовы)

Половцевы ведут свой род от половецкого хана Тугоркана (ПОЛОВЦОВЫ. От князя Половцева, потомка половецкого хана Тугорхана, перешедшего на русскую службу при великом князе Святополке II Изяславиче, женатом на дочери Тугорхана [44, с. 377—378] (убит в 1098 г., Тугарин Змеевич русских сказок). Великий князь Святополк II Изяславич (ум. 1113) был женат на дочери Тугоркана. Сын Тугоркана Карыман получил удел в Киевском княжестве с центрами в замках Сквир близ Белой Церкви и Рожынов (ныне Черниговская область). Нашествие татар разорило земли князей Половец-Сквир-Рожиновских. В 1536 г. умер князь Яцко Михайлович, оставив после себя сыновей Дамиана (находился в плену у татар) и малолетнего Семёна. Дамиан, по возвращении из плена, записался в казаки в Белой Церкви. Потомок Дамиана Симеон Половец – полковник, дипломат, один из активных участников Национально-освободительной войны 1648—1658 гг., сподвижник гетманов Богдана Хмельницкого и Петра Дорошенко, зять гетмана Мазепы, участник Переяславской рады (1654). Внук Симеона Иван Андреев Половец по указу Петра Великого от 12 июня 1702 года был возведён в дворянство под фамилией Половцов и ему были пожалованы «во владение» Великие Луки. Он и его потомки были внесены в списки дворян Псковской губернии [44, с. 377—378]

С начала XX в. фамилия пишется через букву «е».

В 1592 г. известен боярин Рожиновский Юрий Семёнович, участник казацкого восстания Косинского. Был ли он потомком князей Половцев неизвестно. Однако он сумел доказать, что является сыном Семена Яцковича Половца-Рожиновского, получил шляхетского звание, женился на шляхтянке и выдал дочерей замуж за шляхтичей.
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Половцев Пётр Александрович [40]




Половцев Пётр Александрович (1874—1964) – генерал-лейтенант, автор ряда военно-востоковедческих работ.

Отец – Александр Александрович, действительный тайный советник, государственный секретарь; мать – Надежда Михайловна Июнева, внебрачная дочь великого князя Михаила Павловича.

На военной службе с 1.09.1897 г. – вольноопределяющийся в 44-м драгунском полку. В 1899 г. сдал офицерский экзамен при Николаевском кавалерийском училище. В 1904 г. окончил Николаевскую академию генерального штаба.

Участник русско-японской войны 1904—1905 гг.

В 1-ю мировую войну командир татарского (сформирован из азербайджанцев) конного полка Кавказской туземной конной дивизии (Дикая дивизия). Затем начальник штаба «Дикой дивизии».

Член военной комиссии Временного правительства (февраль-март 1917), главнокомандующий войсками Петроградского военного округа в мае-июле 1917 г. (сменил Л.Г.Корнилова). Руководил подавлением июльского выступления большевиков. Сочувствовал Корниловскому выступлению в августе 1917 г. В сентябре 1917 г. назначен командующим Кавказским туземным конным корпусом. С октября 1917 г. военный губернатор и командующий войсками Терской области.

Уехал с Кавказа в феврале 1918 г. В эмиграции стал видными деятелем русского массонства во Франции [40].

Глава III. СРЕДНЕВЕКОВЫЕ МОНГОЛЫ И ИХ ПОТОМКИ В РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ И КАЗАХСТАНЕ

3.1. Чингисхан
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Чингисхан. Художествення обработка по мотиву средневекового китайского портрета XIII века @ayrat.g.art (Айрат Газизуллин)




Чингисхан (Тэмуджин, 1162—1227) – полководец, основатель и великий хан Монгольской империи (1206—1227). Происходит из рода Борджигин. Сын Есугей-багатура и Оэлун из рода олхонут. Назван по имени вождя татар Тэмуджина-Уге, которого отец Чингисхана взял в плен перед рождением сына. В 9-летнем возрасте Тэмуджин лишился отца. После этого для семьи Тэмуджина начались трудные времена – их изгнали с земли и отобрали весь скот. Вождь тайчиутов, изгнавший семью Чингисхана, вскоре захватил Тэмуджина и поместил в деревянную колодку. Мальчик сумел сбежать и в 11-летнем возрасте женился на Бортэ из монгольского племени унгират, стал во главе отряда воинов.

В 1180-е гг. Тэмуджин с помощью хана кереитов Тоорил-хана разбил меркитов. В отличие от других вождей, убивавших побежденных, Тэмуджин переманивал их в свои отряды. Во главе ставки Тэмуджина стали полководцы Боорчу, Джелме, Субедей. В 1196 г. вместе с Тоорил-ханом Тэмуджин разгромил татар, за что китайский император Цзинь удостоил Тэмуджина титула «Джаутхури», а Тоорила – ван, т.е. князя, вассалом которого был Чингисхан.

После ослабления династии Цзинь Чингисхан захватил часть земель на востоке Монголии. В 1200 г. вместе с найманами Чингисхан разгромил тайчиутов и к нему перешёл тайчиутский воин Джебе, ставший впоследствии знаменитым полководцем. В 1202 г. были разгромлены татары. В живых оставили только маленьких детей. В 1204—1205 гг. были разбиты найманы.

В 1206 г. Тэмуджин провозглашен великим ханом (Чингисханом). Тогда же по преданию была принята Великая Яса – свод законов Чингисхана.

К 1211 г. армия Чингисхана завоевала земли бурят, эвенков, якутов, уйгуров, енисейских киргизов. В 1215 г. был взят Пекин, в 1218 г. – покорена Корея.

В 1220 г. полководцы Джебе и Субедей разбили армяно-грузинское войско, вышли на Северный Кавказ и разгромили аланов и половцев (кыпчаков). В 1223 г. на реке Калка было разгромлено русско-половецкое войско. Затем монголы потерпели поражение в Волжской Булгарии и вернулись в Среднюю Азию, откуда пошли в Западный Китай на завоевание государства тангутов Си Ся.


3.2. Бортэ – жена Чингисхана и казахское племя конырат

Бортэ (Бортэ-фуджин, Бортэ-уджин. В переводе с монгольского «Бортэ-уджин» – «госпожа») (1161 – около 1230) – старшая жена Темучина-Чингисхана. Посмертное имя Бортэ – Гуан-сянь хуанхоу (одарённая светом государыня). Её сыновья: Джучи – основатель правящей династии Золотой Орды, в улус Джучи входила Русь; Чагатай – основатель династии Чагатаидов, правителей Средней Азии; Угэдэй – правитель Монгольской империи после смерти Чингисхана; Толуй – основатель двух династий – Хулаугидов, правивших на Ближнем и среднем Востоке и Юань, правившей Китаем и номинально, всей монгольской империей до 1356 года. Кроме сыновей у Бортэ от Чингисхана было пять дочерей (Фуджин-беги, Чичиган, Алагай-беги, Тумалун, Алталун). Потомки Бортэ правили Внутренней Монголией до 1954 года.
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Борте. Китайское изображение [14, с. 96—97]




По данным историков у Чингисхана было более 26 жен и 2 тысячи наложниц, однако они появились у него после его 50-летия, а до того Бортэ была единственной женой. Только дети Бортэ-фуджин наследовали верховную власть в империи и назывались чингизидами.

Согласно некоторым источникам Чингисхан имел четырех старших жен: Бортэ, Кулан, Есуй и Есурген, и по числу их четыре главные ставки (орду). Кроме них у него было еще много жен и наложниц. При нем всегда находились женщины для разных услуг; даже отправляясь в поход, Чингисхан брал с собой своих жен, кроме того, его всегда сопровождал оркестр, «состоящий из 17 или 18 красавиц, весьма искусных в игре», – как повествует китайский генерал Мэнхун [35].

Чингисхан иногда отдавал своих жен или наложниц отличившимся полководцам. Так, он отдал Джурчидею свою супругу Ибагу, дочь Джа-ган-бо, брата Ванхана кереитского. Чингис однажды увидел страшный сон; при нем тогда была его жена Ибагу, а в гвардейском карауле стоял Джурчидей. Чингис пожаловал тогда ему свою супругу в жены. Ибагу Чингис сказал следующее: «Я не то что не возлюбил тебя за дурной нрав или недостаток красоты, и не говорил, что ты телом нечиста, когда наметил тебя в число супруг своих. Я дарю тебя Джурчидею за то, что он оказал доблестные заслуги, в битвах рисковал жизнью и умел собрать отделившиеся народы… Отец твой, Джа-ган-бо, отдал за тобой повара Ашик-темура, с двумя сотнями человек, теперь уходя от меня, оставь мне на память Ашик-темура с сотней человек» [35].




[image: ]

Монгольская империя (4 улуса, которыми управляли потомки Бортэ) [26]




Бортэ родилась в 1161 г. в Монголии. Точная дата смерти неизвестна, возможно около 1230 г. Бортэ – дочь Дэй-сечена (Дай-нойона) из рода унгират (кунгират) и его жены Цотан. Этот род был менее влиятельным, чем род Чингисхана.

В 11-летнем возрасте была отдана замуж за 9-летнего Темучина-Чингисхана.

Известно, о том, что Бортэ находилась в плену у меркитов. Согласно одной версии, меркиты похитили Бортэ в качестве мести за то, что Есугэй, отец Чингисхана, отнял мать Чингисхана Оэлун у меркитского воина Чиледу. Тэмуджин вместе с кереитами и Джамухой разгромил меркитов и освободил Бортэ. Согласно другой версии (Рашид ад-Дин) меркиты захватили Бортэ и отослали к Ван-хану, который «сохранил её за завесой целомудрия» и отправил обратно к Тэмуджину.

Вскоре после освобождения Бортэ родила сына Джучи. «Сокровенное сказание» монголов говорит о том, что Чингисхан после рождения сына заявил, что его жена попала в плен уже беременной.

Чингисхан еще при жизни назначил своего преемника на посту правителя всех монголов, но преемником старший сын Джучи не стал. Легенда гласит, что второй сын Бортэ, Чагатай во время назначения преемника пренебрежительно высказался о старшинстве и правах на наследование своего старшего брата Джучи, упрекнув его в незаконном «меркитском» происхождении. После это Чингисхан провозгласил своим преемником третьего сына – Угэдэя, а Джучи и Чагатай стали правителями улусов в разных концах Монгольской империи.




В Казахстане потомками кунгиратов, родного племени Бортэ, являются коныраты, проживающие в Южно-Казахстанской области, куда они переселились в XIII веке. Согласно шежире родоначальником коныратов является Наганай, который большинством исследователей идентифицируется, как золотоордынский темник Нангудай из монгольского племени кунгират, который жил во времена правления золотоордынских ханов Узбека (1313—1341 гг.), Джанибека (1342- 1357 гг.) и Бердибека (1357—1359 гг.). Согласно источнику Фирдаус Ал-Икбал предком Нангудая был брат Бортэ, жены Чингисхана. Этноним конгират (кунграт, конурат) есть у ногайцев, каракалпаков, узбеков, кыргызов [23].

Для коныратов характерно тотальное накопление (86%) гаплогруппы C2c1a1a1- M407 (справедливо для обоих его родов – коктунулы, котенши). Другие гаплогруппы: С2*-М217 2%, C2b1a2 M48 1%, J1* M267 1%, N1a1a M178 3%, R1a1a* M198 4%, R1b1a1a* P297 1% R1b1a1a2 M269 1%.

Родственные гаплотипы гаплогруппы C2c1a1a1-M407 образуют два основных кластера: γ и σ. Возраст кластера σ (1100±400 лет) предполагает довольно раннюю миграцию из Монголии и последующую экспансию, следом которой является высокая частота этого кластера у казахского племени конырат (17%). Кластер γ преобладает у монголоязычных калмыков и также встречен в Монголии. Возраст γ кластера (600 – 200 лет) перекрывается со временем миграции предков калмыков (ойратов) из Монголии и последующей обратной миграцией некоторых калмыцких групп.

Изучение разнообразия и филогении микросаттелитных гаплотипов в популяции казахов показало, что в составе гаплогруппы C2c1a1a1 M407 выделяется модальный гаплотип 3, являющийся основателем γ-кластера, который является специфичным – только казахи, в основном род конырат. Возраст γ-кластера составляет 1300±500 лет. Схожие гаплотипы встречены у популяций бурятов, калмыков, монголов и тувинцев.

Наиболее близки коныратам баяты, ойратское племя, проживающее на северо-западе Монголии (конырат – баяты (монголы) (d=0.01)) [23].

Этноним «баяты» («баяут») впервые упоминается в XIII веке. Есть версия, что баяты имеют отношение к племени байан, которые наряду с лоуфанями упоминаются, как покоренное основателем империи хунну Модэ племя на юге (III в. до н.э.) (слово «баят» является множественным числом от монгольского слова баян – «богатый»).

Хочу отметить, что кондрацкая хоругвь (видимо, выходцы из племени конырат (хунгират)) была в составе татарских подразделений армии Великого княжества Литовского. Сейчас в Беларуси, Литве и Польше живут потомки этих татар. Один из родов считает себя княжеским, коныратским. У представителя этого рода определена одна из степных линий Y-ДНК гаплогруппы R1a.


3.3. Джучи
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Предположительно, портрет Джучи [24]




Джучи (1182/1184—1237) – старший сын Чингисхана и Бортэ, с 1206г. правитель собственного улуса и родоначальник династии казахских ханов (торе, чингизиды).

В 1207 г. по приказу Чингисхана подчинил монголам лесные народы Сибири, в т.ч. енисейских киргизов, бурятов и ойратов. В 1213 г. участвовал в походах против северокитайской династии Цзинь. В 1218 г. подавил восстание енисейских киргизов.

В 1219—1221 гг. участвовал в погоне за меркитами и покорении Средней Азии. Во время осады Ургенча Джучи вступил в переговоры с его жителями, предлагая им сдаться в обмен на то, что город не будет разрушен. Чагатай хотел уничтожить город. В спор братьев вмешался Чингисхан и поручил руководство штурмом Чагатаю, Ургенч был разрушен, а его жители массово уничтожены. В 1221—1223гг. Джучи воевал с кыпчаками. Есть информация, что он был участником битвы на Калке, где монголы разгромили русских и половцев (кыпчаков).

В 1121 г. Чингисхан отдал в правление Джучи и его потомков Дешт-и-Кыпчак (Казахстан) и завещал ему покорить ещё не подчинившихся монголам кыпчаков, русские княжества, Булгар, Кавказ и земли вплоть до «последнего моря». Государство Джучи в русских источниках получило название Золотая Орда.

Вскоре у Джучи начались с отцом разногласия из-за его стремления сделать свой улус автономным.

Существует три версии гибели Джучи. На мой взгляд, более верна версия о его смерти на охоте на куланов. На реке Кенгир в 45 км от Жезказгана в Казахстане находится мавзолей, в котором предположительно находятся останки Джучи. В 1946г. в могиле был обнаружен мужчина без правой кисти и с рубленными травмами черепа [18; 19].

При Бату, втором сыне Джучи, Золотая Орда фактически стала независимым государством. Делилась она на два крыла – восточное – Кок-Орда (Синяя Орда) и западное – Ак-Орда (Белая Орда), возглавляемую беклярбеком.

После Берке правил правнук Джучи – Менгу-Тимур (1266—1282). Затем началась борьба за власть между джучидами. В это время усилился беклярбек Ногай, который не будучи чингисидом, стал фактическим правителем Орды. В 1291 г., когда ханом стал Токта джучиды вернули себе власть. В период правления Узбека (1313—1341) и его сына Джанибека (1342—1357) был принят ислам.

После смерти Джанибека за 20 лет сменилось 25 ханов. В это время Ордой фактически управлял беклярбек Мамай, менявший ханов по своему усмотрению. Целостность Золотой Орды с помощью Тамерлана восстановил Тохтамыш (1380—1395). Однако затем Тохтамыш выступил против Тимура, потерпел поражения в 1391—1395гг., и это привело к распаду Золотой Орды.

3.4. Угэдэй

Угэдэй (Огодай, Огэдэй) – великий хан Монгольской империи (1229—1241). Третий сын Чингисхана и Бортэ. В возрасте 17 лет участвовал в битве против армии Джамухи, ранен и спасен сводным братом Борохулом, ранее усыновленным Чингисханом.

Участник похода против династии Цинь в 1211 г. Во время монгольского вторжения вХорезм вместе с Чагатаем участвовал в 5-месячной осаде Отрара в 1219—1220гг., а затем присоединился к Джучи, стоявшему под Ургенчем. Из-за споров братьев между собой относительно стратегии захвата города, Чингисхан назначил Угэдэя старшим и Ургенч был взят в 1221 г.

Впоследствии Угэдэй подавлял восстания на юге бывшего государства Хорезм (Персия и Афганистан).
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Угэдэй. Художествення обработка по мотиву средневекового китайского портрета XIII века @ayrat.g.art (Айрат Газизуллин)




В 1229 г. избран великим ханом всех монголов. В его правление монголы завершили покорение Северного Китая, завоевали Армению, Грузию, Азербайджан. Монголы под командованием Бату подчинили Русь и другие территории в Восточной Европе. Угэдэй инициировал создание в Монгольской империи почтовой службы (ям), усовершенствовал налоговую систему, завершил строительство новой столицы – Каракорума.

Угэдэй злоупотреблял алкоголем (вином), зачастую раздавал случайным людям дорогие вещи, обосновывая это тем, что все равно покинет мир и единственное, что от него останется – память. Есть сообщение о ритуальном жертвоприношении 40 красавиц из знатных семей после его избрания ханом на могиле Чингисхана и массовом изнасиловании 4 тысяч незамужних ойратских девушек и девочек старше 7 лет на глазах их родных.

3.5. Хубилай

Хубилай (посмертный титул – Сэцэн-хан) (1215—1294) – пятый великий хан Монгольской империи (1260—1294), внук Чингисхана через его младшего сына Толуя, брат Мункэ. Основатель династии Юань (1271—1368), правившей монгольским государством в состав которого входил Китай. Известен также под именем Кублай-хан, Кубилай, Кубла. Мать Хубилая – кереитская царевна Соркоктани (христианка-несторианка, племянница Ван-хана).
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Хубилай. Художествення обработка по мотиву средневекового китайского портрета XIII века @ayrat.g.art (Айрат Газизуллин)




Хубилай служил в армии своего брата Мункэ, который став великим ханом в 1251 г. отдал ему в управление завоёванные территории Китая. В 1252 г. Хубилай вместе с сыном Субудэя (полководец, разгромивший половцев и русских на р. Калка. Выходец из современной Тывы) Урингадаем, совершил поход в провинции Шэньси, Сычуань, Юньнань, входившие в состав империи Сун и тайского царства. В 1258 г. монголы под командованием Мункэ и Хубилая вторглись в империю Сун. Мункэ погиб во время осады г. Хэчуань на р. Янцзы.

Хубилай, узнав, что Ариг Буга собираться занять великоханский престол, заключил мир с империей Сун и вернулся в Яньцзин (совр. Пекин). В апреле 1260 на курултае в Кайпине Хубилай был избран великим ханом.

Ариг Буга был провозглашен великим ханом на курултае в Каракоруме и между братьями началась война, продолжавшаяся до 1264 г.

После того, как его брат Хулагу, завоевал Багдад и Дамаск, Хубилай возобновил войну с империей Сун, которая была побеждена в 1279 г.

В 1271 г. Хубилай провозгласил себя основателем династии Юань – двадцатой официальной императорской династии Китая.

С 1217 г. монголам платила дань Корея. В 1274 г. и 1284 г. Хубилай предпринял походы в Японию. В 1284 г. тайфун разбил монгольские корабли и 150 тыс. монголов были перебиты или взяты в плен.

В 1286 г. монголы вторглись в Аннам (Северный Вьетнам), который пытался стать независимым и не платить дань.

В 1277 г. армия Хубилая вторглась в государство Мань (Бирма), полностью подчинив его в 1287 г.

Последним южным походом Хубилая стала экспедиция на о. Ява в 1293 г.


3.6. Бату-Мункэ Даян-хан

Бату-Мункэ Даян-хан (ок. 1460- ок. 1543) – монгольский хан.

Даян-хана в детстве женили на Мандухай-хатун (1449—1510/1526. Происходила из ойратского рода чорос), вдове Мандуул-хана (1438—1478) – великого хана Монгольской империи династии Северная Юань. Мандухай возвела Бату-Мункэ на общеимперский престол как прямого наследника великого хана Хубилая, сына Чингисхана и он получил титул Даян-хан.

К 1488 г. Бату-Мункэ объединил большинство монгольских княжеств (хошунов) и объявил себя «великим юаньским ханом», наследником правившей в 1271—1368 гг. в Китае и Монгольской империи династии Юань.
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Бату-Мункэ Даян-хан [62]




Первоначально поддерживал мирные отношения с правившей в Китае династией Мин и отправил в Китай посольство. Однако один из послов был убит, и Даян-хан начал регулярные грабительские походы в Китай.

После смерти Даян-хана его государство было разделено между сыновьями, на землях которых затем появились княжества Аохан, Найман, Барин, Джаруд, Кэшиктэн, Уцзумчин, Хучит, Суннит, Ордос. Его младший сын Гэрэсэндзэ наследовал коренной улус и стал родоначальником князей Халха-Монголии.

Китайские генетики исследовали геном потомка Даян-хана и определили у него Y-хромосомную гаплогруппу C2c1a1a1-M407 [64]. По мнению исследователей, сейчас потомки Чингисхана проживают в Китае и Монголии (потомки Даян-хана) (около 10 тыс. мужчин) и Казахстане (потомки Джучи, около 10 тыс. мужчин). Объясняется это тем, что после изгнания в 1368 г. монголов из Китая, начались междоусобные войны. Приходившие к власти ханы вырезали своих родственников как потенциальных конкурентов за власть. В результате в Монголии из прямых потомков Чингисхана остался только Даян-хан, бывший ребёнком [46].

3.7. Хан Тохтамыш, Дмитрий Донской и Куликовская битва

В XIV в. в Орде началась «великая замятня». В 1359 г. был убит хан Бердибек, убивший всех царевичей по линии Бату (12 человек), имевших право на престол Золотой Орды. Поскольку законных наследников не было в борьбу за престол включились представители других линий из потомков Джучи. В результате за два десятка лет в Орде сменилось 25 ханов. Основным выгодополучателем в данной ситуации оказался Мамай, зять Бердибека, занимавший в Орде второй по значимости пост – беклярбек. Поскольку Мамай не был чингисидом, он не мог стать ханом Золотой Орды, но обладая огромной властью он назначал Орде ханов-марионеток, создал свою Мамаеву Орду в Крыму, диктовал свою волю Москве, Рязани и даже Великому княжеству Литовскому.

«Великую замятню» в 1380 году прекратил хан Тохтамыш [10].

После того, как власть в Орде сосредоточил в своих руках Мамай, Дмитрий Донской и его наставник митрополит Алексий (друг хана Джанибека и ханши Тайдулы), трезво оценив ситуацию признали его власть. Князь Дмитрий очередной ярлык на великое княжение, то есть на власть над Русью, получил из рук Мамая.

К 1380 г. политическая картина в Орде изменилась. Законным преемником золотоордынского трона стал, поддержанный Тамерланом, Тохтамыш – хан Синей Орды, владения которой простирались в нынешней Западной Сибири, Северном Казахстане, по бассейну Ишима, Иртыша и Оби.

Дмитрий порывает с Мамаем и переходит на сторону Тохтамыша, который провозглашен на Руси «царем Тохтамышем». Это, по мнению С. Баймухаметова, нарушило планы Мамая и католической церкви. Поэтому в поход на Русь отправились Мамай и великий князь Литовский Ягайло, принявший католичество [10].

В тот период, католическая церковь вела наступление на Русь с севера через Литву, а с юга – из Крыма. В двухтомном труде германского историка Эдуарда Винтера «Россия и папство» сказано, что Ватикан планировал «завоевание Руси при посредстве Литвы… Во имя пап и с их благословения. Литовские князья действовали так усердно, что образовавшееся Великое княжество Литовское на 9/10 состояло из областей Древней Руси… При Клименте VI Литва заняла центральное место в планах захвата Руси» [10].

Великий литовский князь Ольгерд перед смертью предпринимал два похода на Москву, а в перерывах между ними всячески поддерживал Тверь в ее постоянной вражде к Москве. Тверь не присоединилась к Дмитрию на Куликовом поле потому, что была союзницей Литвы. Потому что за пять лет до Куликова поля московские войска Дмитрия вели осаду Твери.

В Крыму в XIII в. возникла мощная генуэзская колония – города Кафа (Феодосия), Чембало (Балаклава), Солдайю (Судак). Золотая Орда к тому времени утратила власть над Крымом, а Мамай, ставший там «царем», опирался на финансовую мощь этих городов, стоящей за ними Генуи и, соответственно, на папство.

В сказаниях о Куликовской битве с точностью указываются наёмники в армии Мамая, в том числе и «фряги» – то есть итальянцы из генуэзских колоний в Крыму, а также говорится о замыслах Мамая: «Когда войду в Русь и убью их князя, то какие грады прекрасные подойдут нам, там сядем и будем Русью владеть». Это, как полагает С. Баймухаметов, подтверждает, что Мамай к политике Золотой Орды никакого отношения не имел, и действовал как против её воли, традиций, законов и интересов. Золотая Орда никогда не прибегала к услугам наёмников, никогда не завоевывала и не стремилась завоевать Русь. Двести пятьдесят лет, со времен Батыя и Александра Невского, они сосуществовали рядом, на правах сюзерена и вассала. Со всеми конфликтами, набегами, походами, участием в усобицах удельных князей, однако без завоевания. Очевидно, что Мамай тут выполнял волю своих западных союзников [10].

Но общие планы крестового похода совпадали и с личными устремлениями и планами Мамая. С приходом Тохтамыша он оставался «не у дел». После того, Дмитрий порвал с ним и поддержал Тохтамыша, надежды на сохранение хотя бы влияния на Орду и «испарились». В Крыму Мамай не чувствовал себя полноправным хозяином, потому как там правили деньги генуэзских купцов (Доказательство – дальнейшая судьба Мамая. После поражения от Дмитрия на Куликовом поле и на Калке – от Тохтамыша, он бежал в Крым, где его и убили при неизвестных обстоятельствах).

Поэтому, по мнению С. Баймухаметова, Мамай хотел перенести свою ставку в Москву. В связи с чем, он заключил союз с Олегом Рязанским и Ягайло, чтобы до прихода Тохтамыша «там сесть и Русью владеть», разделив её. Олег Рязанский в письме к Ягайло загодя расписывает, кому что достанется: «Ныне же, князь, пришло наше время!.. Царь даст тебе град Москву, да и иные грады, прилегающие к твоему княжению, а мне даст град Коломну, да Владимир, да Муром, что стоят близко к моему княжению» [10].

Три армии – рязанская, литовская и мамаевская – вышли в поход, абсолютно уверенные в успехе. Прежде всего потому, что они опережали Тохтамыша – Тохтамыш со своей армией не успевал ни к Сараю, ни к Москве, ни к Куликову полю.

Но к битве на Куликовом поле на один переход опоздала армия Ягайло, потому что шла через покоренные литовцами черниговские и новгород-северские земли, население которых всячески ей препятствовало (Ягайло шел к Куликову полю с юго-юго-запада, от Киева. Ставка Ягайло, а затем Витовта была в Киеве, который в те времена являлся одним из главных городов Великого княжества Литовского).

Опоздал к битве, по неизвестной причине, и Олег Рязанский.

Разбив Мамая, князь Дмитрий отправил послов «со многими дарами к царю Тохтамышу». Затем Тохтамыш добил Мамая в сражении на Калке и немедля отправил послов к «Дмитрию и всем русским князьям». С известием, «как супротивника своего и их врага Мамая победил».

«Супротивника своего и их врага». Общего врага. Так гласят не до конца «отредактированные» и потому малоизвестные Симеоновская и Рогожская летописи (До сих пор на раке с мощами Дмитрия Донского в Архангельском соборе Кремля укреплена табличка с надписью, что Дмитрий на Куликовом поле воевал с Золотой Ордой).

С. Баймухаметов полагает, что русские, разбив Мамая и сохранив трон Золотой Орды для законного хана Тохтамыша, тем самым отстояли себя, свою государственность и православную веру, поскольку главным союзником Мамая был Ягайло, то есть за Мамаем стояла католическая Литва, через которую шло наступление Римской церкви. А русские князья, объединенные вокруг Дмитрия Донского, и православные иерархи считали своим сюзереном законного хана Золотой Орды «царя Тохтамыша» [10].

Дмитрий Донской, как и Александр Невский, причислен Русской православной церковью к лику святых. То есть церковь точно знала, что князья-воители, во всем опиравшиеся на «поганых татар», защищали прежде всего православную веру от католической экспансии Запада. Церковь точно знала, что «поганые татары» – боевой щит православной веры в течение трех веков средневековья, трех веков становления Русского государства.

После смерти Тохтамыша в Орде вновь началась смута. Но Московская Русь уже окрепла. Менее чем через век Золотая Орда распалась сама собой, и вассальная зависимость от нее отпала. А затем уже Русь заняла на этих огромных пространствах главенствующее положение [10].


3.8. Хан Тохтамыш, Дмитрий Донской и сожжение Москвы

Сергей Баймухаметов утверждает, что поход хана Тохтамыша на Москву в 1382 г. и действия Дмитрия Донского, искажены в официальной российской и советской историографии. Не сохранилось ни одного экземпляра летописей XIV и более ранних веков и историки вынуждены изучать события того времени по копиям XVI—XVIII веков, в которые многократно вносились изменения. Ученые скрупулезно выявляют и отделяют позднейшие вставки от первоначальных текстов. К тому же действительность сопротивляется и вылезает наружу и в виде несоответствий элементарной логике. В результате очистки летописей от поздних вставок получается, что в действительности Тохтамыш шел не на Москву, а на литовского князя Ягайло. Его маршрут легко прослеживается по карте – от Великого Булгара на юго-запад до Ельца. И далее, предполагалось, на Киев. Ставка Ягайло находилась в Киеве, в то время одном из главных городов Великого княжества Литовского [11].

Дмитрий Донской выступил на соединение с Тохтамышем, чтобы совместно добить давнего общего врага – Ягайло. Очень удобный момент: в княжестве Литовском – междоусобица. Против Ягайло, авторитет которого пошатнулся после Куликовской битвы, выступил его дядя Кейстут.

Но южнее Ельца, чуть-чуть не дойдя до границ Великого княжества Литовского, Тохтамыш вдруг резко, на 90 градусов, повернул на север. И погнал коней «изгоном» на Москву. «Изгоном» – значит без обозов, только боевая конница.

Это значит, что он узнал что-то о событиях в Москве.

«Подредактировать» летопись за какой-то определенный год было легко. Тому или иному году посвящается не так много страниц. А вот с «Повестью о нашествии Тохтамыша» – сложней. Текст большой. Все время что-то «вылезает». И если читать более или менее внимательно, то видно очень многое [11].

В «Повести…» говорится, что в дружине Дмитрия Донского между князьями, воеводами и боярами началась «розность». Донской вдруг бросает армию и уезжает «вборзе на Кострому». «Вборзе» – значит «быстро», бежит. Но если князь-командующий бежит от такой «розности», значит, это не «розность», а заговор, мятеж с угрозой для жизни князя.

В чем суть? Войска ведь, по летописи, по официальной версии, вышли против Тохтамыша. Значит, князья-бояре-воеводы не захотели воевать против «супостата-татарина»? Или все-таки Дмитрий шел на Ягайло, а князья-бояре-воеводы не хотели сражаться с Ягайло?

Если в армии «розность» -мятеж, то, по логике, Донской должен был бежать к Москве, к своему оплоту. Куда ж еще?! Тем более, там его жена и новорожденный ребенок. Но он бежит «на Кострому». Почему?

А потому, что в Москву уже нельзя, там, в Москве, одновременно с мятежом в войске, вспыхнул бунт.

«А на Москве бысть замятня велика и мятеж велик зело», – проговаривается не до конца «отредактированная» «Повесть о нашествии Тохтамыша», т.е. в Москве начались убийства, грабежи, разгром пивных и медовых подвалов, пьяная вакханалия.

В Москве в это время находились «Бояре, сурожане, суконщики и прочие купцы…». «Сурожанами» на Москве звали не только купцов из Сурожа – генуэзской колонии в Крыму, а вообще всех генуэзцев из Крыма. Судя по второму месту в списке, они были естественной частью московского населения. Именно генуэзские купцы были союзниками и вдохновителями Мамая в его походе на Москву. То есть врагами Дмитрия Донского.

Одни люди, понятно, бегут из города. А вот другие – «сбежались с волостей». Кто устремится в город, охваченный бунтом? Ясно, вор и мародер, тут можно поживиться. А также тот, кто знает и участвует, кто поспешил поддержать мятеж. Это свои люди, из Московского княжества.

Но далее, после «волостей», написано: «и елико иных градов и стран». То есть из других городов и стран. Как же быстро они здесь очутились. И что им надо, зачем приехали? Нет ответа в тексте. Хорошо еще, что эти четыре слова сохранились.

И снова главный вопрос: против кого и чего мятеж? Нет ответа. Если Донской, по летописно-официальной версии, – защитник Москвы и земли Русской от «поганых татар», то почему Москва свергает его?

Значит, бунтовщики за татар? Но почему тогда они не встречают Тохтамыша хлебом-солью? А, наоборот, запираются и открывают огонь со стен. Значит, они против Донского и против Тохтамыша. Тогда – за кого? Кого они принимают, встречают и привечают?

В «Повести…» дается ответ: «Приехал в град литовский князь Остей, внук Ольгердов» и племянник Ягайло. И что же он сделал? Читаем: «И ободрил людей…» Стал там вождем, временным князем, организовал и возглавил оборону от Тохтамыша.

Снова вопрос: а почему именно литовский Остей? С какой стати Москва доверяется чужаку? Были ведь среди мятежников свои бояре-князья. Но летопись не объясняет, почему вожаком стал именно сторонний человек.

Из всего следует, что это был пролитовский заговор, причем, весьма и весьма масштабный, разветвленный. Суздаль, Новгород, Нижний Новгород, Рязань, Литва, московские бояре-князья, а также люди «из других городов и стран».

Из логики событий тех времен следует, что заговор против Дмитрия Донского организовали новгородские, рязанские и нижегородско-суздальские князья, противившиеся усилению Москвы, превращению Владимирской Руси в Московскую Русь [11].

Главная фигура – 50-летний князь Дмитрий Константинович Нижегородский, в прошлом имевший от хана ярлык великого князя на Руси. Однако его переиграл митрополит Алексий, утвердивший на великокняжеском престоле своего воспитанника Дмитрия. Однако Алексий, чей авторитет был абсолютен для всех, четыре года назад умер. И князь Нижегородский делает последнюю попытку взять власть на Руси. Но вступает не в открытую борьбу, как Олег Рязанский и Ягайло, давние враги Москвы со времен их союза с Мамаем, а пытается натравить на Дмитрия Московского хана Тохтамыша. В работах дореволюционного историка А. В. Экземплярского и советского – Л. Н. Гумилева доказывается: суздальско-нижегородские князья доносили на Донского, будто бы он замыслил что-то против Золотой Орды.

Вроде бы хитрая комбинация по уничтожению Донского удается, Тохтамыш вроде бы поверил.

Но… победа осталась за московским князем. Воины Тохтамыша усмиряют мятежников. Причем первым убивают «литовского князя Остея». А ведь князей в те времена не убивали. В течение 137 лет после Батыева похода, до сражений с Мамаем на Пьяни и на Воже [11]. «С 1240 по 1377 год ни один из удельных или великих князей Владимирской Руси не погибал на поле битвы». [21]. Попавших в плен князей выменивали, выкупали – но не убивали. Таков средневековый закон, которого неукоснительно придерживались ордынцы. А гибли князья в междоусобицах, заговорах. Убийство князя Остея скорее всего означает, что поход на Москву Тохтамыш не считал войной. И Остей был выведен за рамки военных законов. Просто заговорщик.

А затем… Дмитрий Донской въехал в Москву как полноправный хозяин. Ни князь Нижегородский, ни князь Тверской, тотчас же примчавшийся в Орду хлопотать о своем назначении, великого княжения не получили. Тохтамыш вновь вручил ярлык хозяина Руси Дмитрию Донскому.

«Получается, что Тохтамыш на протяжении всего похода действовал в интересах Дмитрия Ивановича. И разгром восставшей против Дмитрия Москвы, и разорение давнего противника Москвы – княжества Рязанского можно рассматривать как ответный шаг Тохтамыша, благодарного Дмитрию за те жертвы, которые понесло Московское княжество на Куликовом поле. Новый хан Золотой Орды, царство которого заработано в том числе и легшими костьми у Непрядвы полками Дмитрия, таким образом просто поддерживал пошатнувшуюся власть своего верного и очень ценного вассала. И одновременно сохранял власть Орды над Москвой. А ведь эта власть могла уйти из Тохтамышевых рук, если бы пролитовский переворот в Московском княжестве удался!» [33].

После похода Тохтамыш взял князя Василия, сына Дмитрия Нижегородского, в Орду. Заложником. С тех пор Дмитрий Нижегородский уже не претендовал на престол великого князя на Руси.

Олегу Рязанскому отомстил Дмитрий Донской. Как гласит летопись, «по прошествии нескольких дней князь Дмитрий послал свою рать на Олега Рязанского… Землю его всю захватил и разорил – пуще, чем татарские рати» [11].


3.9. О завещании Дмитрия Донского

Сергей Баймухаметов анализирует завещание Дмитрия Донского (опубликовано: Духовные и договорные грамоты великих и удельных князей XIV—XVI вв. М.-Л.: Издательство Академии наук СССР, 1950. Составитель – академик Л. В. Черепнин) [9]).

Сергей Баймухаметов отмечает, что историки и писатели-публицисты обычно цитируют из завещания отрывочно полторы фразы, вставляя ее в контекст непримиримой борьбы за свержение «татаро-монгольского ига».

Завещание самое что ни на есть прагматично-деловое. Прежде всего – тщательная перепись, кому из наследников какой удел остается. Это – основа мира в стране. Потому что любая неточность в отцовском завещании всегда вызывала размолвку братьев, ссору, которая превращалась в войну.

Главный завет: «А вы, дети мои, слушайте своее матери во всем, из ее воли не выступайтеся ни в чем. А который сын мой не имет слушати свое матери, а будет не в ее воли, на том не будет моего благословенья… А хто сю грамоту мою порушит, судит ему Бог, а не будет на нем милости Божий, ни моего благословенья ни в сии век, ни в будущий». Нужно отметить, что после смерти Дмитрия на Руси началась война между его потомками за престол, длившаяся полвека.

В завещании после распределения уделов между сыновьями идет длинный, подробный перечень слобод, городов и волостей с точным указанием «выхода» – дани Золотой Орде в денежных суммах, в рублях. Дань собирал только великий князь. Это давало дополнительную возможность держать в зависимости удельных князей. Великие князья дорожили своим правом, старались не допускать младших родичей до непосредственных сношений с Ордой. В договорных грамотах с удельными князьями они записывали: «Мне знать Орду, а тебе Орды не знать».

Итак, по завещанию Донского, со Звенигорода и Звенигородских волостей – 272 рубля, со Смоляны и Скирменской слободы – по 9 рублей, с Можайска и Можайской волости – 167 рублей, с Коломны и Коломенской волости – 342 рубля… а всего с Московского княжества – 960 рублей…

Сергей Баймухаметов отмечает, что, по-видимому, это, главная причина того, что «Завещание…» на русском языке в массовой печати не публиковалось. Всю жизнь пугаем народ Золотой Ордой и данью, а тут – 960 рублей в год со всего Московского княжества. Как-то несолидно.

После перечня городов, слобод, волостей и следует фраза, которую всегда и везде цитировали сокращенно: «А переменит бог Орду… не… давати выхода». И в таком урезанном виде цитата подавалась как завет бороться с Ордой.

В полном же виде фраза выглядит так: «А переменит бог Орду, дети мои не имут давати выхода в Орду, и который сын мой возьмет дань на своем уделе, то тому и есть».

Теперь понятно, почему полностью не цитировали. В полном виде слова Дмитрия вовсе не звучат как вызов Орде. И даже получается, что слово «дань» употребляется как дань сыновьям Дмитрия, русским князьям вообще. Как-то нехорошо. В нашей историографии и в нашем восприятии «дань» звучит устрашающе, как «иго», а тогда «дань» – просто «налог». Обычный везде и всегда: «Детем моим взяти дань на своей отчине».

Далее после перечня уделов, распределенных по сыновьям, следует фраза: «А се благословляю сына своего, князя Василия, своею отчиной, великим княжением». То есть впервые титул великого князя, главного князя на Руси, Дмитрий передает как наследственный. До этого великого князя выбирал из русских князей и назначал всегда хан Золотой Орды.

Вышеприведенную фразу многие русские историки и публицисты трактуют, как вызов Золотой Орде, практически полное непризнание Дмитрием власти хана.

Как же обстояли дела на самом деле?

За годы великого княжения Дмитрий не дал ни одного повода усомниться в верности хану Золотой Орды. Одним из таких доказательств является разгром им Мамая на Куликовом поле, когда он поддержал законного хана Золотой Орды «царя Тохтамыша», как всегда называли его на Руси. И против «своего царя» Дмитрий не выступал никогда. И правильно делал. Ничего, кроме разорения и горя, это бы не принесло.

Строка завещания – «Благословляю сына своего, князя Василия, своею отчиной, великим княжением» – поставила в тупик самого С. М. Соловьева (1820 – 1879). Сергей Баймухаметов находит объяснение этой фразе – в ней выражена воля Москвы, Руси и Орды. Вероятно, имелся письменный договор, ныне утерянный. До нас дошли грамоты Ивана Калиты, Симеона Гордого, Ивана Красного и затем уже Дмитрия, договоры с Олегом Рязанским и Витовтом Литовским и другие…

Договор был трехсторонний. С одной стороны, князья Суздаля, Владимира, Твери, Рязани, Нижнего Новгорода. Что они признают главенство Московского князя и не будут впредь претендовать на великое княжение. С другой стороны – сам великий князь Дмитрий. И с третьей, Тохтамыш – хан Золотой Орды.

Тохтамышу, с трудом установившему порядок в своих владениях, не нужна была смута в вассальном государстве Русь, вечное соперничество князей за великий стол. Ему был выгоден постоянный и наследственный великий князь. Причем Орда сделала свой выбор давно. Со времен Батыя великими князьями на Руси становились, с редкими исключениями, только прямые потомки и наследники Ярослава и его сына Александра Невского, заключивших военно-политический союз Руси и Орды. К тому же не исключен личный мотив благодарности со стороны Тохтамыша – за Куликово поле.

Дмитрий княжил тридцать лет, с 13-летнего возраста. Первые восемнадцать лет – под руководством фактического правителя страны – своего наставника митрополита Алексия, дружившего с ханом Джанибеком. Вторые двенадцать лет Дмитрий правил вполне самостоятельно. Везде и всегда он показывал себя мудрым, осторожным, трезвым политиком.

Фраза «А переменит бог Орду…» звучит пророчески. Возможно, Дмитрий, исходя из своего опыта, предвидел распад Золотой Орды. Он был семилетним мальчиком, когда умер «добрый царь Чанибек» – хан Джанибек, и в Орде началась «великая замятня». Появился узурпатор Мамай. Конечно, в огромной империи смуты почти неизбежны – как чередование времен года. Потом пришел Тохтамыш, снова Орда окрепла, но шла изматывающая война с могучим Тамерланом, бесконечные стычки-замирения с великим литовским князем Витовтом. Поэтому, Дмитрий мог понимать, что Орда слабеет: ведь еще за сорок лет до его рождения ордынские витязи начали тысячами и тысячами уходить из Орды на Русь – от насильственной исламизации. Как писал Л. Н. Гумилев: «Их дети и внуки от русских мам и бабушек, перенявшие отцовское ордынское умение разрубать врага до пояса и оттягивать тетиву лука до уха, в составе русских войск вышли потом на Куликово поле и разгромили Мамая». После гибели Тохтамыша в 1407 г. и возникшей там новой смуты исход ордынских витязей на Русь снова стал массовым, как сто лет назад, при Узбеке. И не сделал ли Дмитрий далеко идущие выводы, осмысливая события тридцати лет бурной истории, коим был свидетелем и участником? [9]


3.10. Чингисиды и потомки монгольской аристократии в Российской империи и Казахстане

3.10.1. Аничковы

Аничковы (в старину Оничковы) ведут свой род от ордынского царевича Берке, который в 1301 г. выехал из Орды в Москву, к великому князю Ивану Калите. Здесь он был крещён именем Аникий (Аникей, упрощённая форма этого имени Аничко) [44, с. 35—56]. Правнук Берке был женат на дочери Микулы Воронцова, зятя суздальского князя Дмитрия Константиновича (1323—1383), в 1359—1363 гг. – великий князь. В 1363 г. уступил титул своему будущему зятю Дмитрию Донскому, женившемуся на его дочери Евдокии (мать Василия I) в 1369 г. Правнук Берке получил от Дмитрия крупный удел около Белого Озера. Его внук Иван Иванович по кличке Блоха, стал родоначальником Блохиных. Аничковы служили воеводами, московскими дворянами, стольниками, стряпчими, находились в детях боярских. Один из них был постельничим (1645), а затем думным дворянином [44, с. 35—56; 5].

Родственны Аничковым Уфимцевы [39, с. 282].

С родом Аничковых связаны такие достопримечательности Петербурга, как Аничков мост и Аничков дворец. Название моста связано с майором (впоследствии подполковник) Михаилом Аничковым, который в петровское время руководил рабочими командами солдат, занятыми на строительстве и охране 1-го моста через Фонтанку, – в его честь окрестности получили название Аничковой слободы. Дворец получил название от Аничкова моста [4].
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Аничков Виктор Михайлович [12]




Аничков Виктор Михайлович (1830—1877) – русский военный историк, писатель, генерал-майор. Профессор Николаевской академии Генерального штаба, заложил основы военно-экономического образования российского офицерского корпуса, разработав новую для своего времени теорию военно-экономической науки. Один из организаторов и первых редакторов (вместе с Н.Г.Чернышевским и капитаном Н.Н.Обручевым) «Военного Сборника». В 1860—1870 гг. занимался подготовкой программы военной реформы в России.

В.М.Аничков происходил из потомственных дворян Оренбургской губернии. Отец – Михаил Андреевич, богатый оренбургский помещик, мать – дочь польского графа Оссолинского.

Виктор Михайлович имел 5-х детей. Крёстным отцом сына Виктора был выдающийся русский поэт Н.А.Некрасов. Сын Виктора, Сергей Викторович Аничков (1892—1981) – известный фармаколог, академик АМН СССР (1950), Герой социалистического труда (1967), Лауреат Ленинской премии (1976) и Государственной премии СССР (1951) [2; 3].

3.10.2. Бекмаханов Ермухан Бекмаханович
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Бекмаханов Ермухан Бекмаханович с женой [16]




Бекмаханов Ермухан Бекмаханович (1915—1966) – историк, доктор исторических наук (1948), профессор (1949), основатель первой кафедры истории Казахстана в стране (в Казахском государственном университете им. Кирова), член-корреспондент Академии наук Казахской ССР (1962). Автор работ по этнографии, истории, литературе, праву, атеизму, истории культуры и искусства казахов, учебников и учебных пособий по истории Казахстана для средней школы.

Был обвинен казахскими историками в буржуазном национализме, 5 сентября 1952 г. арестован и приговорен к 25 годам исправительно-трудовых лагерей (ИТЛ). Освобожден в 1954 г.

В некоторых источниках Бекмаханова называют аргыном. Согласно другим источникам (более достоверным) Ермухан Бекмаханов – торе (чингисид), потомок хана Среднего жуза Уали, сына Абылай хана от второй жены-калмычки. У Уали-хана был сын Тауке, у Тауке – сын Жанпеис, у Жанпеиса – сын Жанбобек, у Жанбобека – сын Бекмахан, у Бекмахана – сын Беген, у Бегена – сын Ермухан. В 1921 г. отец Ермухана умер и его мать одна воспитывала троих детей. Брат Ермухана Динши умер в 1930 г., а мать и сестра умерли от голода в 1933 г.

Ермухан Бекмаханов родился 15 февраля 1915 г. в ауле Жасыбай Баянаульского района Павлодарской области, как пишут в некоторых источниках «в семье кочевника-бедняка». Читать и писать научился в родном ауле. В 11-летнем возрасте поступил в начальную школу поселка Баянаул. Окончив семилетку, Ермухан в 1932 г. в Семипалатинске поступил на годичные курсы по подготовке для поступления в вуз, а в 1933 г. по разнарядке Народного комиссариата просвещения поступил вначале в Тамбовский, затем в Воронежский педагогический институт.

После окончания в 1937 г. Воронежского педагогического института работал учителем истории в средней школе №28 г. Алма-Аты, затем научным сотрудником, а позже директором научно-исследовательского института педагогики (ныне НИИ педагогических наук имени И. Алтынсарина) при Наркомате просвещения Казахской ССР.

В 1940 г. решением Бюро ЦК КП (б) Казахстана Е. Бекмаханов был направлен на учебу в Высшую партийную школу при ЦК ВКП (б) в Москву, где обучался до ноября 1941 г.

В годы Великой Отечественной войны он был начальником управления Республиканского комиссариата народного просвещения, одновременно занимался преподавательской деятельностью в высших учебных заведениях.

В 1946—1947 гг. Е. Бекмаханов – заместитель по научной работе директора Института истории, археологии и этнографии при АН КазССР; с 1947 г. до самой смерти (6 мая 1966 г.) возглавлял организованную им самим кафедру истории Казахстана в Казахском государственном университете.

В конце 1941 г. Бекмаханову представился «счастливый случай» – в Алма-Ату была эвакуирована группа московских и ленинградских историков во главе с член-корреспондентом АН СССР Анной Михайловной Панкратовой (с 1953 г. – академик). В этой группе были профессора Н. Дружинин, А. Кучкин, М. Вяткин и др. Пятеро из них во главе с А. Панкратьевой вместе с казахскими историками в 1943 г. издали однотомник «История Казахской ССР». Ермухан Бекмаханов стал автором 4-й главы этой книги о национально-освободительном движении под предводительством Кенесары Касымова.

Книга вышла благодаря А. Панкратовой, которая направила письмо в Центральный комитет Коммунистической партии Казахстана о том, что всю ответственность за научное и идеологическое содержание будущей книги берёт на себя (журнал «Вопросы истории», №11, 1988 г.).

«История Казахской ССР» стала первым фундаментальным научным трудом по национальной истории в СССР и была выдвинута на соискание сталинской премии. Премию книга не получила, по мнению А. Панкратовой, из-за козней Алексея Яковлева, который был членом-корреспондентом Академии наук СССР и членом Комитета по Сталинским премиям и академика Евгения Тарле, с которым у А. Панкратовой были натянутые отношения.

В 1943 г. Бекмаханов защитил кандидатскую диссертацию.

Анна Михайловна Панкратова добиваясь объективной оценки труда коллектива авторов «Истории Казахской ССР» дошла до Центрального комитета ВКП (б) и 29 мая 1944 г. в Институте истории Академии наук СССР под руководством секретарей Центрального комитета (в том числе Андрея Жданова и Георгия Маленкова) прошло обсуждение «с целью «рассмотрения некоторых тенденций в исторической науке». На собрании Е. Тарле, А.И.Яковлев, С.К.Бушуев дали оценку «Истории Казахской ССР» как книге, «написанной против русских, восхваляющей национальное восстание против России» (Письмо Панкратовой. Журнал «Вопросы истории», №11, 1988 г.), но некоторые моменты были высоко оценены.

Институт истории Академии наук СССР не принял никакого постановления, дающего какую-нибудь оценку по этому вопросу. Однако некоторые казахские ученые, завидовавшие Бекмаханову, критические замечания, высказанные на этом заседании, впоследствии использовали против Бекмаханова.

Параллельно Е. Б. Бекмаханов работал над докторской диссертацией «Казахстан в 20-е и 40-е годы XIX века», в которой одна из глав посвящена Кенесары Касымову. В октябре 1946 г. он защитил эту работу в Ученом совете Института истории АН СССР, став первым казахом – доктором исторических наук, а в 1947 г. издал ее отдельной книгой.

После защиты диссертации завистники из числа казахских коллег Бекмаханова начали против него войну. С обвинениями против Е. Бекмаханова выступили казахские историки Х. Айдарова, Т. Шойынбаев и М. Акынжанов. Поэтому 28 февраля 1948 г. Институт истории Академии наук СССР 28 февраля 1948 г. вынес книгу на обсуждение московских ученых.

Выступившая на собрании казахская историк Х. Айдарова обрушилась с обвинениями в адрес Бекмаханова, заявив, что Бекмаханов не справился с поставленной задачей, совершил с методологической точки зрения крупные ошибки, совершенно не смог дать правильную оценку ни восстанию, ни личности Кенесары Касымова. Причину этого Х. Айдарова увидела в том, что Бекмаханов придерживался «буржуазной и буржуазно-националистической концепции, а выдержки из трудов классиков марксизма-ленинизма использовал для отвода глаз».

После Айдаровой выступили восемь российских историков, которые, отметив некоторые недостатки работы, дали весьма высокую оценку труду Ермухана Бекмаханова [36].

Потерпев поражение в Москве казахские горе-историки 14—16 июля 1948 г. устроили обсуждение книги Бекмаханова в Институте истории, археологии и этнографии Академии наук Казахской ССР в Алма-Ате. С обвинениями против Бекмаханова выступили Т. Шойинбаев, Х.Г.Айдарова, М. Б. Ахинжанов, С. Е. Толыбеков, А. Нурканов, М. В. Жизневский, Б. Сулейменов (последний сам вскоре был осужден на 25 лет тюрьмы) Эти участники дискуссии в один голос подвергли книгу Бекмаханова обструкции.

Прозвучали обвинения, что «казахские буржуазные националисты пытались использовать борьбу Кенесары с российским царством для восстановления ханской власти в Казахстане; вместо того, чтобы по-большевистски разоблачить буржуазных националистов, Бекмаханов повторил их суждения в том же виде, что и в трудах; превознес руководителя буржуазно-националистической партии „Алаш“ А. Бокейханова» [36].

О выступлении Бегежана Сулейменова на дискуссии по книге Е. Бекмаханова «Казахстан в 20-40-е годы ХХ века» в Академии наук Казахской ССР в июле 1948 г. «Критический тон Б. Сулейменова становился все неистовее. Он уже более получаса только фактами крыл коллегу. В зале стояла полная тишина. А с трибуны лился словесный поток. Кое-кто уже стал думать, неужели у известного и уважаемого историка накопилось столько желчи, чтобы так бить младшего коллегу». Свое часовое выступление Бегежан Сулейменов заканчивает семью выводами, которых вкратце приводим ниже, сохраняя текст без изменений. «Первое – характер восстания антиколониальный… Второе – восстание, возглавляемое Кенесары Касымовым, является стихийным… Третье – Кенесары Касымов является одним из крупных, весьма талантливых, восприимчивых умов своего времени. Никто не собирался его вычеркивать из истории. Четвертое – автор допускает большие ошибки… представляя восстание казахов под предводительством Кенесары Касымова [как] борьбу против русской экспансии, (за освобождение) от гнета русские… Пятое – автор напрасно считает, что якобы в движении Кенесары участвовали „крепостные крестьяне“… Шестое – никак нельзя согласиться с автором, что якобы Кенесары стремился ликвидировать институт барымты, феодальной раздробленности. Вся история движения полна барымтой, разорением мирных казахских аулов (родов Жаппас, Шекты, Аргын и др.), об этом достаточно приводит фактов сам автор… седьмое – Автор считает, что у Кенесары было государство почти сложившее. В самом деле, у него не было и не могло быть такого государства… Автор напрасно оправдывает агрессивные действия Кенесары против киргизского народа». Бегежан Сулейменов закончил свое выступление со словами: «итак, мы решительно выступаем против бездейственности и извращений истории казахского народа в книге Бекмаханова, которая является с практической стороны не доброжелательной, а в идеологическом отношении – несостоятельной. Мы прямо ставим вопрос автору – хватит ли у него смелости открыто отказаться от своих ошибочных взглядов и признать свои ошибки…» [6].

Нужно отметить, что среди выступавших были и люди, поддержавшие Бекмаханова.

Казахские коллеги продолжали травить Бекмаханова. 25 декабря 1950 г. в газете «Правда» вышла статья Т. Шойынбаева, Х. Айдаровой и Я. Якунина под заголовком «За марксистско-ленинское освещение вопросов истории Казахстана». Вслед за этим Научный совет Института истории Академии наук СССР 21 февраля 1951 года обсудил статью газеты «Правда» и оценил книгу Ермухана Бекмаханова как: «С политико-теоретической точки зрения вредный, ошибочный труд, написанный с позиции буржуазного национализма».

ЦК Коммунистической партии (большевиков) Казахстана 10 апреля 1951 г. принял постановление по поводу этой статьи и дал указание «о коренном уничтожении вируса национализма».

Е. Бекмаханова исключили из коммунистической партии, а 24 апреля 1951 г. на расширенном заседании научного совета в Высшую аттестационную комиссию было внесено предложение о лишении Ермухана Бекмаханова степени кандидата исторических наук и степени доктора исторических наук.

Получили строгие выговоры, были лишены научных степеней и освобождены от занимаемых должностей Е. Дилмухамедов за труд «Восстание казахов в 1837—1847 годы под предводительством Кенесары Касымова» и А. Жиреншин за труд «Абай и его русские друзья». Именно они во время дискуссии в Алма-Ате защищали труд Ермухана Бекмаханова.

В июне 1951 г. президиум Академии наук Казахской ССР принял постановление «О реализации постановления бюро ЦК КП (б) Казахстана от 10 апреля 1951 года». Высшая аттестационная комиссия 6 октября того же года лишила Ермухана Бекмаханова ученых степеней и званий.

На пленуме ЦК КП (б) Казахстана, который проходил 16—17 октября 1951 г., был обсужден доклад первого секретаря ЦК Компартии Казахстана Жумабая Шаяхметова «О состоянии идеологической работы в партийных организациях республики и ее дальнейшем совершенствовании».

Исключенный из партии, оставшийся без работы и званий Ермухан Бекмаханов преподавал историю в школе села Нарынкол Алматинской области, а через два месяца стал работать учителем Новотроицкой средней школы Чуйского района Жамбылской области. 5 сентября 1952 г. Бекмаханов был арестован и 2 декабря того же года отправлен на 25 лет в ГУЛАГ [36].

После смерти Сталина Анна Михайловна Панкратова обратилась к Никите Хрущеву, объяснила ему суть дела – дело Бекмаханова было пересмотрено и 16 февраля 1954 г., он был реабилитирован. В тот день, когда он освободился, у него не было даже теплой одежды. Панкратова дала ему денег и сказала: «У тебя есть друзья, но есть и враги. Ты должен хорошо выглядеть». Ермухан называл ее второй матерью и впоследствии говорил: «Я впервые почувствовал свое сердце, когда хоронил Анну Михайловну».

В гостинице «Гранд-отель» московские ученые устроили банкет по случаю освобождения Е. Бекмаханова.

Однако в Алма-Ате он не мог устроиться на работу. Помогло вмешательство первого секретаря ЦК Компартии Казахстана Пантелеймона Пономаренко – в сентябре 1955 г. он был принят на работу преподавателем Казахского университета. Студенты КазГУ и КазПИ (ныне педагогический университет) пытались добиться восстановления Бекмаханову ученой степени. В результате один из студентов был исключен из КазПИ, другие предупреждены. Благодаря помощи А.М.Панкратовой в 1957 г. в издательстве АН СССР «Наука» в Москве вышла монография Бекмаханова «Присоединение Казахстана к России», им была вторично защищена докторская диссертация. В 1958 г. он стал заведовать кафедрой.

После освобождения Бекмаханов стал очень осторожным. В учебнике «История Казахской ССР» для 7—8 классов, авторами которого были Ермухан Бекмаханов и его дочь Найля Бекмаханова, 29 параграф, под названием «Феодально-монархическое движение Кенесары Касымова в 1837—1838 годы», поместился всего лишь на одной странице. В этом параграфе «реакционное» движение Кенесары Касымова представлено как «феодально-монархическое движение казахских аристократов». Вывод о том, что «это движение стало препятствием на пути присоединения Казахстана к России», слово в слово совпадал с формулировкой в газете «Правда». Учебник был затем многократно переиздан, по нему учили не одно поколение казахстанских школьников [36].

В 1964 г. Е. Бекмаханов был избран членом-корреспондентом АН КазССР. Однако завистники не оставляли его в покое, продолжали писать анонимки во все инстанции.

6 мая 1966 г. Е. Бекмаханов умер, у него был рак легкого. Он просил врачей продлить ему жизнь до 10 мая, так как в этот день его жена Халима Адамовна должна была защищать кандидатскую диссертацию. 7 мая состоялись похороны, а 10 мая Халима Адамовна защитила диссертацию, став кандидатом педагогических наук.


3.10.3. Давыдовы

Давыдовы ведут свой род от мурзы Минчака, в крещении Симеона Касаевича. Есть предположение, что он был одним из сыновей касимовского царя Тангрикула Кайсыма. Известно, что в документах Кайсым, неоднократно назывался Касаем. Жил он, возможно, при Василии Темном и Иване III и был отцом Давида Семёновича, прародителя дворян Давыдовых и графов Орловых-Давыдовых; Увара, прародителя дворян и графов Уваровых; Ивана Оринки – предка дворян Оринкиных и Злобы Семена Давыдовича, предка дворян Злобиных [41].
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Давыдов Денис Васильевич. Художник Дж. Доу [17]




Давыдов Денис Васильевич (1784—1839) – русский поэт, мемуарист, идеолог и предводитель партизанского движения в Отечественной войне 1812 г., генерал-лейтенант.

Отец – бригадир Василий Денисович Давыдов, мать – дочь Харьковского генерал-губернатора Евдокима Щербинина.

Отечественную войну Давыдов начал подполковником, командиром 1-го батальона Ахтырского гусарского полка. В 1814 г. он генерал-майор и командир бригады гусар. После войны Давыдова лишают генеральского звания и назначают командиром бригады драгун. Затем назначают командиром конно-егерской бригады. Егерям усы не полагались и Давыдов отказался выполнять приказ. Император, когда ему докладывали об этом, был в хорошем расположении духа, вернул Давыдову звание генерал-майора и назначил его в гусарский полк.

В 1818—1820 гг. Давыдов занимает должность начальника штаба в 7-м, а затем в 3-м корпусах. Служба в пехоте ему не нравилась и он освобождён от всех должностей, числится в резерве. В 1823 г. ушел в отставку. В 1826 г. возвращается на службу и воюет на Кавказе. Участвовал в русско-персидской войне 1826—1828 гг. Командовал отрядом при подавлении Польского восстания 1830—1831 гг., был произведен в генерал-лейтенанты [15].




Денис Давыдов.

Графу П. А.Строганову за чекмень, подаренный им мне во время войны 1810 года в Турции.

Блаженной памяти мой предок Чингисхан,

Грабитель, озорник с аршинными усами,

На ухарском коне, как вихрь перед громами,

В блестящем панцире влетал во вражий стан

И мощно рассекал татарской рукою

Всё, что противилось могущему герою.

Почтенный пращур мой, такой же грубиян,

Как дедушка его, нахальный Чингисхан,

В чекмене легоньком, среди мечей разящих,

Ордами управлял в полях, войной гремящих.

Я тем же пламенем, как Чингисхан, горю;

Как пращур мой Батый, готов на бранну прю,

Но мне ль, любезный граф, в французском одеянье

Явиться в авангард, как франту на гулянье,

Завязывать жабо, прическу поправлять

И усачам себя Линдором показать!

Потомка бедного ты пожалей Батыя

И за чекмень прими его стихи дурные!

3.10.4. Кенесары
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Кенесары Касымов [22]




Касымов Кенесары́ (1802—1847) – казахский султан, торе (чингисид). В современном Казахстане почитается на государственном уровне, как последний хан всех трех казахских жузов (с 1841 г.) и лидер национально-освободительного движения казахов в 1837—1847 гг. за независимость от Российской империи. В советской историографии Кенесары характеризовался как руководитель реакционного феодально-монархического движения, направленного на отрыв Казахстана от России. О том, как относились к Кенесары в Российской империи, свидетельствует следующий текст: «Внук Аблай-хана Кенесары Касымов, затмивший в народных сказаниях славу своего популярнейшего деда, собрал несколько тысяч наездников из представителей недовольных и, объявив себя восстановителем былого величия киргизского народа, пытался поднять под свое знамя весь киргизский народ» (17-й том настольного справочника «Россия. Полное географическое описание нашего отечества», изданного в 1903 году в Санкт-Петербурге) [50].




Родился в 1802 г. в урочище Бурабай в Акмолинской области. Убит в 1847 г. у реки Карасу в Кыргызстане.

Внук казахского хана Аблая и джунгарского хунтайджи Галдан-Цэрэна из рода Чорос. Старшая жена отца Кенесары Касыма Аблайханова Айкумис была матерью шести детей Касыма, в т.ч. и Кенесары. Российский исследователь А. Смирнов так описывает его внешность: «Кенесары был невысокого роста, худощав; черты его лица напоминали калмыкский тип; узкие глаза сверкали умом, энергией и даже лукавством» [7].

Известно, что Кенесары умел читать и писать по-арабски, по-узбекски, по-татарски, довольно сносно говорил по-русски, был метким стрелком и отличным наездником, хорошо владел шашкой.

В 1822 г. императором Александром I был введен в действие, разработанный М.М.Сперанским, «Устав о сибирских киргизах», ликвидировавший ханскую власть в казахских жузах. По «Уставу» область сибирских киргизов разделилась на три внутренних и восемь внешних округов (во главе с назначенными старшими султанами), подчиненных Омскому областному управлению.

Отец Кенесары Касым Аблайханов, со своими родичами, не смирившись с потерей ханской власти, ушел в пределы Кокандского ханства. Отсюда он стал совершать грабительские набеги на южные волости Акмолинского внешнего округа и разорять казахские аулы, которые приняли российское управление.

Вызывали недовольство казахского населения и действия российского правительства, которое начало форсированное строительство военных укреплений, создало местное линейное казачье войско и наделило его землей. Уже в 1920-х гг. казачье войско заняло лучшую, горную часть Кокшетауской возвышенности. Власти ввели так называемый ясачный, или кибиточный сбор в размере полтора рубля с кибитки. Были установлены и другие поборы, к примеру, сборы за пользование лесом и сбор за вывозку соли. Сильно страдали казахи от так называемых военных поисков, когда под видом поисков провинившихся, вооруженные отряды казаков совершали глубокие рейды в степь, при этом подвергали грабежу казахские аулы. В 1830 г., в ходе таких «поисков», в Байборинской волости были насильственно угнаны 12 тысяч овец, 2000 лошадей, 1500 коров и 700 верблюдов [1].

Все это привело к волнениям в Орта жузе, охвативших районы Кокшетау и Улытау. Во главе повстанцев в 1824—1836 гг. стоял, старший брат Кенесары, Саржан Касымов.

Потерпев поражение от царских войск, он откочевал в южные земли Орта жуза, которые в то время были зависимы от Кокандского ханства. Вместе с ним ушли роды Алтай, Тока, Керей, Уак и др. Всего в количестве 40000 кибиток.

В 1832 г. Саржан вновь начал активные действия против России, что испугало кокандских правителей и в 1836 г. он был убит, будучи приглашенным якобы на переговоры правителем Ташкента.

После смерти брата Кенесары стал во главе антироссийского движения. Его целью было восстановить ханскую власть и казахскую государственность времён своего деда хана Аблая, остановить продвижение русских в глубь степи, разрушить построенные на казахской земле российские крепости и остановить возведение новых.

Готовясь к военным действиям против России, Кенесары предпринял ряд дипломатических шагов, отправив письма императору Николаю I, Оренбургским генерал-губернаторам В. А. Перовскому и В. А. Обручевскому, Сибирскому генерал-губернатору П. Д. Горчакову. Наряду с этим, он проводил боевую подготовку своих отрядов, привлек беглых русских и иностранных мастеров оружейного дела.

В 1837 г. Кенесары захватил караван, шедший из Петропавловска в Ташкент в сопровождении конвоя из 55 казаков, что принесло ему известность. Активные военные действия против Российской империи он начал в 1838 г., осадив с 5-тысячным отрядом Акмолинское укрепление. После его разорения и сожжения повстанцы переместились в район Тургая.

В восстании, кроме родов Орта жуза, приняли участие роды Киши Жуза – шекти, тама, табын, алшын, шомекей, жаппас и др., роды Старшего жуза – шапырашты, уйсуны, дулаты и др.

В 1840 г. отец Кенесары Касым, был убит кокандским ханом и Кенесары начал вести войну на два фронта – на севере с карательными российскими отрядами, на юге – с Кокандским ханством.

В сентябре 1841 г. на собрании казахской родовой знати и султанов Среднего и Младшего жузов с участием отдельных представителей Старшего жуза Кенесары был избран общеказахским ханом, и по традиции был проведен ритуал на белой кошме.

Он восстановил суд биев, разбиравший дела по нормам шариата. Своей налоговой политикой Кенесары закреплял нормы мусульманского права: для скотоводческих районов сохранил зякет (налог, взимавшийся со скотоводов в пользу хана и султана), для земледельческих – ушур (налог, взимавшийся с оседлого населения).

Кенесары, считал казахские жузы своим наследственным достоянием и следуя заветам деда Аблая, проводил жесткую политику в отношении лояльных царским властям родов и аулов. С внутренними врагами казахский хан разбирался, применяя угрозы уничтожения или уговаривая принять его сторону. Как? Выполнить его требование – откочевать от граничащих с имперскими властями округов [29]. С несогласными жестоко расправлялись.

В 1843 г. Кенесары удалось отразить наступление русских войск и казахских конных отрядов во главе с султаном Ахметом Жанториным и Б. Айчуаковым, которые понеся большие потери, были вынуждены были вернуться в Оренбург и Омск. К 1844 г. ему удалось создать боеспособную армию в 20 тысяч бойцов. Армия была дисциплинированна, сарбазы проходили постоянное обучение военному делу, на вооружение были пушки и ружья, наладили производство пороха, делали попытки отливать пушки. Оружие покупали или добывали в бою.

В 1845 г. Кенесары удалось захватить ряд кокандских крепостей: Жанакорган, Жулек и Созак, а в 1846 г. – крепость Мерке.

В то же время, деспотизм Кенесары вызывал возмущение у народа, начавшего открыто выступать против него. В 1844 г. в аулы рода жаппас приехал брат Кенесары султан Наурызбай с отрядом есаулов и начал взыскивать зякет, отбирать имущество и продукты, захватывать женщин и девушек. Жаппасцы выступили с оружием в руках против произвола султана Наурызбая, поощряемого ханом Кенесары, и стали убивать их сподвижников [30]. В ответ, повстанцы Кенесары за одну ночь вырезали более 500 аулов жаппасов. Долгое время после этого представители многочисленного по тем временам рода жаппас пылали ненавистью к Кенесары, ведь в своё время они были его надёжной опорой в войне против России, выступая в авангарде его войск [28].




Потерпев поражение от Кенесары российское правительство изменило стратегию. В 1845 г. среди кочевий Кенесары были основаны два мощных укрепления: одно на реке Иргиз, другое – на Тургае. Их постройка сильно затруднила положение повстанцев. От Кенесары потребовали не вступать во внешние сношения с государствами и отдельными лицами, которые считались «неприятелями» России. Ему намекнули, что он не имеет права присваивать себе титул хана и что это – прерогатива царя и разрешили кочевать только в небольшой местности под названием Каракуга.

После этого Кенесары принял решение откочевать в Семиречье и попытался найти политическое убежище в Китае. Он отправил туда посольство во главе с султаном Кудайменды, но китайцы ответили отказом, не желая портить отношения с Россией, что было зафиксировано в фондах Исторического архива Омской области: «Посланные возвратились спустя месяц с двумя китайскими чиновниками и одним переводчиком, которые объявили Кенисаре, что он под покровительство Китая принят быть не может» [7].

Получив отказ от китайцев Кенесары решил подчинить себе кыргызов. Однако, у кыргызов, в отличие от казахов, не было традиции подчинения чингисидам, и они поддерживали дружественные отношения с российскими властями. Они разгромили посланный к ним более чем трехтысячный отряд Кенесары. Часть отряда была уничтожена, часть – вернулась раздетой, без коней и вооружения. В плен попали более, чем 2,5 тыс. человек, за которых кыргызы потребовали выкуп. Выплата выкупа разорила сторонников Кенесары.

После ряда приграничных столкновений, в которых повстанцы Кенесары, по утверждениям кыргызских и некоторых казахских источников, показали особую жестокость (например, «Первые удары Кенесары Хана против Кыргызов начались от рода Мундуз где проживал Дядя Ормон Хана. Кенесары полностью перебил всех жителей, не жалел ни детей, ни женщин и оставил только одного коня и то раненного» [27]. «Кенесары начал жечь их аилы, жестоко убивая всех кыргызов за их отказ помогать ему в войне с Россией. Они тогда стояли перед угрозой полного геноцида. Справедливости ради следует отметить, что точно также Кенесары уничтожал и казахские аулы за неподчинение. Он был далеко не демократ, и время было военное, жестокое» [54]) и череды попыток мирных переговоров в апреле 1847 года Кенесары с 10-тысячным (по другим данным, 20-тысячным) отрядом вторгся в земли кыргызов и попал в окружение. Большая часть повстанцев, договорившись с кыргызами, ушла, оставив Кенесары с тысячью воинов и 500 ружьями. После трех суток боев Кенесары с остатками войска, попал в плен.

Кыргызские манапы на съезде приняли решение казнить Кенесары.

Широко распространено мнение, что Кенесары отрубили голову, которую затем кыргызский манап Ормон передал в подарок генерал-губернатору Западной Сибири Горчакову в знак верноподданности кыргызов Российской империи.

Есть мнение, что голову Кенесары не отрезали. «К ханам было особое отношение. Простой человек не мог убить хана – это мог сделать только хан по традициям того времени. Когда нашли захоронение Джучи, то у него был переломлен хребет. Ханам нельзя было кровь выпускать – они должны были умереть так, чтобы не было крови» [31].




О казни Кенесары в письме генерал-губернатору Западной Сибири Петру Горчакову манап племени сарыбагыш Джантай Карабеков писал следующее: «…во время же второго его (Кенесары) пришествия три дня держал его в осаде, не давая ему ухода ни в какую сторону. После того прибыл к нам Урман батыр, и тогда по обращении Кенесары в бегство, преследуя его, много истребили из его скопища, и в это время трое родственников из подведомственных мне кыргызов, захватив Кенесары, представили к нам; тогда Кенесары сулил нам выкуп за себя по 60 верблюжьих вьюков разного имущества и сколько угодно червонцев: но мы… не согласились на его предложение и будучи убеждены от обретающихся торговцев, что великое государство, какова есть Россия, конечно, не оставит без вознаграждения за умерщвление лжеца и мятежника Кенесары, и так я, не позволив ему видеть свое лицо, приказал своему родственнику Коджибеку отрубить ему голову, и за эти оказанные мною услуги не воспоследовало мне, как я думаю, достойной награды…. Посылаю к вам почетного моего человека бия Сартая Джантемирова, всегда посылаемого мной во все стороны посланцем вместе с Джамбою Атамбековым, сей последний в числе трех человек подведомственных мне чеченовского (речь идет о кыргызских племенах. – Авт.) рода, Калджой Атимбеком захватили мятежника и хищнего лжеца Кенесары» [8].




У Кенесары было восемь сыновей от двух жен. После гибели Кенесары в 1846 г. его сын Сыздык (Садык) воевал и против России, и против Китая, командуя конницей то кокандского хана, то бухарского эмира, то хивинского хана. В 1876 г. он перешел на сторону России и был поселен во владениях своих родных и близких в Чимкенте. Его брат, Ахмет Кенесарин, в то время был помощником уездного начальника в российской администрации.

Внук Кенесары Азимхан Ахметович Кенесарин (1878—1937) состоял в Алаш-Орде, был секретарём революционного комитета, заведующим земельным отделом уездного исполнительного комитета. В 1930 г. арестован по обвинению в «национализме». Повторно арестован в 1937 г. и расстрелян. В 1956 г. реабилитирован. Правнук Кенесары Натай Азимханович Кенесарин (1908—1975) – доктор геолого-минералогических наук, член-корреспондент АН Узбекистана, заслуженный геолог Узбекистана.


3.10.5. Мещерские

Согласно родословной книге («Бархатная книга») в 1198 г. предок Мещерских князь Ширинский Бахмет Усейнов сын, пришел из Большой Орды в Мещеру, подчинил её и здесь у него родился сын Беклемиш, в крещении Михайло. Крёстным отцом был князь Муромский. Беклемиш-Михаил женился на княжне Стародубской. Родоначальником Стародубских считается сын Всеволода Большое гнездо – Иван (одиннадцатое колено от Рюрика), получивший Стародуб в удел от своего брата великого князя Ярослава в 1238 г. Причиной ухода на Волгу могут быть распри в Орде, связанные с противостоянием хана Тохты и эмира Ногая. Правнук Бахмета Юрий Федорович погиб в Куликовской битве (подтверждено документально), соответственно, дата прихода Бахмета в Мещеру 1298 г. После сражения на Непрядве Мещерские считаются равными остальным русским удельным князьям. В 1391 г. после поражения от Тимура Тохтамыш передает сыну Дмитрия Донского Василию Нижний Новгород, Городец (на Волге), Муром и Мещеру, который отправляет туда своих наместников. Мещерские тяготились зависимостью от Москвы и хотели перейти на сторону Рязани или Литвы. Поэтому Василий Темный передал Мещерский городок царевичу Касиму, сыну Улу-Мухамеда, а Мещерских стали постепенно выводить из родового удела, дав им вотчины в других землях и службу в Москве. В духовной грамоте от 1504 г., в которой Иван III завещает Мещеру своему сыну Василию, ничего не говорится о Мещерских. С начала XVI в. князья Мещерские окончательно вошли в служивое сословие Русского государства [37; 45].
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Мещерский Борис Борисович [32]




Мещерский Борис Борисович (1850—1904) – князь, русский государственный деятель, саратовский губернатор (1891—1901), шталмейстер (1895, главный конюший). В 1871 г. окончив Императорское училище правоведения, с чином губернского секретаря начал службу в системе департамента юстиции. Состоял членом Виленской палаты уголовного и гражданского суда, чиновником особых поручений, а затем управляющим канцелярии министерства юстиции. В 1885 г. вышел в отставку и избран предводителем дворянства Миргородского уезда Полтавской губернии [38].

3.10.6. Сибирские

Сыновья сибирского хана Кучума были захвачены в плен Ермаком и отправлены в Россию. Основатель рода князей Сибирских – сын Кучума Алтанай бин Кучум, живший в Ярославле. У него было 2 сына: Дост-Мухамед-султан и Иш-Мухамед-султан. В 1653 г. они приняли православие. Их крёстным был царь Алексей Михайлович, поэтому они стали царевичами Петром и Алексеем Алексеевичами Сибирскими. В 1718 г. потомки Василия Алексеевича Сибирского, поддержавшего сына Петра I Алексея, лишены титула царевичей и стали князьями [48].
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Сибирский Александр Васильевич [49]




Сибирский Александр Васильевич (1779—1836) – князь, генерал-лейтенант (1824), потомок последнего сибирского хана Кучума, чингисид. Сын генерала от инфантерии, князя А.Ф.Сибирского; отец археолога и нумизмата А.А.Сибирского (автор монографии о медалях и монетах Боспорского царства. Удостоен за этот труд Демидовской премии).

В 19-летнем возрасте получил звание подполковника. В компанию 1805 г. сражался с французами под Кремсом. При Аустерлице трижды ранен в левую ногу, попал в плен и до 1807 г. находился в г. Люневиле в Германии. После возвращения в Россию воевал со шведами в 1808—1809 гг. Отличился при Оровайсе, за взятие Торнео 14.04.1809 г. произведен в генерал-майоры. В 1812 г. будучи командиром бригады участвовал в боях под Свенцянами, Якубово, Клястицами, Полоцком. В заграничном походе 1813 г. участвовал в сражениях при Люцене, Бауцене, Рейхенбахе. В последнем сражении был ранен. После войны командовал бригадой и дивизией.

Руководитель Южного общества декабристов полковник П.И.Пестель служил под его началом и А.В.Сибирский дал ему отличную характеристику, во время следствия по делу декабристов.

А.В.Сибирский был утверждён для внесения в Военную галерею (одна из галерей Зимнего дворца в Санкт-Петербурге, состоящая из 332 портретов русских генералов, участвовавших в Отечественной войне 1812 г.). Однако его портрет так и не был написан. Есть два мнения по этот счёт: 1) политические взгляды генерала. Связь с восстанием декабристов; 2) в 1827 г. вскрылась крупная растрата денег в дивизии, которой он командовал. Князь был освобождён от должности и определен состоять по армии. К 1833 г. вина князя была доказана, а в 1834 г. он был уволен в отставку.

Сын Александра Васильевича, известный археолог, участник Крымской войны. Поручик лейб-гвардии Семеновского полка. Его сын Александр Александрович (1866—1943) в 1898 г. женился на Марьям Ханум Каджар, дальней родственнице иранского шаха, которая приняла православие став Марией Петровной. В 1900 г. у них родился сын Василий. В 1905 г. стал преподавать в Персидском высшем военном училище Музаффериэ. В 1908 г. участвовал в подавлении революционных волнений. Похоронен в Ширазе. Его сын Василий (1900—1980) в 1918 г. был зачислен во Всевеликое войско Донское под командованием атамана П.Н.Краснова. В 1919 г. вступил в Донской корпус генерала К.К.Мамонтова. С 1920 г. в рядах Кубанской армии. Мигрировал в Турцию, а затем в Иран, к отцу. В 1942 г. вернулся в СССР. Сражался в рядах РККА на Ленинградском фронте. После войны репрессирован. Затем занимался строительством домов и пчеловодством. Его сын Владимир Сибирский-Зарубин (1942—2014) – авиационный техник. В 1966 г. у Владимира родился сын Игорь, участник боевых действий в Афганистане, эксперт в области радиационной и ядерной безопасности [20; 42; 47; 49].


3.10.7. Тимур
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Тимур (1336—1405). Реконструкция М. М.Герасимова. Художественная обработка @ayrat.g.art (Айрат Газизуллин)




Тимур ибн Тарагай Барлас – полководец, основатель государства и династии Тимуридов, а его сын Бабур стал основателеи Империи великих моголов в Индии. Сын бека Тарагая из тюркизированного монгольского племени барлас, после монгольского нашествия, осевшего недалеко от Самарканда.

Тимур создал отряд разбойников-грабителей. Затем поступил на службу к главе племени барлас, правителю Кеша – Хаджи. В 1361 г. объявил себя вассалом правителя Могулистана и Мавераннахра Тоглук-Тимура и был назначен правителем Кеша. Вскоре Тимур порвал с ним, заключил союз с его соперником Хусейном, эмиром Самарканда и Балха, женившись на его сестре. Союзники совершали набеги на соседей. Во время набега на Сеистан (юго-запад Афганистана) Тимур был ранен и охромел (в связи с этим получил прозвище Тимур-ленг, Хромой Тимур).

В 1370 г. стал правителем Мавераннахра и объявил о намерении возродить монгольскую империю с центром в Самарканде. Не будучи чингисидом, Тимур не мог провозгласить себя ханом и назначал на ханский престол чингисидов. Он подавил восстание джелаиров и других племен и в 1381 г. начал походы в Иран, Ирак, Малую Азию и Сирию. В 1382—1385 гг. Тимур покорил Иран и Хорасан, в 1386—1394 гг. Ирак, Армению и Азербайджан, в 1394 г. Грузию и Месопотамию.

В 1391 и 1395 гг. Тимур разбил золотоордынского хана Тохтамыша.

В 1398 г. Тамерлан совершил поход в Индию и затем 7 лет воевал с османами и мамлюками [51].

Тимур признал себя вассалом китайского императора династии Мин. В августе 1404 г. он начал подготовку похода в Китай, но умер в 1405 г. [25].

3.10.8. Уваровы

Уваровы – дворянский и графский род, происходящий от выехавшего из Орды к великому князю Василию Дмитриевичу мурзы Минчака Касаевича, в крещении Симеона. По-видимому, это один из сыновей Касимовского царя Тангрикула Кайсыма. Один из сыновей Минчака, Увар Семёнович, стал родоначальником Уваровых [41].
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Уваров Фёдор Петрович [43]




Уваров Фёдор Петрович (1773—1824) – герой Отечественной войны 1812 г., генерал от кавалерии (1813).

Был записан в артиллерию в 6-летнем возрасте, сержантом. В 1787 г. определен в Софийский пехотный полк в чине капитана. Через два года направлен в Смоленский драгунский полк в звании секунд-майора. Участвовал в подавлении Польского восстания в 1792—1794 гг. За бои под Варшавой произведен в премьер-майоры, а за участие во взятии Вильно – в подполковники.

В 1787 г. переведен в Петербург, где начал стремительный карьерный рост. В 1800 г. пожалован в генерал-лейтенанты. Участник заговора против Павла I. Отлично проявил себя при Аустерлице и в кампании 1807 г. Получил чин старшего генерал-адъютанта. Воевал против турок в 1810 г. В 1812 г. участвовал в сражениях у Вязьмы, под Красным, Бородино, Островно, Смоленском, Вилькомиром, у Колоцкого монастыря. После битвы при Лейпциге произведен в генералы от кавалерии. После завершения наполеоновских войск стал одним из самых доверенных лиц императора. С 1823 г. член Государственного совета [52; 53].

3.10.9. Чингис Хан Букеев Султан Джангер Губайдулла
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Чингисхан Губайдулла [55]




Чингисхан (Букеев) (по указу императора Алесандра II – Султан Джангер Букеев Чингис Хан) Губайдулла (1840—1909) – князь, русский военный деятель, генерал от кавалерии. Совершил хадж в Мекку и Медину и прибавил к имени Хаджи. Сын хана Букеевской Орды Жангира, внук Букейхана9.




Губайдулла Чингисхан – единственный казах, чье имя высечено в Георгиевском зале Кремля в списке военачальников, награждённых орденом Святого Георгия, а также золотым оружием. Единственный казах – генерал от кавалерии.

Во время русско-турецкой войны 1877—1878 гг. находился на фронте в должности заведующего отделом почт и телеграфов. Занимал пост начальника департамента почты и связи России, заведовал отделением МВД по вопросам казахского (тогда киргизского) народа, был личным советником императора по азиатским проблемам. В 1885—1889 гг. работал председателем Особой комиссии о вакуфных землях в Крыму. Скончался в Ялте, в доме своего старшего брата, полковника в отставке Ахмет Гирея.

Возможно, что с Губайдуллой Чингисханом связан следующий известный эпизод.

Маркиз де Кюстрин, автор книги «Россия в 1839 году» (La Russie en 1839), написал о разговоре с Николаем I «Исполнять эту волю весьма непросто; всеобщая покорность заставляет вас думать, будто у нас царит единообразие – избавьтесь от этого заблуждения; нет другой страны, где расы, нравы, верования и умы разнились бы так сильно, как в России. Многообразие лежит в глубине, одинаковость же – на поверхности: единство наше только кажущееся. Вот, извольте взглянуть, неподалёку от нас стоят двадцать офицеров; из них только двое первых русские, за ними трое из верных нам поляков, другие частью немцы; даже киргизские10 ханы, случается, доставляют ко мне сыновей, чтобы те воспитывались среди моих кадетов, вот один из них, – с этими словами он указал мне пальцем на маленькую китайскую обезьянку в диковинном бархатном костюме, с ног до головы усыпанную золотом; на голове у юного азиата красовалась высокая прямая шапка с острым верхом и большими, загнутыми кверху круглыми отворотами, похожая на шутовской колпак. – Вместе с этим мальчиком здесь воспитываются и получают образование за мой счёт двести тысяч детей» [34].

Впоследствии этот разговор был преобразован в диалог, популярный в Интернете:

– Вы думаете, что все это русские?

– Конечно, Ваше Величество…

– А вот и нет! Это – татарин. Это – немец. Это – грузин, а вон там стоят еврей и молдаванин.

– Но тогда кто же здесь русские, Ваше Величество?!

– А вот все вместе они Русские!


3.10.10. Чириковы

Чириковы ведут свой род от племянника ордынского царевича Беркая (Берке (1209—1266), правитель улуса Джучи (1257—1266), святого Петра Ростовского (Даир Кайдагул Орда-Ичинов сын Пётр Ордынский Чингизов; правнук Чингисхана; ум. 1290). Праправнук святого Петра Петр Игнатьевич Чириков служил у Дмитрия Донского в Сторожевом полку и участвовал в Куликовской битве [13]. Фамилия Чириков может происходить от слов, означающих в тюркских языках «гнилой, протухший, испорченный»; «способность, проворство», «храбрый, проворный»; «воин, войско».
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Чириков Алексей Ильич [56]




Чириков Алексей Ильич (1703—1748/1749) – мореплаватель, капитан-командор (1747), исследователь северо-западного побережья Северной Америки, северной части Тихого океана и северо-восточного побережья Азии. Помощник В. Беринга в 1-й и 2-й Камчатских экспедициях (1725—1730, 1733—1741).

В 12 лет поступил в Московскую Навигацкую школу, в следующем году переведен в только что созданную в Петербурге Морскую академию. На выпускных экзаменах продемонстрировал глубокие знания и отличные практические навыки. Поэтому Петр I, присутствовавший на экзамене, повелел произвести гардемарина сразу в унтер-лейтенанты, минуя чин мичмана. С 1722 г. преподаватель Морской академии. В 1725 г. произведен в лейтенанты и направлен помощником Витуса Беринга в 1-й Камчатской экспедиции. В 1728 г. произведен в капитан-лейтенанты и назначен начальником придворных яхт императрицы Анны Иоанновны. В 1733—1741 гг. – участник и один руководителей 2-й Камчатской экспедиции. С 1746 г. – директор Морской академии в Санкт-Петербурге. В 1747 г. произведен в капитан-командоры и назначен руководителем Московской конторы Адмиралтейств-коллегии.

Именем Чирикова назван мыс на восточном побережье Чукотского полуострова, омываемый Беринговым морем [56; 57].

3.10.11. Ширинские

Ширинские ведут свой род от беев Ширинских, которые владели землями на Волге и Крымом. Один из беев Ширинских – Кинбар выехал в Москву при великом князе Иване Васильевиче III и считается родоначальником Ширинских. Потомки его правнука – Шихмата (в крещении Василия) Келядемаевича (начало XVI в.) стали называться Ширинскими-Шихматовыми. Утверждены в княжеском достоинстве сенатом в 1836 г. [40; 58]. Некоторые мурзы Ширинские оставались в Крыму, руководя набегами крымских татар. Часть из них перешла на русскую службу и крестилась в XVI в. Есть ещё два дворянских рода Ширинских.
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П. А. Ширинский-Шихматов. Портрет работы неизвестного художника. 19 в. С.-Петербургский филиал архива РАН. С.-Петербургский филиал архива РАН [60]




Ширинский-Шихматов Платон Александрович (1790—1853) – русский государственный деятель, князь, министр народного просвещения (1850—1853), академик Императорской Академии наук (1841), писатель.

По окончании курса морского кадетского корпуса (1807) участвовал в Отечественной войне 1812 г. и заграничном походе русской армии (1813—1814). С 1820 г. начальник II отделения инженерного департамента. В 1824 г. назначен директором канцелярии министерства народного просвещения, в котором прослужил до конца жизни, став министром в 1850 г. С открытием археологической комиссии, назначен её председателем.

Один из авторов словаря церковно-славянского и русского языков. Автор многих печатных трудов: Единоборство Челубея и Пересвета; Ода на честолюбие; Изменение природы или следствие падения человека и др.

Считается реакционером в политике. Он стремился оградить учащуюся молодёжь от влияния западных идей, казавшихся ему вредными. В 1850 г. по его распоряжению в российских университетах (за исключением Дерптского) были закрыты факультеты и кафедры философии [60; 61, с. 591].

Тестирование представителя Ширинских из Крыма, показало, что он является носителем Y-хромосомной гаплогруппы C-FT37001 (С3), потомок татарских мурз Ширинских из России, представитель гаплогруппы I-P37 (I2a) [63]. Присутствие у Ширинских гаплогруппы С3 (в настоящее время обозначается – С2) подтверждает монгольское происхождение Ширинских.

Глава IV. ЗАМЕТКИ О НЕКОТОРЫХ КНЯЖЕСКИХ И ДВОРЯНСКИХ РОДАХ РУССКОГО ЦАРСТВА И РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ, ВЫШЕДШИХ ИЗ ЗОЛОТОЙ ОРДЫ

4.1. Аксаковы

Слово «аксак» переводится с тюркского «хромой, хромоногий; колченогий» [153].

По С. Дзядулевичу предок Аксаковых герба Аксак, прибыл из Орды в Литву при великом князе Витовте и получил от него во владение Норинск на Полесье. Аксаковы ещё в XVII в. владели Норинском на условии выполнения обычных для татар обязанностей. Известны: Фёдор, владелец деревни в 1515—1540 гг. Михал в 1520 г. слуга старосты жмудского. В XV в. Аксаковы перешли в православие [205].

По родословной Аксаковых, их предок Шимон Африканович, крещенный Симоном, выехал в 1027 г. к великому князю Ярославу Владимировичу в Киев из Варяжской земли и с ним людей его три тысячи человек. У Симона были правнуки Фёдор Васильевич Воронец и Юрий Васильевич Грунька, который имел внука Вельямина Андреевича. От Федора Воронца пошли Воронцовы, от Вельямина – Вельяминовы. У Вельямина был внук Иван Федорович Аксак. Потомки его Аксаковы. От Шимона Африкановича происходит также род Исленевых [31, с.141—142].

Генетическое исследование показало, что протестированные Воронцов (I-Y15024) и Воронцов-Вельяминов (I-Y16578) имеют гаплогруппу I1, что подтверждает их варяжское происхождение. Один из Воронцовых, якобы потомок Данилы Федоровича Вельяминова, имеет гаплогруппу R1b1a2 (R-FGC864). Аксаков – R1a1 (R-L1029), что указывает на отсутствие родства между Аксаковым и Воронцовыми.

Все потомки Шимона, протестированные на сегодняшний день имеют разные гаплогруппы: Воронцовы I-Y15024 (I1) и R-FGC864 (R1b1a2) (Scandinavian origin)), Воронцов-Вельяминов – I-Y16578 (I1), Вельяминов – I-M223 (I1) [43], Аксаков – R1a1a1g (R1a1 (Scandinavian origin)) [3].
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Аксаков Сергей Тимофеевич [158]




Аксаков Сергей Тимофеевич (1791—1859) – знаменитый русский писатель-славянофил, общественный деятель, литературный и театральный критик, мемуарист, автор книг о рыбалке и охоте. Член-корреспондент Петербургской академии наук (1856).

Родился в Уфе. Родители – прокурор Тимофей Степанович Аксаков (1759—1832) и Мария Николаевна Зубова, дочь помощника оренбургского наместника [158].

Произведения: романы – Семейная хроника, 1846—1856; Детские годы Багрова-внука, 1858; сказка-притча Аленький цветочек; Записки об ужении рыбы, 1847; Записки ружейного охотника Оренбургской губернии, 1849—1852; антологии – Ребятам о зверятах: Рассказы русских писателей; мемуарные очерки – Знакомство с Державиным, Биография М. Н.Загоскина, Воспоминание о М.Н.Загоскине, 1852; Разные сочинения С.Т.Аксакова (мемуарные очерки о А.С.Шишкове, Я.Е.Шушерине, Г.Р.Державине), 1858. Рассказ Собирание бабочек, 1858, Очерк зимнего дня, Встреча с мартинистами, 1859. Стихи: 17 октября, Осень, Роза и пчела и др.


4.2. Алябьевы

По одной из версий, Алябьевы ведут свой род от Александра, выехавшего в Москву к великому князю Василию Ивановичу (1479—1533) из Польши и пожалованного имениями в Муромском уезде. Алябьевы служили в воеводах, стольниках, один из них в 1641 г. был послом в Нидерландах. В XVIII в. Иван Васильевич Алябьев был сенатором, президентом берг-коллегии, главным директором горного корпуса и межевой канцелярии [14]. Согласно другой версии, предок Алябьевых Михаил Олябей Емельянов, 1500 г. [40, с. 231]. В потомках военные, чиновники, в том числе известный композитор и современник А.С.Пушкина А. А.Алябьев [167].

Фамилия происходит от имени Алибей (Али – араб. высший, могучий [47, с. 123]; тюрк. бей, бек, бег – правитель, господин [47, с. 133]). Герб Алябьевых также указывает на их связь с востоком – три стрелы и три бруска (эти атрибуты исследователи считают характерными для гербов, выходцев из Золотой Орды [31; 117, с. 531].
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Герб рода Алябьевых [48]




Интересно, что одновременно с появлением предка Алябьевых в Москве, в Литве существовал род с похожей фамилией, Албиевич (Albijewicz) герба Алибей, выходцев из Крыма. Их предок Алибей, сын которого Солтан Алибеевич в 1508 г. был толмачом, а в 1509 г. известен как владелец земель на Украине. Он, по-видимому, крестился и его дети известны в актах 1581—1598 гг. как Иван, Грегор и Фёдор Солтановичи Албиевичи [205].
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Алябьев Александр Александрович. Художник В. А.Тропинин [13]




Алябьев Александр Александрович (1787—1851) – русский композитор, пианист, дирижёр.

Родился в Тобольске, в семье губернатора Алесандра Васильевича Алябьева (1746—1822).

Участник Отечественной войны 1812 г. и заграничного похода русской армии 1813—1814 гг. Ранен при взятии Дрездена. Закончил войну в чине ротмистра. В 1823 г. вышел в отставку в чине подполковника.

Был близок к декабристам. В 1825 г. арестован по обвинению в убийстве и несмотря на недоказанность обвинения, приговорен к ссылке в Сибирь с лишением всех прав и дворянства. В 1832—1833 гг. жил на Кавказе, а затем в Оренбурге и Московской губернии. В 1843 г. получил разрешение проживать в Москве.

Автор около 200 романсов («Соловей» на стихи А.А.Дельвига и др.), 6 опер,20 музыкальных комедий [4].

4.3. Апраксины

Согласно Истории русских родов, Апраксины ведут свой род от татарского мурзы Солхомира. По родословной книге татарские мурзы Солхомир и Эдуган выехали из Орды в Рязань в 1371 г. и, принявши христианство, стали родоначальниками двух родов: Хитровых и Солхомировых. В Рязани Солхомир, названный Иоанном Мирославичем, женился на княжне Настасье Ивановне и стал боярином. В этом браке родился Григорий Иванович Солхомиров, имевший 4-х сыновей: Михайло, родоначальник Крюковых; Григорий, предок Вердеревских; Иван Кончея; Константин. Иван Григорьевич Кончея имел 3-х сыновей, из которых 2-й сын Андрей носил прозвище Опракса и стал предком Апраксиных [19]. Н.А.Баскаков отмечает родство Апраксиных, Ханыковых, Хитровых и Крюковых, а также общность геральдических признаков, характеризующих гербы этих фамилий: звёзды, ятаганы и пр. По его мнению, прозвище Опракса (Апракса) заимствовано из тюркских языков, в которых могло означать: 1) вежливость, учтивость; спокойный, неглупый, тихий, дальновидный, прилежный; любитель охоты и др. 2) разобранный в лохмотья, беззубый; 3) бахвалистый, хвастунишка [31, с.95].

Нужно отметить, что и прозвище предка Апраксиных Кончея – тюркское. Происходит от кюнче – кожевник [159].
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Апраксин Фёдор Матвеевич [17]




Апраксин Фёдор Матвеевич (1661—1728) – военно-морской деятель, один из ближайших сподвижников императора Петра I и один из создателей Российского военно-морского флота, генерал-адмирал (1708), граф (1710), действительный тайный советник (1710), 1-й президент Адмиралтейств-коллегии (1717—1728), сенатор (с 1717), в 1723—1726 гг. член Верховного тайного совета, сторонник А.Д.Меньшикова. Брат царицы Марфы – жены царя Федора Алексеевича. В 1714 и 1718 гг. привлекался к следствию за растраты казённых средств. В 1-й раз был невиновным, но подвергся штрафу за злоупотребления своих подчинённых; во 2-й раз не смог оправдаться за личную вину, но из уважения к его заслугам Петр I ограничился денежным взысканием [17; 18].

4.4. Аракчеевы

Первым из представителей фамилии известен крещеный татарин Евстафий (Остафей) Аракчеев, казначей и дьяк Великого князя Василия Темного (время княжения 1425—1462 гг.), который упомянут в двух актах Троицкого монастыря [41, с. 222.]

Н.А.Баскаков выводит фамилию Аракчеевых от тюркского прозвища аракши «пьяница». Во всех гербах Аракчеевых, объединяющим их элементом является «натянутый золотой лук со стрелою, летящий в правую сторону», что характеризует связь фамилии с тюркским миром [31, с. 115].
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Аракчеев Алексей Андреевич. Портрет работы живописца Лампи-старшего (Giovanni Battista Lampi) (1751—1830), 1799 год [20]




Аракчеев Алексей Андреевич (1769—1834) – знаменитый русский государственный и военный деятель, граф (1799), генерал от артиллерии (1807). В 1808—1810 гг. военный министр, реорганизовал артиллерию. С 1810 г. председатель Департамента военных дел Государственного совета.

Родился в семье отставного гвардейского поручика, небогатого помещика Бежецкого уезда Тверской губернии Андрея Андреевича Аракчеева. В 1783 г. отец устроил Алексея в Петербургский артиллерийский и инженерный кадетский корпус. Из-за бюрократической волокиты дело затянулось на полгода, отец и сын поиздержались и были вынуждены просить милостыню на паперти.

В Отечественной войне 1812 г. занимался резервами и снабжением армии продовольствием, комплектованием войск и пополнением артиллерийских парков, организацией ополчений и др. Возможно благодаря ему М.И.Кутузов, к которому благоволил Аракчеев, был назначен командующим русскими войсками в Отечественной войне 1812 г.

В 1815—1825 гг. наиболее доверенное лицо императора Александра I. Был назначен единственным докладчиком императора по делам Комитета министров и Государственного совета. Можно считать, что с этого времени Аракчеев фактически руководил страной. С 1827 г. на него было возложено устройство и управление военными поселениями. Строго регламентировал жизнь военных поселенцев. Строгость и непреклонность Аракчеева при реализации замыслов императора стала одной из причин формирования негативного к нему отношения, распространения порочащих его слухов.

Александр I говорил П.П.Клейнмихелю, адъютанту Аракчеева: «Ты не понимаешь, что такое для меня Аракчеев. Все, что делается дурного, он берет на себя, все хорошее приписывает мне».

После смерти Александра I отстранён от всех дел и исключён из состава Государственного совета [9; 21].


4.5. Арсеньевы

Согласно Истории русских родов, в «1389 году знатный татарин из Золотой Орды, по имени Ослан-мурза, прибыв ко двору великого князя Дмитрия Донского, пожелал принять святое крещение и стал православным христианином с именем Прокопия. В то время при дворе Дмитрия Йоанновича служил стольником Зотик Житов, имевший дочь Марью, на которой пожелал жениться крещеный татарин Ослан-мурза. От брака этого родились пять сыновей: Арсений Прокопьевич, Федор Прокопьевич, Яков Прокопьевич, Павел Прокопьевич и Лев Прокопьевич; от них пошли несколько фамилий, частью угасших, частью доныне существующих. Арсений Прокопьевич стал родоначальником Арсеньевых, Федор будто был родоначальником Сомовых; от Якова Ждана пошли Кременецкие [род угас], Ждановы и Яковцевы [род угас], от Павла – Павловы, а от Льва, носившего прозвище Широкий Рот, ведут свой род дворяне Ртищевы» [23] и Достоевские.

По матери, Арсеньевой Марии Михайловне, потомком Ослана-мурзы (Арслана-Челеби-Мурзы) является великий русский поэт Лермонтов Михаил Юрьевич.
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Лермонтов Михаил Юрьевич. Художник П. Заботский, 1837г. [144]




Лермонтов Михаил Юрьевич (1814—1841) – великий русский поэт, писатель.

Род Лермонтовых происходит из Шотландии и восходит к полумифическому барду Томасу Лермонту. В 1613 г. представитель этого рода, поручик польской армии Георг (Джордж) Лермонт был взят в плен при капитуляции гарнизона крепости Белая и в числе прочих так называемых «бельских немцев» поступил на службу к царю Михаилу Федоровичу. Приняв православие и став Юрием Андреевичем, он стал родоначальником русских Лермонтовых.

Анализ ДНК не подтвердил родство британских Лермонтов и русских Лермонтовых. Вместе с тем, ДНК показала, что Лермонтов может иметь шотландское происхождение. К тому же, гербы обоих родов очень похожи [178].

4.6. Балакиревы

По одной из версий, фамилия Балакирев образована от тюркских слов бала «ребенок» и кире «упрямый» [86], по другой – от «Балакирь – кувшин-горлан для молока» [40, с. 22].

Балакиревы упоминаются в конце XIV в. среди войска Мансура Кията, сына Мамая, вместе с Глинскими в Литве [204,. s. 22] Затем кн. Иван Иванович Балакирь Жировой-Засекин отмечен в 1510 г. с землевладениями в Кашире, Коломне и Арзамасе в XVI—XVII вв. [40, с. 22]. В 1579 г. Проня Балакирев состоял на службе у Ивана IV [39, с. 100]. В последующем Балакиревы осели на нижегородчине и рязанщине. Из этой фамилии знаменитый композитор М.А.Балакирев [167].
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Балакирев Милий Алексеевич [82]




Балакирев Милий Алексеевич (1836—1910) – русский композитор, пианист, дирижёр, педагог, глава «Могучей кучки».

Родился в семье титулярного советника Алексея Константиновича Балакирева (1809—1869). В 1850-х гг. Балакирев начал выступать на концертах в Петербурге в качестве пианиста и писать музыку с народными мотивами. Он сочинял увертюры на русские и чешские темы, музыку к трагедии Шекспира «Король Лир». В эти годы он познакомился с Цезарем Кюи, Модестом Мусоргским, Николаем Римским-Корсаковым и Александром Бородиным. В 1862 г. они образовали кружок «Новая русская музыкальная школа», который критик Владимир Стасов прозвал «Могучей кучкой». В 1870-е. гг. Балакирев был одним из самых авторитетных музыкантов Петербурга. Его пригласили дирижировать в Императорское Русское музыкальное общество. Однако через два года был вынужден оставить этот пост, т.к. в придворных кругах были недовольны его резкими высказываниями о музыкальном консерватизме. Вскоре он решил оставить музыку и устроился на службу в Управление Варшавской железной дороги. В 1880-х гг. он вновь вернулся к музыке, написал несколько фортепианных пьес и романсов, закончил симфоническую поэму «Тамара», Первую симфонию [82; 123].

4.7. Бантыш-Каменские

Бантыши и Бантыши-Каменские считаются дворянским родом молдавского происхождения. Их предок, Константин Урсулович, выехал в Россию в 1711 г. «из Волошской земли», вместе с князем Константином Федоровичем Кантемиром и получил грамоту на земли в Изюмском уезде. Сын Константина Бартыша, Николай, вывезенный матерью в 1717 г. в Россию, женился на дочери уроженца Молдовы Степана Каменского, и стал называться Бантыш-Каменским [27].

Кантемиры имеют тюркское происхождение и члены свиты правителя Молдовы, должны были иметь, в основном, также тюркское происхождение. Фамилия Бантыш – тюркская, в основе которой лежит словосочетание бан «родимое пятно, бородавка» и дус (ти) – «появились», буквально «упали» – ban dusti – «с родимыми пятнами» [84, с.28]. На Алтае, Украине и в Болгарии есть реки Урсул. Урсул (Урусул) – возможно Оро + сул, где алтайское оро – яма, ров. Сул может быть поставлено в один ряд с jул, чул, ул. Оро сул – буквально «река в яме, во рв». Возможно также п.-монг. urusqal – течение, текущая вода, поток [175].
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Бантыш-Каменский Дмитрий Николаевич [28]




Бантыш-Каменский Дмитрий Николаевич (1788—1850) – русский историк, государственный деятель. Службу начал в Московском архиве иностранной коллегии. Находясь в командировке в Сербии написал «Путешествие в Молдавию, Валахию и Сербию». Будучи руководителем канцелярии военного губернатора Малороссии Н. Г.Репнина написал, по его поручению, «Историю Малой России, от присоединения её к Российскому государству до отмены гетманства, с общим введением, приложением материалов и портретами».

В 1825 г. назначен губернатором в Тобольск. В 1828 г. после сенаторской ревизии, против него возбуждено судебное дело. В ответ он написал «Шемякин суд в XIX столетии». В 1836 г. назначен Виленским губернатором. Вскоре отозван и назначен членом совета министерства внутренних дел и департамента уделов. В 1840—1841 гг. вышла его 1-я часть «Биографий российских генералиссимусов и генерал-фельдмаршалов». Автор других работ. [28; 83].


4.8. Барановы фон

По родословным книгам родоначальник Барановых, выехавший в Москву в 1460 г. крымский мурза Ждан, крестившийся именем Даниил и получивший прозвище Баран. При Иоанне III он был ближним комнатным спальником. Его сын Афанасий Данилович Баранов за отличие в бою получил вотчину. При Иване IV Барановы жили в Водской пятине, в погостах Климецком и Лужском, а один из них поселился в Эстляндии.

В XVIII в. эстляндские Барановы, владевшие имением Веетц (Waatz), поступили на русскую службу. Из них известен действительный статский советник, ландрат эстляндский Карл Густав фон Баранов.

Действительный статский советник Трофим Осипович Баранов женился на единственной дочери полковника Фридриха фон Адлерберг – Юлии Федоровне, ставшей впоследствии воспитательницей дочерей императора Николая I и возведённой в графское достоинство. Их сыновья вышеназванный Николай, Эдуард (Иоганн Эдуард; виленский генерал-губернатор), Павел (Пауль) (генерал-майор свиты императора) и Александр [151]

Вполне возможно и булгарское происхождение от родоплеменного наименования Баран – барадж [167].



Баранов, фон Николай Трофимович (1808—1883) – граф (с 1846), генерал от инфантерии (1877). Старший сын камергера Трофима Осиповича Баранова и гофмейстерины Юлии Федоровны Адлерберг.

Окончил курсы гвардейских подпрапорщиков. В 1825 г. поступил на службу в лейб-гвардии Измайловский полк. Участник Русско-турецкой войны 1828—1829 гг. Участвовал в подавлении Польского восстания 1831 г., при штурме Варшавы был ранен в грудь и левую руку [29].
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Баранов, фон Николай Трофимович [29]

4.9. Бахметьевы

Бахметьевы (Бахметовы) ведут род мурзы Аслама (Арслана) Магомета (Бахмета) (в крещении Иеремей), выехавшего в первой половине ХV века на службу к Великому князю Василию Васильевичу Тёмному вместе с родственниками, татарскими царевичами Касимом и Ягупом Бахметами. «Потомки сего Ослама, Бахметевы, служили Российскому Престолу Стольниками, Воеводами и в иных знатных чинах, и жалованы были от Государей в 6977/1564м и других годах поместьями и вотчинами» [49].

В «Бархатной книге» указывается, что Бахметевы происходят из татарских царевичей и их предок Аслам Бахметь. От них произошли Дуниловы [30, с. с. 285].




Бахметьев (Бахметов) Алексей Николаевич (1774—1851) – генерал от инфантерии (1823), герой Отечественной войны 1812 г. Из пензенских дворян, сын капитана гвардии.

Командовал дивизией в Бородинском сражении, был тяжело ранен (ядром оторвало правую ногу ниже колена). С августа 1814 г. Каменец-Подольский военный губернатор, одновременно с мая 1816 г. полномочный наместник Бессарабской области. С декабря 1823 г. Нижегородский, Казанский, Симбирский и Пензенский генерал-губернатор. С декабря 1828 г. член Государственного совета [32].

Был женат 2-м браком на польской княжне Наталье Готфридовне Четвертинской. Их сын, Николай Алексеевич, генерал от кавалерии, наказной атаман Астраханского казачьего войска, получил право называться графом Протасовым-Бахметьевым [11].
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Бахметьев Алексей Николаевич. Художник Дж. Доу, 1820—1825 гг. Военная галерея Зимнего дворца (© Государственный Эрмитаж).

4.10. Бекетовы

Бекетовы – древний русский дворянский род, происходящий от черкесских князей, начало которому положил на рубеже XV—XVI вв. некий Фёдор Бекетов, отец 5-х сыновей. В первой половине XVII в. упоминается Петр Иванович Бекетов (около 1600—1664), боярский сын, путешественник, землепроходец, стрелецкий сотник, письменный голова в Енисейске (1642—1644) и строитель Якутского Острога (1653), во второй половине XVI в. – Тарас Иванович, московский дворянин Иван Ананьич, стряпчий Лев Ананьич и московский дворянин Никита Ананьич, от которых и произошли симбирские и нижегородские Бекетовы [50].

Из этого рода происходит Бекетов Николай Николаевич (1827—1911) – один из основоположников физической химии и химической динамики, заложил основы принципа алюминотермии. Академик Петербургской АН (1886), тайный советник (1890).

Слово «бекет» тюркское и означает «воспитатель ханского сына».

Есть интересное предположение о происхождении фамилии. В 1558 г. Иван Грозный пригласил на службу хана Бек-Булата из Ногайской орды, сына последнего золотоордынского хана Ахмада. Хан вместе со своим сыном Саин-Булатом (после крещения Симеон Бекбулатович) принял приглашение. После женитьбы Симеона Бекбулатович на Анастасии Мстиславской, у них родилось шестеро детей. Возможно, для троих сыновей этой пары, был приглашен учитель Фёдор, за которым закрепилось прозвище «бекет», а потом и фамилия Бекетов [138]. Вполне возможно, что Фёдор не был тюрком.




Из Бекетовых происходит мать великого русского поэта Александра Александровича Блока.

Блок Александр Александрович (1880—1921) – великий русский поэт, драматург, писатель, переводчик, литературный критик. Его отец Александр Львович Блок был приват-доцентом кафедры государственного права Варшавского университета, мать Александра Андреевна, урождённая Бекетова, – переводчица. Родители поэта разошлись ещё до его рождения и он воспитывался в семье деда Андрея Николаевича Бекетова, ректора Петербургского университета (1876—1883) [5].

Предки Блока по отцовской линии – дворяне, выходцы из Германии. В городке Демитц на Эльбе жил фельдшер Людвиг Блок. Его сын Иоганн Фридрих, изучал медицину в Ростокском и Берлинском университетах. Затем поступил на русскую службу, стал Иваном Леонтьевичем и в 1796 г. имея чин коллежского советника (впоследствии – действительный статский советник, 1799), возведён в российское дворянство [35].
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Блок Александр Александрович [202]


4.11. Бибиковы

Бибиковы происходят от выехавшего около 1300 г. из Синей Орды в Тверь, мурзы Жидимира, родственника ханов этой Орды. Его сын принял крещение с именем Дмитрий Жидимирович и был боярином в Твери. Внук Дмитрия, Фёдор Николаевич, носил прозвище Бибик; от него и пошли Бибиковы. Род Бибиковых записан в VI части родословных книг губерний Калужской, Московской, Псковской, Владимирской, Ярославской и Рязанской [51].



Бибиков Дмитрий Гаврилович (1792—1870) – русский государственный деятель, Киевский генерал-губернатор (1837—1852), министр внутренних дел Российской империи (1852—1855). Герой Отечественной войны 1812 года. Генерал от инфантерии (1843).

Сын генерал-майора Бибикова Гавриила Ильича и Екатерины Александровны Чебышевой.
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Бибиков Дмитрий Гаврилович. Портрет 1844 г. Неизвестный художник. Государственный музей-заповедник «Зарайский кремль». Ранее считалось, что это портрет генерал-майора Н.А.Дивова [137]




На военную службу поступил в 1808 г. корнетом в Белорусский гусарский полк. Отличился во время турецкой компании 1811г. и был переведен в лейб-гвардии Драгунский полк. В 1812 г. участвовал в сражениях под Витебском, Смоленском. В Бородинском сражении ему оторвало левую руку, получены раны в грудь и правую руку. Произведен в штабс-капитаны и награждён орденами. В 1819 г. переименован из полковника в коллежского советника и последовательно занимает должности вице-губернатора во Владимире, Саратове и Москве. В 1824—1835 гг. – директор департамента Внешней торговли.

В 1835 г. тайный советник Бибиков из-за состояния здоровья уволен с должности директора. В 1837 г. назначен сенатором, а затем переименован в генерал-лейтенанта и назначен Киевским, Подольским и Волынским генерал-губернатором. Занимая эту должность был сторонником насильственного обрусения Юго-западного края. С целью ослабить местных помещиков добился строгой проверки прав местной шляхты на дворянство, в результате чего много лиц, считавшихся дворянами, было переведено в податное сословие. Для ослабления дворян-поляков добился (1847) введения инвентарей, точно определявших права помещиков на крестьянский труд и подготовивших отмену крепостного права.

В 1843 г. пожалован званием генерал-адьютанта и произведен в генералы от инфантерии. В 1848—1855 гг. член Государственного совета. В 1852—1855 гг. – министр внутренних дел. На посту министра инициировал создание статистического комитета, ужесточил требования к учреждениям иноверческих конфессий (старообрядцам, иудеям) [34; 74].

4.12. Болтины

Согласно Общему гербовнику дворянских родов Российской империи, предок «рода Болтиных Мурза Кутлубага, а по крещении названный Георгием, выехал из большой Орды. У сего Георгия был сын Михайло Юрьевич, по прозванию Болт, коего потомки Болтины Российскому Престолу служили наместниками, стольниками, воеводами и в иных чинах, и жалованы были от Государей в 7001/1496 и других годах поместьями. Все сие доказывается жалованными на поместья грамотами, справкой разряднаго архива и родословной Болтиных» [52].

По Стрыйковскому Ольгерд в Подолии, близ Синих вод, в 1331 г. разгромил татарских муз Кутлубака (Кутлубугу), Кичибей Кирея (Кочубея) и Димейтера. Возможно первый из них, Кутлубуга, переселившийся в Москву и принявший православие с именем Георгий. От русской жены у Георгия Кутлубуги родился сын Михаил по прозвищу Болт. Сын Михаила Матвей стал называться Болтиным. У него было 3 сына, но род продолжил только один из них Иван [115].
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Болтин Иван Никитич [87]




Болтин Иван Никитич (1735—1792) – русский историк, генерал-майор (1786).

В 16-летнем возрасте зачислен рядовым в конногвардейский полк. В 1765 г. вышел в отставку в чине премьер-майора. В 1769 г. назначен директором таможни в Василькове. В 1779 г. стал надворным советником. В 1779—1780 гг. служил в главной таможенной канцелярии в Петербурге, стал коллежским советником. С 1781 г. до конца жизни – прокурор военной коллегии. В 1783 г. состоял при Г.А.Потемкине в Новороссии (служил с ним в одном полку в 1761—1765 гг.). В 1786 г. произведен в генерал-майоры, с 1788 г. – член военной коллегии. С 1783 г., с момента ее открытия, член Российской академии. Видный массон.

Автор двух исторических трудов: Примечания на историю древней и нынешней России Леклерка, 2 тома, 1788; Критические примечания на историю князя Щербатова, 2 тома, 1793—1794 [88].

4.13. Вердеревские

Согласно Общему гербовнику дворянских родов Российской империи, родоначальник Вердеревских – мурза Салахмир, который в 1371 г. выехал в Рязанское княжество и с помощью которого великий князь Рязанский Олег Иванович вернул себе рязанский стол, потерянный им после поражения от войск великого князя Московского Дмитрия Ивановича. Позднее Салахмир перешёл на службу к Олегу, крестился и стал называться Иваном Мирославичем. Женившись на сестре Олега Анастасии, получил за нею в приданное Венёв, Ростовец, Верхдерев (Вердерев) на р. Малве, Михайлово поле и Беспутский стан (по р. Беспуте Каширского района). Салахмир является родоначальником дворян Апраксиных, Вердеревских, Апраксиных-Вердеревских, Ханыковых, Крюковых, Шишкиных, Дувановых, Ратаевых, Пороватых, Головниных [69].
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Герб Вердеревских (самобытный) [53]




Вердеревский Дмитрий Николаевич (1873—1947) – контр-адмирал (1916), морской министр Временного правительства (1917). В 1893 г. окончил Морской корпус, в 1898 г. – Артиллерийский офицерский класс. В 1899 г. совершил кругосветное плавание вместе с выпускниками Морского корпуса. В 1900 г. вышел в отставку, занимался садоводством в Туркестане. С началом русско-японской войны вернулся на службу. Участник русско-японской 1904—1905 гг. и Первой мировой войн. С ноября 1916 г. командующий дивизией подводных лодок Балтийского флота. 5 июля 1917 г. Вердеревский был отстранен от командования флотом, арестован командующим войсками Петроградского военного округа генералом П. А. Половцевым и отдан под суд за «разглашение служебной тайны и неподчинение центральным органам власти». Во время выступления генерала Л. Г. Корнилова был освобожден как адмирал с «демократической репутацией» и был назначен 30 августа 1917 г. морским министром. С 1 по 24 сентября 1917 г. был членом Директории, возглавлявшейся А. Ф. Керенским.
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Вердеревский Дмитрий Николаевич [75]




После Октябрьского переворота сотрудничал с большевиками, осуществляя техническое руководство оперативными действиями флота по обороне страны, затем уволен.

В мае 1918 г. эмигрировал. Принимал активное участие в массонском движении. После 2-й мировой войны принял советское гражданство [69, с. 413—422].


4.14. Глинские

Глинские считаются потомками золотоордынского беклярбека Мамая. После поражения на Куликовом поле Мамай бежал в Крым, в Кафу, где был убит в 1381 г.

Сын Мамая Мансур-Кият из Крыма ушел в земли Великого княжества Литовского (ВКЛ), где провозгласил своими владениями города Глинск (сейчас село Глинск Роменского района Сумской области, Украина), Глинницу и Полтаву. Позже потомки Мамая подчинили себе южные части Черниговщины и Сумщины, земли современных Курской, Белгородской и Харьковской областей, левобережье Черкащины. Здесь жили потомки славянского племени северян (севрюки) и половцы. Только с XV в. славяне начинают ассимилировать тюркское население этих территорий.

Мансур был убит под Самарой в сражении с войсками Тимура в 1391 г. В 1392 г. сын Мансура Алекса признал власть Великого князя Литовского Витовта, был крещён в Киеве и наречен Александром. Тогда же был крещён внук Мансура, сын Алексы, именем Иоанн. Этот Иван Александрович в 1399 г. добился от Витовта титула князя Глинского. До 1508 г. владения потомков Мамая оставались автономным княжеством внутри ВКЛ.

Семья Глинских бежала из ВКЛ в 1508 после «мятежа Глинских»: король Сигизмунд I отстранил от всех должностей Михаила Глинского, после чего Глинские подняли мятеж и перешли на службу в Москву к Василию III.

Из Глинских происходит мать Ивана IV Грозного Елена Васильевна. Её происхождение: внук Ивана Александровича Лев Борисович Темный Глинский, правнук – Василий Львович Глинский по прозвищу Тёмный (ок. 1465—1515) – наместник Василишский (1501), Слонимский (1505—1506), староста Берестейский (1506—1507), подстолий (помогал стольнику сервировать стол великого князя) ВКЛ (1501—1507) – Глинская Елена Васильевна – вторая жена великого князя Московского Василия III Ивановича, мать Ивана Грозного, правительница государства во время его малолетства (1533—1538).
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фото @ayrat.g.art (Айрат Газизуллин) Глинская Елена Васильевна (ок. 1508—1538) – великая княгиня Московская. 2-я жена великого князя Василия III, мать Ивана IV Грозного, регент во время малолетства сына (1533—1538). Владела немецким, польским и латинским языками.
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Иван IV Грозный [187]. Художественная обработка @ayrat.g.art (Айрат Газизуллин)




Иван IV Васильевич Грозный (1530—1584) – великий князь Московский и всея Руси с 1533 г., первый царь всея Руси (с 1547 г.). Старший сын Великого князя Московского Василия III и Елены Глинской. Присоединил земли Казанского и Астраханского ханств, Западную Сибирь, Область войска Донского, Башкортостан, земли Ногайской Орды. К концу его царствования Русское государство увеличилось почти в два раза и стало размером больше всей остальной Европы.

4.15. Годуновы

По Н. А.Баскакову предком Годуновых (а также Сабуровых и Вельяминовых-Зерновых) был татарский мурза Чета (Чота, Четти, Чотты), в крещении названный Захарием, выехавший из Орды к Ивану Калите (1328—1340). У князя Четы был внук Дмитрий Александрович по прозвищу Зерно. Его сын Иван Дмитриевич имел детей Ивана Годуна (предок Годуновых) и Фёдора Сабура (предок Сабуровых). Внук Дмитрия Зерно Андрей Константинович, по прозвищу Глаз, имел сына Вельямина Андреевича [31, с. 56—59].

В тюркских языках слово «годун» имеет значение «безрассудный, глупый», «часть прямой кишки». У тюркских народов существовал обычай, когда ребенок рождался в год Свиньи, т.е. плохой год, для предотвращения похищения, давать имена с отрицательной семантикой. По Баскакову наличие прозвищ Иван Годун, Фёдор Сабур и др. говорит о том, что в смешанных русско-татарских семьях сохранялся обычай называть детей двойными именами: одно имя давали по православным святцам, а второе – по старым религиозным обычаям или верованиям, тайное имя, которым пользовались в быту, в семье. Причем эти прозвища или вторые имена, были либо тюркскими: Годун, Сабур, Вельамин, либо переводились на русский язык – Зерно, Глаз и др. [31, с. 56—59].




Годунов Борис Федорович (1552—1605), Царь всея Руси (1598—1605), реальный правитель России с 1587 г. Избран на царство Земским собором. Брат жены царя Федора I Иоанновича Ирины Федоровны (Федор, сын Ивана Грозного).
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Годунов Борис Федорович [67]




Правление Годунова пришлось на сложные времена, страна находилась в кризисе. Деятельность Бориса была направлена на всестороннее укрепление государственности. Он начал строительство ряда крепостей и городов. Во время великого голода (1601—1603) устраивал массовые работы, на которых раздавал хлеб голодающим, а также продавал его по сниженным ценам. Развивал книгопечатание, связи с Европой. При нем, в 1589 г., был избран первый русский патриарх. Во внешней политике Годунов проявил себя как талантливый дипломат, вернул земли, переданные Швеции по итогам неудачной Ливонской войны [68].

4.16. Державины

Согласно Общему гербовнику дворянских родов Российской империи, одоначальник рода Державиных, – выехавший из Большой Орды к великому князю Василию Васильевичу мурза Абрагим (Багрим-мурза), в крещении принявший имя Илья. У Абрагима был сын Дмитрий Нарбек (родоначальник Нарбековых) и внук Алексей Дмитриевич Нарбеков, прозванный Держава. Потомки последнего служили стольниками, воеводами и пожалованы вотчинами в 1669 г. Из этого рода происходит Гавриил Романович Державин [54].
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Державин Гавриил (Гаврила) Романович. Художник В. Л.Боровиковский. 1811 г. Всероссийский музей А.С.Пушкина [45]




Державин Гавриил (Гаврила) Романович (1743—1816) – русский поэт, государственный деятель, сенатор, действительный тайный советник.

Родился в семье секунд-майора Романа Николаевича Державина и Феклы Андреевны (урождённая Козлова). С 1762 г. служил рядовым в Преображенском лейб-гвардии полку. В 1772 г. произведен в прапорщики (офицеры).

В 1773—1775 гг. участвовал в подавлении восстания Е. Пугачева. Однако его деятельность не была оценена и он был отдан под суд, который вскоре был прекращен. В 1777 г. его отправили в отставку с чином коллежского советника, несмотря на его несогласие, и определили на гражданскую службу.

В 1782 г. к Державину пришла широкая литературная известность, что отразилось на его карьере. С момента основания в 1783 г. Императорской Российской академии Державин был членом академии. В 1784 г. назначен правителем Олонецкого наместничества. В 1786—1788 гг. Тамбовский губернатор. В 1791—1793 гг. – кабинет-секретарь Екатерины II. В 1793 г. назначен сенатором и произведен в тайные советники. 1795—1796 гг. – президент Коммерц-коллегии. 1802—1803 гг. – министр юстиции Российской империи.

Державин был независимым человеком по характеру и утверждал в жизни и поэзии право человека говорить то, что думает. Его размышления о гражданском долге отражены в одах: Водопад, Видение мурзы, Вельможа и др. В стихотворениях размышляет над философскими проблемами: Бог, Река времён и др. [45].


4.17. Достоевские

Предок Достоевских – Арслан-Челеби-Мурза, выехавший из Орды с 30 татарами своего знамени, крещенный великим Московским князем Дмитрием Донским под именем Прокопия. Ему был пожалован город Кременецк. Сын Арслана по имени Лев имел прозвище Широкий Рот, поэтому его потомки, русские бояре, получили фамилию Иртищевы, которая затем видоизменилась в Ртищевы. Ртищевы входили в ближайшее окружение князя серпуховского и боровского Ивана Васильевича, который в 1456 г., рассорившись с Василием II Темным, великим князем Московским, уехал в Литву, где стал князем Пинским. Степану Ртищеву он пожаловал села Калечино и Леповицу. В 1506 г. сын Ивана Васильевича, пинский князь Фёдор Иванович Ярославич, пожаловал Даниле Ивановичу Ртищеву часть села Достоево в Пинском павете. Внук Данилы Фёдор Иванович носил фамилию Ртищев-Достоевский и стал секретарем при беглом князе Андрее Курбском, бывшем друге царя Ивана Грозного, вместе с которым перебрался на Западную Украину, в Волынь. Здесь предки писателя стали униатами. Отец Федора Михайловича, разругавшись с дедом писателя, униатским священником, переехал в 1809 г. в Россию. Во время войны 1812 г. жалованные грамоты Достоевских сгорели и их исключили из «Бархатной книги», оставив им служилое дворянство [155].
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Достоевский Фёдор Михайлович [206]




Достоевский Фёдор Михайлович (30.10 (11.11) 1821 – 28.01 (9.02) 1881) – великий русский писатель и философ. Член-корреспондент Петербургской академии наук (1877). Из Пинской шляхты герба Радван (с 1577).

Родовое имение Достоево находится в Ивановском районе Брестской области, Беларусь. Отец, Михаил Андреевич Достоевский, служил лекарем, коллежский асессор (соответствовал майору на военной службе). Мать, Мария Фёдоровна Нечаева, дочь купца III гильдии (низшая купеческая гильдия).

Фёдор закончил Главное инженерное училище в Петербурге. Уволившись с военной службы в чине поручика занялся литературной и политической деятельностью.

Участник кружка М.В.Петрашевского, Достоевский в 1849 г. был арестован и приговорен к смертной казни, замененной каторгой (1850—1854) с последующей службой рядовым. В 1859 г. возвратился в Петербург. Вместе с братом М.М.Достоевским издавал «почвеннические» журналы «Время» (1861—1863) и «Эпоха» (1864—1865). Опубликовал публицистический «Дневник писателя» (1873—1881). В романах «Преступление и наказание» (1866), «Идиот» (1868), «Бесы» (1871—1872), «Подросток» (1875), «Братья Карамазовы» (1879—1880) и др. философски осмысливаются социальный и духовный кризис России, диалогическое столкновение самобытных личностей. Они пропитаны поиском общественной и человеческой гармонии, глубоким трагизмом и психологизмом [155].

4.18. Ермоловы

Предок Ермоловых – ордынец Арслан Мурза Ермола, крестившийся в 1506 г. и перешедший на службу к великому князю Московскому Василию III [31, с. 174—175].
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Ермолов Алексей Петрович. Портрет работы Джорджа Доу. Военная галерея Зимнего Дворца, Государственный Эрмитаж [12]




Ермолов Алексей Петрович (4.07.1777- 23.04.1861) – генерал от инфантерии и генерал от артиллерии, прославленный русский полководец и государственный деятель, герой Отечественной войны 1812 г., в Бородинском сражении фактически выполнял обязанности начальника штаба М.И.Кутузова, главнокомандующий на Кавказе, на первом этапе Кавказской войны (1817—1827). Участник подавления восстания Тадеуша Косцюшко. С 1831 г. член Государственного совета. Был почетным членом Императорской Академии наук (1818), членом Российской академии (1832), почетным членом Московского университета (1853). Написал: записки «Материалы для Отечественной войны 1812 г.»

Отец – Пётр Алексеевич, был владельцем небольшого имения в 150 душ крестьян в Мценском уезде Орловской губернии.

Мать Ермолова – Давыдова Мария Денисовна. По матери Ермолов находился в родстве с Давыдовыми, Потемкиными, Раевскими и Орловыми. Знаменитый поэт, мемуарист, партизан, герой Отечественной войны 1812 г., генерал-лейтенант Денис Васильевич Давыдов приходился Ермолову двоюродным братом. Предок Давыдовых также родом из Золотой Орды – выехавший к великому князю Василию Дмитриевичу (сыну Дмитрия Донского) Минчак Косаевич, крещенный Борисом Симеоном. Его внук Давыд (по другим данным, сын) Иванович стал родоначальником Давыдовых [31, с. 96—98]. Мурза Минчак Косаевич якобы был потомком Чингисхана в 13-м колене.

4.19. Загряжские

Загряжские ведут род от выехавшего к великому князю Дмитрию Донскому ордынца, «свойственника царя ордынского», по имени Исахара, в крещении названного Гавриилом. Сын его, Антоний Гаврилович, служил наместником можайским при великом князе Василии Дмитриевиче и первый стал писаться Загряжским [151, с.270].
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Примечания

1

Всеволод Ярославич (в крещении Андрей) (1030 -1093) – князь киевский в 1076—1077 и с 1078 до конца жизни, первый правитель Киева, использовавший титул «князь всея Руси» (отразившийся на его печатях). Четвёртый сын Ярослава Мудрого и Ингегерды Шведской [8]
Вернуться

2

Дочь или племянница византийского императора Константина IV Мономаха. Имя её неизвестно (либо Анастасия, либо Мария), в русских летописях её называют «Мономахиней» [25]
Вернуться

3

Юрий (Георгий) Владимирович, по прозвищу Долгорукий (1090-е годы – 1157 года, Киев) – князь ростово-суздальский и великий князь киевский, шестой сын Владимира Всеволодовича Мономаха [55]
Вернуться

4

Андрей Владимирович Добрый (1102—41) – русский князь, 5-й сын Владимира Всеволодовича Мономаха. При жизни отца княжил во Владимире Волынском, после его смерти (1125) – в Переяславле южном [4]
Вернуться

5

Князь Ярослав Всеволодович (1191—1246) – князь Владимирский, князь Переяславо-Залесский, князь Переяславский, князь Новгородский, князь Владимирский, великий князь Киевский; сын Всеволода Большое Гнездо, отец Александра Невского [57]
Вернуться

6

Б.Б.Ирмуханов прослеживает связь между хазарским родом бершлик, половцами бурджоглы и казахским родом берш из Киши жуза. По его мнению, берш встречается в русских летописях в форме бурчевичи, т.е. дети или сыны Бурча (Берша) [21, с. 265—266]. Есть мнение, что бурджоглы (бурджаны арабских авторов, бурчевичи русских источников) не «из кипчаков», а «из северокавказских алан» [52, с. 26—27; 18, с.100]. Б. Е. Кумеков «полагал, что к Бурджоглы можно возвести аргынский род Боршы в составе казахов» [28, с. 62]
Вернуться

7

Котян Сутоевич – половецкий хан из племени Тертер-оба (Дурут). В 1238 г. после поражения от Батыя в астраханских степях, бежал в Венгрию, где был убит
Вернуться

8

Слово «хорунжий» монгольское, попавшее в славянские через тюркские. Тюркское «хоруг» – стяг, знамя. Первоначально «хорунжий» означало «знаменосец». С XV в. в Королевстве Польском существовала должность хорунжий великий коронный, а в ВКЛ – хорунжий великий ВКЛ. Заместителем великого хорунжего был надворный хорунжий (с XV в.). Они носили королевскую или великокняжескую хоругвь во время торжественных церемоний и во время боевых действий.
Вернуться

9

Букейхан (ок. 1742—1815), чингисид, претендовал на ханский престол Младшего казахского жуза (Киши жуз). Потерпев поражение ушел на правый берег Урала, где создал полунезависимое государство Букеевскую Орду (1812—1845), административно входившую в Астраханскую губернию
Вернуться

10

Киргизами во времена Николая I называли казахов. Современным казахам, наверное, интересно как их называл «просвещенный» француз, европеец
Вернуться
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